
Топ-менедже-
ров заталки-
вают в SSJ 100
Госкомпаниям  
велели закупать 
российские самолеты

Как выяснил ”Ъ“, правительст-
во попыталось обязать госком-
пании закупать или арендовать 
для топ-менеджеров российскую 
авиатехнику в VIP-комплекта-
ции. Дмитрий Медведев обязал 
гоcпредставителей в советах ди-
ректоров госкомпаний вынести 
этот вопрос на ближайшие засе-
дания. Впрочем, данных о том, 
что какая-то из госкомпаний со-
гласилась пересадить своих ру-
ководителей в SSJ 100, пока нет, 
и эксперты сомневаются в успехе 
усилий правительства по дирек-
тивному насаждению российской 
авиатехники в госкомпаниях.

Премьер Дмитрий Медведев 
17 апреля утвердил директиву го-
спредставителям в советах дирек-
торов крупных госкомпаний по во-
просам закупок и аренды авиатех-
ники, рассказали источники 

”
Ъ“, 

знакомые с ситуацией. По их сло-
вам, Белый дом потребовал, чтобы 
на ближайших заседаниях советов 
госпредставители инициировали 
рассмотрение вопроса приобрете-
ния или аренды воздушных судов, 
в том числе с салонами повышен-
ной комфортности. Речь идет о го-
скомпаниях, где госпредставители 
в советах директоров голосуют по 
директивам правительства (по рас-
поряжению №91-р от 2003 года). Го-
спредставители должны были голо-
совать за только при закупке (с 2017 
года) или аренде (с 2019 года) рос-
сийской авиатехники. Исключе-
ния коснулись ряда типов турборе-
активных и турбовинтовых само-
летов. Из списка компаний исклю-
чены «Аэрофлот», который и так за-
купает SSJ 100, и лизинговые ГТЛК 
и «ВТБ-Лизинг». В Минтрансе 

”
Ъ“ со-

общили, что знают о директиве и ее 
«безусловно поддерживают».

В Объединенной авиастроитель-
ной корпорации (ОАК) и «Граждан-
ских самолетах Сухого» (ГСС, произ-
водитель SSJ 100) отказались от ком-
ментариев. Источник 

”
Ъ“, близкий 

к ситуации, считает, что директива 
«положительно скажется на реализа-
ции российской продукции внутри 
страны». Собеседник 

”
Ъ“ в отрасли 

добавил, что эта мера призвана «скор-
ректировать закупки самолетов, ис-
пользуемых в первую очередь для пе-
ревозки первых лиц компаний». 

промышленность — c11

В обстановке взаимной 
талейрантности
Президенты России и Франции в Версале проговорили три часа

29 мая французский президент Эмма-
нюэль Макрон в Версальском дворце 
принял президента России Владими-
ра Путина. Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ Андрей Колесников считает, 
что не случайно после трехчасового об-
щения президенты называли друг дру-
га исключительно «он» и не демонстри-
ровали даже признака теплых чувств, 
действуя в полном соответствии с заве-
тами министра Талейрана. О том, поче-
му так вышло, спецкор ”Ъ“ из Версаля 
и  Парижа.

Эмманюэль Макрон появился во дво-
ре Версальского дворца минут за десять 
до Владимира Путина. Въехал он в воро-
та Версальского дворца на Renault Espace: 
на таком у нас кое-кто постыдился бы вы-
ехать из ворот паркинга какого-нибудь 
многоквартирного дома. Но зато маши-
на просторная и, главное, своя. Мне каза-
лось, Франсуа Олланд, работая президен-
том, предпочитал, кстати, Citroen. Впро-
чем, моя попытка уточнить у многочи-
сленных французских коллег, заполнив-
ших Батальный зал Версальского двор-
ца, где хватило места и для пресс-центра, 
и для пресс-конференции (буфет устрои-
ли в соседнем зале, «1830», и красное ви-
но было только на громадного размера по-
лотнах великих французских живописцев 
в этом зале, как и во всех остальных),— так 
вот, моя попытка уточнить, на чем ездил 
Франсуа Олланд, провалилась: ни один из 
них не мог вспомнить. Но я-то точно пом-
нил, что на Citroen. В конце концов, это со 
странной неохотой подтвердил сотрудник 
французского протокола.

А французские журналисты между тем 
обсуждали, каким было рукопожатие го-
спод Путина и Макрона. Одни утвержда-
ли, что очевидно вялым, и это не предве-
щало теперь ничего хорошего двусторон-
ним отношениям России и Франции. Дру-

гие, наоборот, настаивали, что они сразу 
начали мериться рукопожатиями, это же 
видно было, да ладно — бросалось в гла-

за! И что переговоры, конечно, тоже будут 
как минимум ожесточенными…

Просто пока далеко идущие выводы де-
лать было не из чего, а уже необходимо.

Я должен был в числе еще нескольких 
российских и французских журналистов, 
фото- и телеоператоров присутствовать при 
начале переговоров Владимира Путина 
и Эмманюэля Макрона один на один и уже 
несколько минут был в зале, где стояли наго-
тове, среди десятков портретов милых дам 
(и только двух господ), два пустых кресла, 
как вдруг в ультимативной форме оказал-
ся выдворен организаторами на улицу: они 
стали настаивать, что пишущих журнали-
стов тут быть не должно. Потом, там, на ули-
це, вернее, во дворе, я понял: организаторы 
разделили беспокойство моих французских 
коллег, которые, видимо, думали, что я смо-
гу успеть выкрикнуть президентам какой-
нибудь решающий вопрос, который повер-
нет судьбы истории вспять: в стенах этого 
дворца других вопросов и быть ведь не мог-
ло. И что они этого не услышат…

Были они, конечно, правы.
И сами на улице пытались докричаться до 

Владимира Путина прежде всего, он с фран-
цузским президентом шел туда, откуда воз-
вращаются, то есть откуда только что выста-
вили меня.

В конце концов, это все выглядело, конеч-
но, трагично, если не смешно: через полтора 
часа предстояла обширная пресс-конферен-
ция, с которой все должно было стать пример-
но понятно. Но и этот ажиотажный спрос хо-
тя бы на их кивок во дворе был понятен.

Тем не менее, если оперировать событи-
ями в этой конспирологической реально-
сти, я ведь все равно увидел в конце кон-
цов, как Эмманюэль Макрон и Владимир 
Путин поздоровались еще раз, уже во двор-
це, перед камерами.

политика — с3

«Если это монополист, 
значит, должен быть 
в составе РЖД»
Президент ОАО РЖД Олег Белозеров о тарифах, 
концессиях и продаже активов

ОАО РЖД, отработав полтора года 
в условиях сокращения затрат и госсуб-
сидий, столкнулось с резким ростом пе-
ревозок при ухудшении их структуры. 
Как решать проблему низкодоходных 
грузов, есть ли грузопоток для модер-
низируемых БАМа и Транссиба, почему 
нет смысла продавать «Трансконтейнер» 
и зачем в монополии вице-президентов 
меняют на директоров, ”Ъ“ рассказал 
президент ОАО РЖД Олег Белозеров.

— Один из самых актуальных и больных 
вопросов для ОАО РЖД сейчас — падение 
доходности при росте грузооборота. На 
какой рост доходности по итогам года вы 
рассчитываете?
— Хотели бы попробовать выйти на рост до-
ходной ставки плюс 1–2%. Но пока мы видим, 
что ситуация несколько иная. Очевидно, что 
необходимо системное решение проблемы 
с максимальной выгодой как для ОАО РЖД, 

так и для грузоотправителей. В первую оче-
редь это вопрос о низкодоходных грузах. По-
нятно, что компания должна возить эти гру-
зы: если не будем мы, то не будет никто. При 
этом с нашей стороны необходимо прило-
жить все усилия для того, чтобы снизить се-
бестоимость перевозки. И у меня есть уверен-
ность, что баланс, выгодный и производите-
лям, и ОАО РЖД, мы найдем.

Взять, к примеру, угольщиков. Объем пере-
возки огромный. Вспомним стоимость угля 
в $40 с лишним, которая потом достигла $60–80. 
Доходность угольщиков выросла в разы, а стои-
мость перевозки — лишь на несколько процен-
тов. Доходы, которые получают угольщики, обя-
зательно должны идти на их развитие, но в том 
числе и на развитие инфраструктуры. Думаю, 
что это понимание есть. Чтобы вывезти весь 
объем, нам нужны инвестиции, нужны деньги, 
включая средства на возврат инвестиций. 

первые лица — с13

Россия и Египет 
прощупали воздух
Сергей Лавров рассказал, на каких условиях 
возобновится авиасообщение между странами

Министры иностранных дел и обороны 
РФ Сергей Лавров и Сергей Шойгу вче-
ра побывали с визитом в Каире. По ито-
гам переговоров с руководством Егип-
та господин Лавров заявил: сейчас нет 
ничего важнее борьбы с терроризмом, 
вести которую можно только совмест-
ными усилиями. При этом он призвал 
мировое сообщество не повторять в Си-
рии тех ошибок, которые были совер-
шены в Ираке и Ливии, в результате че-
го террористы смогли укрепиться в этих 
странах. Кроме того, Сергей Лавров рас-
сказал, на каких условиях Россия готова 
возобновить авиасообщение с Египтом. 
С подробностями из Каира — корреспон-
дент ”Ъ“ Елена Черненко.

Сергей Лавров и Сергей Шойгу приле-
тели в Каир разными бортами и первую 
часть вчерашнего дня провели по отдельно-
сти. Глава МИДа сначала встретился со сво-
им египетским коллегой Самехом Шукри, 
потом провел переговоры с генсеком Лиги 
арабских государств (ЛАГ) Ахмедом Абуль-
Гейтом. Сергей Шойгу в это время проводил 

консультации с местными военными. Затем 
оба министра, а также их египетские визави 
были приняты президентом страны Абдель-
Фаттахом ас-Сиси. В завершении переговор-
ного марафона состоялась беседа министров 
иностранных дел и обороны в формате 2+2.

Сопровождающей российскую делегацию 
прессе на сей раз пришлось нелегко. Египет-
ские чиновники и охранники сделали все, 
чтобы не пустить репортеров даже на прото-
колы — рукопожатие и приветственные слова 
в начале встреч. Изначально они заверяли, что 
никаких проблем не будет, но в итоге в комна-
ту переговоров каждый раз приходилось про-
биваться с боем. Корреспондента 

”
Ъ“ сотруд-

ница пресс-службы ЛАГ фактически силой вы-
толкала из помещения — хотя в этот момент 
Сергей Лавров всего лишь говорил с генсе-
ком о погоде. Даже на итоговую пресс-конфе-
ренцию журналистам удалось попасть лишь 
с трудом: сначала их пустили в конференц-
зал, но потом приехала военная контрразвед-
ка и приказала всем покинуть помещение.
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ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Объем международной торгов-
ли товарами стран G20 с учетом 
сезонности растет четвертый 
квартал подряд — причем в пер-
вом квартале 2017 года он рос 
самыми высокими темпами с 
апреля—июня 2011 года, под-
считали в ОЭСР. Экспорт «двад-
цатки» за квартал вырос на 3%, 
импорт — на 4%. В целом това-
рооборот стран G20 практически 
вернулся к докризисному уров-
ню, но все еще на 10% отста-
ет от наивысших показателей 
2011–2014 годов.

Рост экспорта в первом квартале 
этого года отмечался во всех странах 
G20, за исключением Франции (где 
он сократился на 2,4%). Абсолютны-

ми лидерами стали страны БРИКС: 
Бразилия (рост на 21,5% против 1,8% 
в четвертом квартале 2016 года) и 
Россия (13,7% против 8,6%). На тре-
тьем месте — Австралия (темпы ро-
ста квартал к кварталу сократились с 
16,6% до 7,2%). Экспортные потоки в 
первой четверти 2017 года выросли 
также в ЮАР (на 6,8%), Южной Корее 
(5,7%), Индии (5,2%), Великобрита-
нии (3,3%), Канаде (2,9%), США (2,7%) 
и Японии (2,5%). В странах еврозоны 
рост оставался умеренным, лучший 
результат показала Германия с 1,3%.

Импорт в первом квартале также 
рос во всех странах «двадцатки». Са-
мый значительный прирост отме-
чен в Китае (9,6% против 5,4% в пре-
дыдущем квартале). Это позволило 

стране сократить торговый профи-
цит до $94,2 млрд — самого низко-
го уровня с апреля—июня 2014 го-
да. Взрывной рост импорта наблю-
дался в Бразилии — в первом кварта-
ле 2017 года он подскочил до 9,1% с 
0,1%, зафиксированных в октябре—
декабре 2016 года. Поставки в Юж-
ную Корею за квартал выросли с 5,7% 
до 8,2%, российский импорт за тот же 
период увеличился с 3,2% до 7,6%, в 
Индии темпы роста сократились с 
10,6% до 6,5%.

В ОЭСР отмечают, что объем тор-
говли товарами практически до-
стиг докризисных уровней, но оста-
ется примерно на 10% ниже пико-
вых значений, достигнутых в 2011–
2014 годах.

Ускорение темпов роста рос-
сийского экспорта в полтора ра-
за в первом квартале объясняется 
высоким уровнем цен на нефть и 
другое топливное сырье. Суммар-
ный объем экспортируемых това-
ров с начала года достиг $87,9 мл-
рд, приблизившись к уровню вто-
рого квартала 2015 года, рост про-
должается четвертый квартал под-
ряд. Динамика импорта, просевшая 
в четвертом квартале прошлого го-
да, вновь ускорилась. Совокупный 
объем российского импорта соста-
вил $54,9 млрд — это самый высо-
кий уровень с начала 2015 года. В 
ноябре 2016 года эксперты ОЭСР 
прогнозировали, что рост объема 
экспорта товаров и услуг из России 

в 2017 году составит 3%, импорта — 
2,6%. Новый макропрогноз россий-
ского Минэкономики, легший в 
основу внесенных на прошлой не-
деле в Госдуму поправок к бюдже-
ту-2017, предполагает рост экспор-
та на 2,6% (до $309 млрд), импорта 
— на 3,8% (до $203 млрд).

Рост импорта в условиях сильно-
го рубля и восстановления потреби-
тельского спроса беспокоит прави-
тельство. В середине мая глава Мин-
экономики Максим Орешкин гово-
рил, что сезонный дефицит текуще-
го счета платежного баланса может 
быть достигнут уже летом, тогда как 
обычно он фиксировался не ранее 
третьего квартала (см. 

”
Ъ“ от 15 мая).

Надежда Краснушкина

Страны G20 торгуют все активнее
Бразилия и Россия показали рекордные темпы роста экспорта

Два департамента Международ-
ного валютного фонда (МВФ) 
вчера опубликовали дискусси-
онный доклад «Коррупция: це-
на вопроса и стратегии осла-
бления». Положения доклада 
могут стать новым стандартом 
определений в сфере корруп-
ции и содержат инновационные 
идеи — например, предложение 
о превентивных антикоррупцион-
ных мерах в еще не пораженных 
 секторах. МВФ также дал новую 
 оценку экономической стоимо-
сти взяток — около 2% мирового 
ВВП, не менее $1,5 трлн в год.

Документ, обобщающий ряд ди-
скуссий 2015–2017 годов внутри 
фонда и в международных органи-
зациях по различным вопросам, ко-
торые связаны с темой экономики 
коррупции, по опыту такого рода 
докладов имеет шанс стать основой 
для нового концептуального офор-
мления МВФ круга понятий, имею-
щих отношение к коррупции. Как 

правило, определения и подходы 
МВФ впоследствии принимаются 
широким кругом исследователей, 
госструктур и международных ор-
ганизаций как стандартные и об-
щепринятые. Группа исследовате-
лей МВФ также собрала библиоте-
ку ссылок на базовые работы эконо-
мистов последнего времени, иссле-
довавших различные экономиче-
ские аспекты коррупции, которые 
фонд признает мейнстримной точ-
кой зрения на этот феномен. Сама 
же работа является подборкой тези-
сов о коррупции, которые МВФ на 
сегодняшний день считает доста-
точно обоснованными.

Несмотря на то что в основном те-
зисы МВФ о коррупции могут выгля-
деть как набор общих мест, они важ-
ны своей обоснованностью — каж-
дый из них, в отличие от полемиче-
ских выступлений, ссылается на те 
или иные исследования. Так, МВФ 
использует расширенное понятие 
«коррупция» (определяя ее как «раз-

личные способы незаконного ис-
пользования активов общества в 
частных целях»), констатируя: кор-
рупционный акт может не прино-
сить прямой материальной выгоды 
чиновнику. Впервые МВФ призна-
ет, что коррупция может поражать и 
процесс законотворчества в рамках 
«захвата государства». Доклад также 
дает новую (по состоянию на 2015 
год) минимальную долю стоимости 
определенной части коррупции, а 
именно взяточничества, для миро-
вого ВВП — используя методики Дэ-
ниела Кауфмана 2005 года, МВФ оце-
нивает ее приблизительно в 2% ми-
рового ВВП, в денежном выражении 
— в $1,5–2 трлн в год.

Наиболее важным с точки зрения 
текущих экономических дискуссий 
является признание МВФ предпо-
ложения о том, что коррупция име-
ет подавляющий эффект для эконо-
мического роста, блокируя ключе-
вые факторы позитивной динамики 
ВВП, и является по этой оценке про-

цессом с положительной обратной 
связью — вопреки мнению о «ста-
тичной коррупционной нагрузке». 
Идеологически важно признание 
МВФ связи коррупции с экономиче-
ской нестабильностью, корреляции 
ее с высоким уровнем инфляции, от-
носительно низким уровнем част-
ных инвестиций в экономике. Кро-
ме того, фонд констатирует способ-
ность коррупции вызывать граждан-
ские волнения. Отдельное значение, 
видимо, имеет анализ МВФ «корруп-
ционной пораженности» в системе 
сбора налогов разного дизайна на-
логовой системы, фонд констатиру-
ет: система НДС потенциально более 
коррупциогенна.

Среди антикоррупционных стра-
тегий, рекомендованных НДС, по-
мимо ранее описанных интерес 
представляет рекомендация орга-
низации превентивной транспа-
рентности не пораженных корруп-
цией секторов экономики и в це-
лом превентивных антикоррупци-

онных реформ — по мнению МВФ, 
это актуально в том числе для разви-
тых стран. В вопросах бюджетной 
прозрачности, считающихся фон-
дом универсальным компонентом 
любых антикоррупционных кампа-
ний, предлагается обращать особое 
внимание на добывающие отрасли. 
Наконец, МВФ рекомендует созда-
ние отдельных от правоохранитель-
ной системы антикоррупционных 
структур, ссылаясь на опыт Индоне-
зии, Кении, Латвии, Литвы и штатов 
Австралии. Но ключевое предупре-
ждение МВФ звучит так: «Составляю-
щие антикоррупционной стратегии 
могут быть сильными лишь в той ме-
ре, в которой они имеют институци-
ональную поддержку», в том числе 
независимую политическую. Эконо-
мисты МВФ не считают возможной 
эффективную борьбу с коррупцией 
исключительно изнутри власти. На-
помним, в РФ де-факто провозглаше-
на именно эта доктрина.

Дмитрий Бутрин

На эти два процента и живут
МВФ оценил долю взяток в мировом ВВП при подготовке новых антикоррупционных учебников
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процентов составил рост объема новых кредитов населению в апреле 2017 года, новых кредитов 
выдано на 312 млрд руб. (266 млрд руб. годом ранее), сообщило Объединенное кредитное бюро. Число новых 
кредитов, напротив, сократилось на 6%, с 2,19 млн до 2,07 млн. ЦБ ранее в обзоре динамики развития банков-
ского сектора также отмечал рост кредитов физлицам в апреле на 1% месяц к месяцу, ссылаясь на рост ипо-
течного кредитования. ОКБ также фиксирует рост объемов новых ипотечных кредитов на 6% год к году, но 
констатирует, что быстрее росла выдача кредитов наличными — на 25% в объеме и на 6% в количественном 
выражении (выдано 1,46 млн займов на 174 млрд руб. против 1,38 млн на 140 млрд руб. годом ранее).

ПОТРЕБИТЕЛЬСКИЕ  
НАСТРОЕНИЯ

Инфляция снижается 
вопреки ожиданиям  
граждан

Подготовленный по заказу ЦБ 
опрос «ИнФОМ» (институт фонда 
«Общественное мнение») показал 
майский всплеск инфляционных 
ожиданий граждан на горизонте 
года — на фоне улучшения их 
потребительских настроений. Оценка 
ЦБ с использованием нормального 
распределения представлений 
респондентов о значении инфляции 
через год в мае повысилась до 3,8% 
с 3,7% в апреле, но прямая оценка 
годовой инфляции (медианное зна-
чение) снизилась до 10,3% с 11%, 
достигнув очередного исторического 
минимума. Доля же респондентов, 
считающих, что инфляция в 2017 
году окажется заметно выше цели 
ЦБ в 4%, выросла до 59% с 55%.

Впрочем, представителей ЦБ, для 
которого инфляционные ожидания 
— один из основных регулируемых 
параметров при таргетировании по-
требительских цен, майский всплеск 

ожиданий не беспокоит. Замглавы 
департамента денежно-кредитной 
политики ЦБ Андрей Липин вчера 
назвал всплеск случайным, а глава 
департамента Игорь Дмитриев на-
звал фундаментальные факторы сни-
жения общих ожиданий: фактическое 
замедление инфляции, укрепление 
курса рубля и сезонное замедле-
ние роста цен на плоды и овощи. 
«Тренды те же — вслед за снижением 
инфляции и удержанием вблизи цели 
они, безусловно, будут снижаться»,— 
добавил господин Дмитриев.

Пояснения представителей 
ЦБ, прозвучавшие на профиль-
ном семинаре, сопровождались 
комментариями ФОМ о специфике 
восприятия инфляции населением 
РФ: люди не понимают природы 
и причин инфляции, ее восприя-
тие «фаталистическое», способы 
адаптации пассивные (экономия 
и снижение потребления), а индекса-
ция зарплат и пенсий воспринима-
ется как причина, а не как следствие 
роста цен. Одним из результатов 
такой специфики, по мнению ФОМ, 
оказалась отрицательная корреляция 
(0,8) между ожидаемой гражданами 
инфляцией и ее фактическим значе-
нием (см. график).

Для населения растущие цены 
тождественны кризису в экономике, 
поэтому сейчас в ЦБ основным 
риском для цен видят вероятный 
всплеск потребления и отказ от сбе-
режений. «На ближайшее время ре-
альная ставка будет в положительной 
зоне, в том числе чтобы ”заякорить“ 
и снизить инфляционные ожида-
ния»,— пояснил господин Дмитриев. 
Приближение же инфляционных 
ожиданий к фактической инфляции 
при отсутствии шоков может занять 
до полутора лет, считают в ЦБ.

Алексей Шаповалов
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К осени Минобрнауки и эксперт-
ный совет при правительстве 
должны разработать «дорожную 
карту» по поддержке технологи-
ческого предпринимательства 
в университетах — такое поруче-
ние, как сообщили ”Ъ“ в «Откры-
том правительстве», дал премь-
ер-министр Дмитрий Медведев. 
В первый год планируется от-
работать программу на пяти ву-
зах, а затем в течение пяти лет 
распространить ее на 30 учеб-
ных заведений. На реализацию 
программы предлагается вы-
делить 200 млн руб., из которых 
по 30 млн руб. достанется пилот-
ным вузам.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Открытом 

правительстве», Дмитрий Медведев 
по итогам заседания президиума со-
вета по модернизации экономики в 
минувший четверг в Казани (см. «Ъ-
Online» от 25 мая) поручил эксперт-
ному совету при правительстве и 
Минобрнауки разработать «дорож-
ную карту» поддержки технологиче-
ского предпринимательства в вузах. 
Белый дом занимается поддержкой 
технологического бизнеса уже де-
сять лет — но «масштабного эффекта 
не удалось добиться», признал пре-
мьер-министр.

Новая программа должна быть 
разработана к 1 сентября. Как пояс-
няет собеседник 

”
Ъ“, знакомый с ее 

обсуждением, она должна объеди-

нить системы поддержки предпри-
нимательства в ведущих универси-
тетах — включая создание базовой 
инфраструктуры для работы моло-

дых предпринимателей (коворкин-
ги, технопарки и бизнес-инкубато-
ры), оплату участия студентов в ак-
селерационных программах и со-
здание центров трансфера техноло-
гий. Для вовлечения студентов и мо-
лодых ученых в технобизнес пред-
лагается создать правительствен-
ную премию и национальные и ре-
гиональные соревнования. В пер-
вый год программу будут в пилот-
ном режиме отрабатывать пять уни-

верситетов (Университет ИТМО, МФ-
ТИ, московский, новосибирский и 
томский). Власти рассчитывают из-
учить текущее состояние поддер-
жки техпредпринимательства, что-
бы со второго года довести ее в пя-
терке вузов «до эталонного уров-
ня» и распространить наработки и 
на другие учебные заведения — за 
пять лет они затронут до 30 россий-
ских вузов.

Ряд пунктов поручения премьера 
выходит и за рамки программы — 
это расширение участия Фонда со-
действия инновациям в поддержке 
команд без образования юрлица, 
предоставление ваучеров на доступ 
к услугам акселераторов, микрогран-
ты для студенческих проектов на 
ранних стадиях и налоговое стиму-
лирование сотрудничества вузов и 
промышленности. Учтена в поруче-
нии и просьба студентов об упроще-
нии аренды университетских поме-
щений для малых инновационных 
предприятий.

Министр по делам «Открыто-
го правительства» Михаил Абызов 
выступает за создание центра ком-
петенций поддержки технологиче-
ского бизнеса, предлагая выбрать 
оператора программы из уже суще-
ствующих институтов. В числе пре-
тендентов — РВК совместно с Фон-
дом Бортника. Как отмечает госпо-
дин Абызов, с Минфином уже пред-
варительно проработан вопрос фи-

нансирования этой работы — речь 
идет о сумме до 200 млн руб. В пер-
вый год основной объем средств 
уйдет на реализацию программы 
в пятерке университетов: «в сред-
нем 30 млн руб. на каждый пилот-
ный вуз», средства в первую очередь 
пойдут на микрогранты и акселера-
ционные программы.

Директор дочерних фондов РВК 
Евгений Кузнецов отмечает, что «в 
мире такие программы ведут к бы-
строму росту стартапов, тогда как в 
России структуры поддержки скла-
дывались фрагментарно и несфоку-
сированно, в университетах созда-
ны отдельные элементы, не дающие 
нужного охвата всеми инструмента-
ми». Заметим, что в США разработки, 
имеющие коммерческий потенци-
ал, как правило, спонсируются кор-
порациями, которые после патен-
тования и получения лицензии вы-
плачивают роялти университету, ин-
теллектуальные права на разработку 
при этом также остаются за универ-
ситетом. В России корпорации тоже 
начинают работать с университета-
ми, особенно это касается IT, нефте-
газовых компаний и химпрома, но 
назвать это крупной практикой по-
ка нельзя, отмечает господин Кузне-
цов: университеты пока используют 
лишь треть финансирования, кото-
рое выделили компании.

Евгения Крючкова,  
Татьяна Едовина

Студентов позовут в стартапы
Белый дом переформатирует поддержку технобизнеса в вузах
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Министру по делам «От-
крытого правительства» 
Михаилу Абызову поруче-
но интенсифицировать вы-
ращивание технологиче-
ских стартапов в россий-
ских университетах   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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И тут уже много чего можно было 
найти и в самом деле: французский 
президент не просто подал руку рос-
сийскому, а протянул ее ладошкой 
вверх, так что в ответ можно было 
только хлопнуть по ней, и Владими-
ру Путину стоило больших усилий 
все-таки исхитриться и пожать ее.

Зачем же так сделал Эмманюэль 
Макрон? А вот теперь и думайте.

Переговоры шли около трех ча-
сов. Поскольку в Батальном зале Вер-
сальского дворца не предусмотрена 
вентиляция больше, чем надо для 
картин, а не для людей, то к момен-
ту начала пресс-конференции обста-
новка была, конечно, накаленной. 
Это, безусловно, почувствовали и го-
спода Путин и Макрон.

Господин Макрон в начале пресс-
конференции заявил:

— Диалог между нашими велики-
ми умами никогда не прекращался.

Надеюсь, он все-таки не имел в ви-
ду себя и Владимира Путина.

За несколько минут французский 
президент три раза повторил одну 
фразу: «История выше нас!» — словно 
оправдывая, что пригласил Влади-
мира Путина в Версальский дворец.

Он рассказал, что говорили, раз-
умеется, о Сирии и что он сказал: пе-
реход власти должен быть плавным, 
но он должен быть, и это должен 
быть переход к демократическому 
государству. Господин Путин потом, 
когда его спросили об этом же, два-
жды добавил, что при этом государ-
ство не должно быть разрушено. Та-
ким образом, оба остались при сво-
их (государствах).

Господин Макрон как отдельную 
тему, беспокоящую его, заявил со-
блюдение прав меньшинств. Мень-
шинствами он назвал при этом 
«ЛГБТ в Чечне и НКО в России». И 
он даже добавил, что Владимир Пу-
тин, похоже, разделяет его опасения 
и что тот рассказал ему, Эмманюэлю 
Макрону, что «несколько раз прини-
мал меры, чтобы выяснить, что там 
происходит, и урегулировать дели-
катную ситуацию, и это соответству-
ет нашим ценностям».

Таким образом, Эмманюэль Ма-
крон давал понять, что Владимир 
Путин отдает себе отчет в том, что 
проблема ЛГБТ в Чечне существует 
и что российский президент этим по 
крайней мере встревожен.

Надо сказать, что Владимир Пу-
тин вообще ни слова по этому пово-
ду не сказал.

И вообще, чем больше они отвеча-
ли на вопросы, тем более странной 
казалась ситуация: они словно не за-
мечали друг друга и того, что каж-
дый из них говорит. Они и не обра-
щались друг к другу, а называли друг 
друга коротко и емко: «он».

Впрочем, господин Макрон ска-
зал, что предлагал создать совмест-
ную рабочую группу «Диалог Триа-
нона» — по имени дворца, в котором 
они должны были после пресс-кон-
ференции осматривать выставку, по-
священную трехсотлетию приезда 
Петра I во Францию. Чем эта груп-
па будет заниматься, неясно, скорее 
всего, пока и им самим, но хуже, чем 
было, от того, что она будет создана, 
ведь не станет.

Эмманюэль Макрон сказал, что 
вот и новый министр культуры 
Франции раньше работала в изда-
тельстве и издавала «многих извест-
ных российских авторов: Толстого, 
Достоевского…».

Господин Путин, получив сло-
во, во-первых, счел своим долгом 
напомнить, что история отноше-
ний России и Франции началась не 
с Петра I.

— Просвещенная публика зна-
ет,— сказал он мельком, с некото-
рым, по-моему, сомнением погля-
дев на коллегу,— об Анне, дочери 
князя Ярослава и жене Генриха I, ко-
торая стала основательницей дина-
стий Бурбонов и Валуа…

То есть история Франции — это 
на самом деле история России, ре-
шил дать понять господин Путин. 
Срезал то есть.

— Я заметил,— добавил он,— 
что в окружении господина Макро-
на много людей со знанием русско-
го языка. Надеюсь, что они специа-
листы не по Советскому Союзу (то 
есть не шпионы, как некоторые.— 
А. К.), а по России — в широком смы-
сле этого слова.

Господин Путин сказал и о пред-
ложении господина Макрона со-
здать совместную рабочую группу 
по Сирии — «только если она будет 
работать в практическом плане».

— Он (Эмманюэль Макрон.— 
А. К.) упомянул, что Петр находился 
во Франции несколько недель, я тоже 
приглашаю в Россию (его, Эмманюэ-
ля Макрона.— А. К.) и надеюсь, что он 
(Эмманюэль Макрон.— А. К.) сможет 
провести у нас несколько недель.

Их спросили, обсуждали ли они 
проблему вмешательства России во 
французские выборы. Господин Пу-
тин ответил резко:

— Не обсуждали. Господин прези-
дент тему не поднимал. А с моей сто-
роны что обсуждать? Я считаю, что 
предмета не существует.

Господину Макрону предстояли, 
казалось, нелегкие формулировки. 
Как это «не поднимал»? А что же он 
тогда делал все эти три часа?

— Для меня,— он сказал,— важно 
было обсудить конкретные вопро-
сы. И когда я один раз что-то говорю, 
я не привык возвращаться к этому!

Да он просто прикрикнул на рос-
сийскую журналистку, задавшую 
этот вопрос! Он прямо тут, на наших 
глазах, самоутверждался, если не 
ошибаюсь, в том числе и перед ней. 
Чем еще было объяснить такую при-
страстность? Он, видимо, еще не нау-
чился быть выше журналистских во-
просов и тем более самих журнали-
стов. Но ему придется.

Господина Путина спросили про 
Марин Ле Пен: зачем он встретился 
с ней в Москве, а теперь стоит рядом 
с Эмманюэлем Макроном? Кроме то-
го, Владимира Путина спросили уже 
прямо насчет работы российских ха-
керов на французских президент-
ских выборах.

— Обращаю внимание, как во-
прос был сформулирован,— ска-
зал господин Путин, сам при этом 
не глядя на французского журнали-
ста.— Говорят, что может быть… Кто 
говорит, на основании чего… Мо-
жет быть, российские хакеры… А 
может быть, и нет… Пресса для это-
го, конечно, и существует, чтобы 
знакомить граждан с различными 
точками зрения, но в политике это 
путь в никуда!

Казалось, они договорились: 
один не настаивает на хакерах и на 
вмешательстве России в президент-
ские выборы во Франции, другой… 
А что другой?

И тут стало ясно, что другой. По-
следовал вопрос корреспондента 
телеканала Russia Today во Фран-
ции, как господин Макрон собира-
ется выстраивать отношения с ино-
странными корреспондентами: во 
время президентской кампании, 
например, штаб Эмманюэля Ма-
крона жестоко дискриминировал 
Russia Today и агентство Sputnik.

Господин Макрон внимательно 
посмотрел на корреспондента Russia 
Today:

— Я могу иметь образцовые отно-
шения с иностранными журнали-
стами, если они журналисты! Russia 
Today и Sputnik распространяли 
ложную информацию, клевету, и я 
считаю, что они не имели поэтому 
доступа к моему штабу. Поэтому си-
туация была такой серьезной.

И на этом он тоже не остановился:
— Russia Today и Sputnik не вели 

себя как пресса, а вели себя как ор-
ган лживой пропаганды!

Конечно, журналистка Russia 
Today задавала свой вопрос, чув-
ствуя себя в полной безопасности 
в присутствии своего президента. 
И я, честно говоря, тоже думал, что 
сейчас ка-а-к ответит… но он, имея 
все возможности для этого, про-
молчал.

Почему? Решил отблагодарить го-
сподина Макрона за то, что тот не от-
кликнулся на такую благодарную те-
му о российских хакерах? Решил, что 
дороже, как говорил Эмманюэль Ма-
крон, возродить нормандский фор-
мат и безотлагательно приступить к 
нему? Или Владимир Путин не захо-
тел ассоциировать себя с той предвы-
борной историей?

Так или иначе, а все равно на него 
сильно не похоже.

Пресс-конференция должна была 
закончиться, были заданы по два во-
проса, но тут встали сразу несколь-
ко французских журналистов и оста-
новили повернувшегося было к ним 
спиной Эмманюэля Макрона. Я ду-
мал, он не обратит на их крики ни-
какого внимания. В конце концов, 
так, как правило, и бывает: одни кри-
чат, другие уходят. Но одна девушка 
быстро дала французскому журнали-
сту микрофон, а он быстро задал во-
прос, будут ли ужесточены санкции 

по отношению к России. А эти при-
емчики нам уже хорошо известны: 
да, договаривались про два вопроса, 
и даже темы примерные обсудили, 
но эти журналисты… Что с ними по-
делать… Обычно организаторы так 
потом и разводят руками, а вопрос-
то уже задан.

— Вы спросили, как санкции про-
тив России помогут деэскалации си-
туации на юго-востоке Украины? — 

переспросил господин Путин.— Ни-
как! И поэтому призываю вас: бори-
тесь за полную отмену всех ограни-
чений в мировой экономике!

Я теперь тоже тянул руку. Я хотел 
спросить (раз уж им можно, то и нам 
нужно), ну вот говорили они один на 
один три часа, и что теперь думают 
друг про друга (кажется мне, что ни-
чего пока хорошего).

Но не был увиден со своей рукой. 
Надо было кричать: был бы, может, 
услышан.

В общем, в итоге российские жур-
налисты остались, я считаю, уни-
женными и оскорбленными. Что ж, 
до новых встреч в Москве!

После осмотра выставки, посвя-
щенной Петру I во Франции, Вла-
димир Путин подарил Эмманюэлю 
Макрону копию Евангелия, кото-
рое в свое время привезла во Фран-
цию Анна Ярославна, и французы, 
не в силах разобрать старославян-
ские буквы, поняли, что Еванге-
лие пришло к ним свыше, и что это 
«книга Ангела», как они ее потом и 
называли, и на нем просто несколь-
ко столетий французские короли 
приносили клятвы верности свое-
му народу. А Петр I, когда ему пока-
зали это Евангелие, начал было его 
читать, и даже бегло, и это, конеч-
но, в глазах французов сильно при-
близило его к Богу.

Копию этого Евангелия, не отяго-
щая никакими дополнительными 
смыслами, которые в ней, конечно, 
содержались, Владимир Путин и по-
дарил Эмманюэлю Макрону.

Через несколько минут Влади-
мир Путин уже без французского 
президента был в Российском куль-
турно-духовном центре. И храм, и 
сам центр построены недавно, и 
мэр Парижа с некоторым даже воо-
душевлением рассказывала Влади-
миру Путину, что центр вписался в 
архитектуру Парижа и что есть пря-
мой выход на Сену для крестного 
хода… И француз, архитектор зда-
ния, говорил, что трудится теперь 
над Курским вокзалом в Москве… 
А господин Путин желал ему удачи 
и интересовался, не мешают ли го-
рожанам православные колокола…

— Нет, только не в этом районе,— 
успокаивала его мэр Парижа.

Теперь Владимиру Путину пред-
стояло посетить класс рисования в 
церковно-приходской школе. Дети 
ждали его тут уже три часа. Учитель-

ница рассказывала им, что букваль-
но на месте класса, где они сидят, 
«когда-то было здание, где угадыва-
ли погоду, а потом его убрали, и по-
лучилось красиво…».

— Небо? — переспрашивала одна 
девочка.

— Да нет! — смеялась учительни-
ца.— Эта школа!

Девочка вздыхала.
Теперь учительница рассказыва-

ла про Варфоломея, который потом 
стал Сергеем Радонежским.

— Он жил в лесу, его любили зве-
ри, вот эти медведи на картине… Вы 
видели когда-нибудь медведей?

— Да! — крикнула одна девочка.
— Где? — заинтересовалась учи-

тельница.
— На сафари! Его звали панда!
Она рассказала им, как Сергий Ра-

донежский построил потом Троиц-
кий собор…

— Мой папа тоже красил его! — 
вскричал один мальчик.

— Собор? — обрадовалась учи-
тельница.

— Забор,— поправил ее маль-
чик.— Мой папа красил забор.

В класс вошел Владимир Путин. 
Дети смиренно притихли.

Ему рассказали, что тут много 
всяких кружков, кружок иконопи-
си, например, этим очень увлекают-
ся французские дети… Одна девоч-
ка, не слушая никого, подошла и да-
ла Владимиру Путину свой рисунок. 
Владимир Путин подписал его. Воз-
можно, это был подарок. Но другие 
дети поняли, что надо делать, и тоже 
начали подсовывать ему рисунки на 
подпись. Один, где был храм, Влади-
мир Путин подписывать не стал:

— На храме нельзя.
Другой мальчик оборвал чистый 

уголок рисунка, на котором тоже 
был храм, и дал подписать.

— Ничего получше не нашел? — 
засмеялся президент и обрывок бу-
маги, впрочем, подписал.

Еще один рисунок, где была изо-
бражена Святая Троица, он все-таки 
подписал:

— Будем считать, что это не сов-
сем икона.

На стене застыла картина из диа-
фильма: Сергий Радонежский благо-
словляет человека. И была подпись: 
«Иди, господин, вперед, Бог и Святая 
Троица помогут». Владимир Путин 
не обратил на нее внимания.

Андрей Колесников, Париж

В обстановке взаимной талейрантности

Владимир Путин 
признался, что первый 
раз в жизни видит 
Версальский дворец   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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Сегодня «Единая Россия» официально 
подведет итоги предварительного го-
лосования по отбору кандидатов на ре-
гиональных выборах, которые пройдут 
10 сентября. Несмотря на высокие по-
казатели явки, партии предстоит убе-
дить местные элиты, что списки полно-
стью отражают результаты, полученные 
кандидатами на праймериз. Экспертная 
поддержка, которую партия организова-
ла для мониторинга своего голосования, 
оказалась не менее представительной, 
чем на выборах в Госдуму.

По сведениям 
”
Ъ“, для мониторинга го-

лосования на праймериз и подготовки к не-
му «Единая Россия» задействовала значитель-
ный пул политтехнологов и экспертов. В их 
задачу входило оперативное влияние на ин-
формационную повестку, представление 
происходящего в выгодном для партии све-
те. По регионам разъехались политтехнологи 
Дмитрий Гусев (Сахалин), Константин Кала-
чев (Киров), Евгений Минченко (Курск), Ека-
терина Курбангалеева (Пенза, Владивосток), 
Дмитрий Орлов (Омск), Павел Данилин (Уд-
муртия) и другие. Схожий пул работал на ад-
министрацию президента на выборах в Гос-
думу в 2016 году. Тогда они предоставляли за-
крытые отчеты, на этот раз их деятельность 
была публичной. Такой прием на праймериз 
дал партии эффект внешнего аудита и под-
держки региональных отделений. Политолог 
Евгений Минченко заявил 

”
Ъ“, что партия 

«активно привлекла экспертов, чтобы проа-
нализировать легитимность праймериз, про-
мониторить итоги и ход голосования».

Наиболее низкая явка на праймериз за-
фиксирована в Омске и Пскове — около 3%, 
хотя и в этих регионах отмечают, что она бы-
ла выше, чем на праймериз перед думскими 
выборами. Самая высокая явка, 15%, в Сара-
товской области. Ее отметил и председатель 
«Единой России» Дмитрий Медведев в ночь 
после праймериз. «У вас сверхконкуренция, 
6,5 человека на место — это серьезный по-

казатель. Каждый шестой житель пришел и 
проголосовал»,— цитирует его пресс-служба 
регионального отделения «Единой России». 
Напомним, связь с Саратовской областью 
поддерживает спикер Госдумы Вячеслав Во-
лодин (возглавлял на выборах в Госдуму ре-
гиональную группу). В Саратовской области 
среди победителей в одномандатных окру-
гах более половины — депутаты облдумы. 
Возможные «новички» — баллотирующие 
по одномандатным округам экс-министр 

промышленности и энергетики региона 
Максим Шихалов (32,8%), гендиректор ООО 
«Саратоворгсинтез», тезка спикера Госдумы 
Вячеслав Володин (51,9%) и гендиректор ОАО 
«СЭЗ им. Серго Орджоникидзе» Дмитрий Ха-
ненко (44,9%). В числе 66 победителей по тер-
риториальным группам — члены Совета фе-
дерации Людмила Бокова и Олег Алексеев.

По словам Екатерины Курбангалеевой, 
голосование в Пензенской области прош-
ло без скандалов, при формировании спи-
ска партии важно показать, что в регионе 
успешно идет процесс объединения элит 
вокруг фигуры губернатора. По сведениям 

”
Ъ“, рассматривается вариант, при котором 

в первую тройку помимо губернатора Ивана 

Белозерцева войдет, например, молодой кос-
монавт Александр Самокутяев.

Наибольшее количество жалоб зафик-
сировано по Приморью, где под давлени-
ем силовиков снялись с выборов кандида-
ты, близкие экс-мэру Владивостока Влади-
миру Николаеву. Секретарь приморского от-
деления партии Валентин Шуматов заявил, 
что ни одна из жалоб «не имеет достаточных 
оснований». «Праймериз во Владивостоке 
прошли скандально: 40% жалоб пришлись 
на столицу Приморья. Жалобы до сих пор 
поступают 

”
на карусели“, подкуп, организо-

ванно-принудительное голосование студен-
тов с временной регистрацией, удаление 
наблюдателей. Владивосток — город с повы-
шенным 

”
красным“ уровнем политических 

рисков»,— отметила госпожа Курбангалее-
ва. Она сообщила «о феномене 

”
электораль-

ных ячеек общества“: в ряде округов победи-
ли родственники или близкие люди депута-
тов краевого парламента, в чьи округа вхо-
дят территории городских округов».

На праймериз в Ярославскую гордуму 
двое действующих депутатов — Сергей Выр-
жиковский и Сергей Тюрин заняли в своих 
округах третьи места (кандидатами стано-
вятся те, кто занял первое и второе места). 
Среди победителей праймериз — досрочно 
лишенный полномочий спикер гордумы Па-
вел Зарубин; адвокат экс-мэра Ярославля Ев-
гения Урлашова, бывший глава региональ-
ного отделения «Гражданской платформы» 
Михаил Писарец и 21-летняя студентка Ан-
на Замыслова. Ситуацию в округе с участи-
ем бывших и. о. мэра Алексея Малютина и 
хоккеиста «Локомотива» Ильи Горохова (пер-
вый обвиняет второго в нечестной победе) 
оргкомитет рассмотрит отдельно: итоги по-
ка не подведены.

Праймериз в Тверскую гордуму проиграл 
заместитель секретаря регионального отде-
ления Павел Парамонов. На его перспекти-
вах поражение вряд ли отразится — участ-
вовать в выборах ему предложил лично ли-

дер думской фракции «ЕР» Владимир Василь-
ев. Неожиданный результат зафиксирован в 
14-м округе, где победил директор компании 
«Стоун групп» Денис Блиновский. Ранее не за-
меченный в публичной политике, он обошел 
не только двух депутатов гордумы, но и дирек-
торов «Тверьгорэлектро» и ПАТП-1. Уверенную 
победу одержал Максим Жирков, который ра-
нее избирался от КПРФ, но вышел из партии. 
Его поздравил единоросс Сергей Делаков, ко-
торого не пустили на праймериз из-за судимо-
сти и который, как ожидается, пойдет на вы-
боры по тому же округу от КПРФ.

В Кировской области наибольшее количе-
ство голосов набрали депутаты заксобрания 
Герман Гончаров и Валерий Крепостнов (его 
прочат на пост главы города). По одномандат-
ному округу 65,2% набрала Елена Ковалева, 
которая при экс-губернаторе Никите Белых 
была зампредом кировского правительства. 
Назначенный после ареста Никиты Белых 
врио губернатора Игорь Васильев уволил ее, 
мотивируя это результатами проверки Мин-
фина РФ, который выявил нецелевое расхо-
дование 15 млрд руб. бюджетных кредитов.

Секретарь отделения «Единой России» в 
Северной Осетии Тимур Ортабаев занял 12-
е место, сенатор от Северной Осетии Алек-
сандр Тотоонов — лишь 7-е. В Курске, где 
единороссы отбирали кандидатов в депута-
ты городского собрания, по предваритель-
ным данным, праймериз проиграли сыно-
вья топ-менеджера «Продимекса» Вячеслава 
Родина Дмитрий и крупного местного пред-
принимателя Владимира Снегового Евге-
ний, а также сын экс-депутата облдумы Алек-
сандра Рязанцева Илья. 

По данным регионального исполкома 
партии Ленинградской области, победите-
лем праймериз на довыборах в Госдуму (ман-
дат стал вакантным после назначения экс-
спикера Госдумы Сергея Нарышкина главой 
СВР) стал зампред областного правительства 
по АПК Сергей Яхнюк.

Отдел политики

Накануне второго чтения законо-
проекта о реновации жилищного 
фонда в Москве Госдума прове-
дет публичные слушания с уча-
стием жителей домов, которые 
предполагается снести. К этому 
моменту Госдуме предстоит све-
сти основные предложения, раз-
работанные и депутатами, и пра-
вительством. Глава думского 
комитета по ЖКХ Галина Хован-
ская заявила ”Ъ“, что поправки 
«надо смотреть содержатель-
но», поскольку недоработанный 
проект не устроит кремлевских 
юристов. Она готова предложить 
поправку, которая позволит про-
водить реновацию в других субъ-
ектах РФ.

Спикер Госдумы Вячеслав Воло-
дин заявил вчера, что 6 июня на слу-
шания в Госдуму будут приглаше-
ны не только чиновники мэрии Мо-
сквы и Белого дома, но и жители пя-
тиэтажек — им отдадут 300 из 450 
мест в зале пленарных заседаний. 
Жителей отберут депутаты. Слуша-
ния пройдут уже после того, как про-
фильный комитет 3 июня закончит 
принимать поправки к законопро-
екту о реновации. К началу слуша-
ний будет «что сказать жителям на 
их опасения, на их запросы», объяс-
нил спикер.

Прежде всего, Госдуме к этому 
времени придется выработать окон-
чательную версию поправок, кото-
рая должна быть принята во втором 
чтении (9 июня). Как сообщал 

”
Ъ“ 24 

мая, правительство направило на 
Охотный Ряд собственный вариант 

поправок ко второму чтению, кото-
рый, по оценке чиновников Белого 
дома, шире, чем предложения депу-
татов разных фракций. 26 мая коми-
тет по транспорту и строительству 
сообщил, что поправки правитель-
ства «были поддержаны большин-
ством членов межфракционной ра-
бочей группы и предложены к вне-
сению в текст законопроекта о рено-
вации». «Есть поправки, которые но-
сят более проработанный характер, 
у правительства, а есть — у депута-
тов»,— сказал вчера Вячеслав Воло-

дин. По его словам, «не столь важ-
но, кто внес поправки», поскольку 
они касаются защиты прав граждан. 
Впрочем, привел он пример, прави-
тельство лучше проработало блок о 
«порядке рассмотрения ипотечных 
вопросов», а депутаты «лучше учи-
тывают интересы очередников» — 
предложенные нормы позволяют 
сразу получить жилье по нормативу 
и выйти из очереди.

Правительственный законопро-
ект более конкретно описывает ка-
тегории домов, которые попадают в 
программу реновации, и более вы-
годно для граждан характеризует рав-
нозначную квартиру как квартиру со 

всегда большей общей площадью, от-
мечает собеседник 

”
Ъ“ в Госдуме. В 

думской версии поправок есть свои 
особенности, к примеру, дается право 
голосовать за реновацию собственни-
кам нежилых помещений. Нежилое 
помещение по депутатской версии 
также должно предоставляться в гра-
ницах района, а по правительствен-
ной предполагается рыночная ком-
пенсация его стоимости, отмечают в 
Думе. Часть норм у депутатов и чинов-
ников Белого дома сформулирована 
схожим образом. В сторону какой вер-

сии делать выбор, будет решено по-
зже (таблицу поправок к принятию 
Госдумой формирует профильный ко-
митет перед вторым чтением). «Какое 
из предложений лучше и что важней, 
может быть обсуждено и на слушани-
ях»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Депутаты задолго до окончания 
срока представления поправок вне-
сли свои предложения, чтобы были 
«убраны противоречия с Конституци-
ей», заявила 

”
Ъ“ соавтор депутатских 

поправок, глава комитета по ЖКХ Га-
лина Хованская («Справедливая Рос-
сия»). «Но дальше идет процесс, по-
тому что поступили поправки пра-
вительства. На них надо смотреть со-

держательно. Часть предложений мы 
приняли, а часть пойдет в нашей ре-
дакции»,— говорит она. Работа до 
конца не закончена: сама Галина Хо-
ванская еще готовит «поправки, кото-
рые распространяют реновацию на 
любой субъект РФ», где будет финан-

совая возможность ее провести. При 
этом она уверена, что после второ-
го чтения законопроект «будет акку-
ратно смотреть правовое управление 
президента»: «Если недосмотрим при 
работе над ним, то будет возврат (зако-
нопроекта во второе чтение.— 

”
Ъ“)».

При необходимости доработки 
законопроекта у Госдумы будет до-
полнительное время до каникул. На 
прошлой неделе было решено пере-
нести второе чтение с 5 июля на бо-
лее ранний срок.

Максим Иванов

«Единая Россия» справилась с праймериз
Партии удалось провести их почти без эксцессов

Депутаты выберут триста жителей хрущевок
Госдума привлекает население к дискуссии о реновации

Секретарь генсовета партии 
Сергей Неверов (слева) и ее 
председатель Дмитрий Медведев 
остались довольны результатами 
праймериз
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По словам спикера Госдумы, прави- 
тельство лучше проработало блок  
о «порядке рассмотрения ипотечных  
вопросов», а депутаты «лучше учитывают  
интересы очередников»
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Обрушившийся в понедельник на Мос-
ковский регион ураган унес жизни более 
десяти москвичей — такие данные при-
водят в столичном департаменте здра-
воохранения. Еще двое погибли во вре-
мя урагана в Подмосковье, сообщают в 
СКР по Московской области. По данным 
Минэнерго РФ, в Подмосковье без элек-
троснабжения остаются более 18 тыс. 
человек. Мэр Москвы Сергей Собянин 
принес соболезнования родным и близ-
ким погибших. Многие жители, между 
тем, жалуются, что никаких предупре-
ждений о непогоде от МЧС им не посту-
пало. На сайте ведомства днем было 
опубликовано предупреждение о небла-
гоприятных погодных явлениях.

После гроз с сильными ливнями и поры-
вистым ветром, обрушившихся на Москву 
в понедельник днем, в больницы за меди-
цинской помощью обратилось более 50 по-
страдавших, среди которых есть дети, рас-
сказали 

”
Ъ“ в столичном департаменте здра-

воохранения. «Обращения продолжаются, 
11 пострадавших с летальным исходом»,— 
добавляют в департаменте. По данным СКР 
по Москве, на северо-востоке, юго-западе 
и востоке столицы отмечены случаи паде-
ния деревьев на прохожих. «От полученных 
травм на месте происшествия погибло пять 
человек,— приводят в Следственном коми-
тете предварительные данные.— В резуль-
тате сильного порыва ветра была поврежде-

на конструкция остановки на Кировоград-
ской улице в Москве. Там пожилой мужчи-
на получил травмы, несовместимые с жиз-
нью, и скончался на месте происшествия». 
Всего в СКР по Москве предварительно го-
ворят о семи погибших, проводятся дослед-
ственные проверки. Столичный мэр Сергей 
Собянин выразил соболезнования родным 
и близким погибших. В подмосковном СКР 
официально сообщают о двух жертвах ура-
гана, в частности, о ребенке, погибшем в ре-
зультате падения дерева, поваленного силь-
ным порывом ветра.

29 мая после полудня Москву накрыли 
грозы с сильным дождем, градом и шква-
листым ветром до 22 м/с. Предупрежде-
ние о неблагоприятных погодных услови-
ях местного характера появилось на сайте 
столичного МЧС вчера в 12:47. Пользовате-
ли социальных сетей заявляют, что не по-
лучали оперативного сообщения ведомст-
ва о предстоящей непогоде, но некоторые 
жители столичного региона в воскресенье 
все-таки получили предупреждение от ве-
домства. Кроме того, в воскресенье Гидро-
метцентр России предупредил об «оранже-
вом» уровне метеорологической опасности 
в столичном регионе на 29 мая.

Поваленные ураганом деревья также ста-
ли причиной затруднения движения авто-
транспорта и обрыва линий электропереда-
чи (ЛЭП), рассказали 

”
Ъ“ в МЧС по Москве. 

Очевидцы в Москве и области сообщали о 

падениях деревьев на автомобили, срыве 
крыш зданий порывами ветра, а также о па-
дениях строительных кранов, дорожных ог-
раждений и знаков. На перегоне Киевского 
направления Московской железной доро-
ги упавшее дерево повредило «контактную 
сеть и устройство автоблокировки, которое 
отвечает за регулировку движения поездов в 
автоматическом режиме», сообщили в МЖД. 
Движение аэроэкспрессов в этом направле-
нии было затруднено. Также дерево упа-
ло на пути между станциями «Кунцевская» 
и «Багратионовская» Филевской линии ме-
трополитена. Затруднено было и движение 
на МЦК — в частности, поезда проходили 
без остановки станции «Балтийская» и «Коп-
тево». У станции «Серебряный бор» на пути 
МЦК также упало дерево. В московских аэ-
ропортах были отменены несколько рейсов.

Всего шквалистый ветер в Москве пова-
лил несколько сотен деревьев, сообщил Сер-
гей Собянин. В московском департаменте 
ЖКХ вечером в понедельник заявили о нача-
ле работ по «восстановлению опор наружно-
го освещения, ограждений и поврежденных 
павильонов городского наземного общест-
венного транспорта».

Без электроснабжения из-за урагана оста-
лись жители более сотни населенных пун-
ктов Московской области — около 18,3 тыс. 
человек, говорят в Минэнерго РФ. «Основ-
ная причина обесточивания — падение по-
врежденных ураганным ветром деревьев на 
воздушные ЛЭП»,— сказали 

”
Ъ“ в Москов-

ской объединенной электросетевой компа-
нии. «Все без исключения социально значи-
мые объекты на севере и западе Московской 
области оперативно подключены к электро-
снабжению,— добавляют в компании.— В 
Москве работа ведется в штатном режиме. 
Обесточенных высоковольтных питающих 
центров и абонентов нет». Ситуация нахо-
дится на особом контроле у замглавы Минэ-
нерго РФ Андрея Черезова до полного завер-
шения аварийно-восстановительных работ.

Ольга Никитина

Стихийное стало бедствием
Из-за урагана в Москве погибли более десяти человек

У туроператоров возникают пробле-
мы при формировании экскурсионных 
туров для организованных групп де-
тей в Крым: накануне в Российском со-
юзе туриндустрии сообщили, что Сов-
мин Крыма запретил размещать такие 
группы в обычных гостиницах и пан-
сионатах. Группы детей разреше-
но размещать только в лагерях и дет-
ских санаториях, которые входят в 
реестр Роспотребнадзора. В Совми-
не Крыма говорят, что эта информация 
не соответствует действительности: 
запрещать детям останавливаться в го-
стиницах не будут. Но объектам разме-
щения, если они намерены принимать 
группы детей, необходимо доказать, 
что они имеют условия для размещения 
несовершеннолетних. После этого го-
стиницы будут внесены в специальный 
реестр Минобразования Крыма.

Председатель комитета Госсовета Крыма 
по туризму Алексей Черняк рассказал 

”
Ъ“, 

что действительно есть постановление Сов-
мина Крыма, которое регулирует условия 
для размещения групп детей в гостиницах. 
По его словам, это касается не тех детей, ко-
торые едут отдыхать в детские лагеря, а тех, 
кто приезжает в Крым на экскурсионные ту-
ры от турфирм или от школ. «Есть перечень 
документов, которые должны быть у объек-
тов размещения, он подготовлен Министер-
ством образования. Надо разбираться: кто 
выполнил (распоряжение Совмина.— 

”
Ъ“), 

кто не выполнил»,— сказал господин Чер-
няк. Он добавил, что объекты размещения 
и турфирмы были заранее предупреждены 
о требованиях к размещению групп детей.

Накануне пресс-секретарь Российского 
союза туриндустрии Ирина Тюрина заяви-
ла: в Крыму запретили размещать детские 
экскурсионные группы в гостиницах и пан-

сионатах, что фактически является запре-
том детского экскурсионного туризма из-
за февральского распоряжения Совмина 
Крыма. В нем говорится, что не допускается 
размещение организованных групп детей, 
прибывших на отдых, оздоровление, экс-
курсии, различного вида соревнования и 
другое, в средства размещения, которые не 
внесены в реестр детских организаций оздо-
ровления и отдыха. В итоге, по словам Ири-
ны Тюриной, группы детей размещать мож-
но только в лагерях и детских санаториях.

Член общественного совета при Мини-
стерстве курортов и туризма Крыма Людми-
ла Бабий рассказала 

”
Ъ“, что узнала о суще-

ствовании распоряжения Совмина накану-
не из СМИ. По ее словам, этот документ пе-
ред принятием не обсуждался и туропера-

торы о нем не были предупреждены. Рас-
поряжение бьет по большой части детско-
го туризма в Крыму. «Представьте, что мне 
надо привезти в Крым на четыре дня груп-
пу детей по военно-патриотическому туру. 
Им надо остановиться в Керчи, Феодосии 
и Севастополе. Привязать такой тур к дет-
ским лагерям невозможно, получается, что 
мне надо детям этим отказать»,— пояснила 
Людмила Бабий. Она не понимает, чем выз-
ван запрет размещения групп детей в серти-
фицированных объектах размещения. Люд-
мила Бабий считает: дополнительного регу-
лирования требует оздоровительный (туры 
в детские лагеря и санатории от 14 дней), 
а не экскурсионный детский туризм. При-
вязать экскурсионные туры к детским ла-
герям не получится из-за того, что они не 
требуют длительного размещения (на кото-
рое ориентированы детские лагеря) и часто 
проходят в межсезонье, когда большинство 
детских лагерей не работает.

Получить комментарий министра обра-
зования Крыма Натальи Гончаровой 

”
Ъ“ не 

удалось. Министр курортов и туризма Кры-
ма Сергей Стрельбицкий рассказал 

”
Ъ“, что 

распоряжение Совмина не запрещает раз-
мещать группы детей в отелях и гостини-
цах. Однако оказывать такие услуги раз-
решено лишь объектам, которые включе-
ны в реестр Минобразования Крыма. Что-
бы в него попасть, представителям объек-
та размещения необходимо написать заяв-
ление в ведомство. После этого на объект 
приедут представители Роспотребнадзо-
ра, Минкурортов и Минобразования респу-
блики. «Они просто проверят условия, ко-
торые есть в этом объекте. Роспотребнадзор 
в основном обращает внимание на три ве-
щи: соответствие площади номера количе-
ству мест, наличие детского меню и разме-
щение детей не выше третьего этажа»,— по-

яснил господин Стрельбицкий. По его сло-
вам, в предыдущие годы были случаи, когда 
группы детей размещали в отелях и гости-
ницах, которые «не соответствуют никаким 
нормам», и их приходилось переселять в 
другие объекты. Сергей Стрельбицкий счи-
тает, что создание реестра наведет порядок 
в этом сегменте турбизнеса и сделает отдых 
детей в Крыму безопасным.

По данным межрегионального управле-
ния Федеральной службы по надзору в сфе-
ре защиты прав потребителей по Республи-
ке Крым, летом 2016 года на полуострове 
организованно отдохнули 117 тыс. детей, 
77% из них провели отдых в стационарных 
детских лагерях.

Вадим Никифоров,  
Симферополь

Крымским гостиницам 
выдвинули условия 
для детей
Для организованных групп подойдут только 
включенные в специальный реестр места

Росстандарт проведет внеплановую 
проверку столичного Центра организа-
ции дорожного движения (ЦОДД). Про-
веряться будет законность применения 
в Москве мобильных комплексов «Парк-
райт», используемых для фиксации на-
рушений парковки и прошедших недавно 
модернизацию. Именно модернизация 
привлекла внимание проверяющих: не-
которые эксперты считают, что конструк-
тивные изменения не согласованы с про-
фильными органами. В ЦОДД отмечают, 
что законность метрологических инстру-
ментов подтверждается поверкой.

Напомним, мобильные комплексы фик-
сации нарушений правил парковки (уста-
новлены на автомобилях ЦОДД) исполь-
зуются с 2011 года. Сначала это были ком-
плексы «Паркон», потом город перешел на 
«Паркрайты» (производитель — ООО «Тех-
нологии распознавания»): всего установ-
лено 310 приборов на автомобилях и еще 
114 — на автобусах. В других городах такие 
устройства тоже применяются, всего чуть 
менее 700 по стране.

После начала эксплуатации выявилась 
проблема: камеры определяют место нару-
шения по спутниковым координатам, а из-
за плотной застройки сигнал не всегда про-
ходит, в итоге определение координат про-
исходит с ошибками, а водителям приходят 
ошибочные штрафы. Для решения пробле-
мы «Паркрайты» подключили к компьютер-

ному блоку автомобилей: при потере сиг-
нала, получая информацию о вращении ко-
лес, система точнее понимает, где находит-
ся машина.

Как рассказал 
”
Ъ“ эксперт по комплек-

сам фиксации нарушений Григорий Шух-
ман, в 2013 году «Паркрайт» прошел проце-
дуру проверки согласно законодательству 
как прибор, использующий для работы GPS-
ГЛОНАСС, описание средства измерения 
опубликовано в официальном госреестре. 
При этом документацией не предусмотрено 
подключение прибора к автомобилю, гово-
рит господин Шухман, технология опреде-
ления местоположения машины по колесам 
не проверялась. В связи с этим необходимо 
приостановить эксплуатацию «Паркрайтов» 
и провести проверку, считает он.

Григорий Шухман изложил претензии 
в письме в Центральное межрегиональное 
территориальное управление (ЦМТУ) Рос-
стандарта, которое направило эксперту офи-
циальный ответ. ЦМТУ запросило заключе-
ние во Всероссийском научно-исследова-
тельском институте физико-технических и 
радиотехнических измерений (ВНИИФТРИ), 
где проводили испытания прибора в 2013 го-
ду. В нем говорится, что после модернизации 
«Паркрайты» не могут быть отнесены к тому 
же типу приборов, что проходили утвержде-
ние, нужно вносить изменения в описание 
типа измерений. ЦМТУ Росстандарта плани-
рует в связи с этим до конца июня провес-

ти внеплановую выездную проверку ЦОДД, 
запрошено согласование в прокуратуре Мо-
сквы, оно, по данным Ъ, уже получено.

«Все работы по модернизации проводи-
лись в соответствии с действующим законо-
дательством,— заявили 

”
Ъ“ в ООО 

”
Техноло-

гии распознавания“.— Модернизация бы-
ла направлена на улучшение потребитель-
ских свойств при эксплуатации». «Догадки 
некоторых экспертов необоснованные,— 
заявили 

”
Ъ“ в ЦОДД.— Законность метроло-

гических инструментов подтверждается по-
веркой. Последняя была проведена в апре-
ле Росстандартом». В ЦОДД особо подчеркну-
ли: изменения в конструкцию самого прибо-
ра не вносились, метрологические характе-
ристики и принцип действия не менялись. 
Модернизация заключалась во внедрении 
внешнего контролера — дублирующей сис-
темы (не связанной с «Паркрайтом»), которая 
отслеживает ошибки прибора при определе-
нии координат (например, по спутникам ав-
томобиль мгновенно переместился на со-
седнюю улицу). В этом случае нарушение не 
оформляется, а постановление, как следст-
вие, не выносится. «Это минимизирует воз-
можность привлечения к ответственности 
невиновных, а также позволило снизить 
ошибки геопозиционирования в два с поло-
виной раза по линии платной парковки и в 
четыре раза по линии парковки под запре-
щающими знаками»,— отметили в ЦОДД.

Иван Буранов

Дорожные штрафы проверят на точность
Росстандарт оценит законность применения мобильных камер в столице

 Последствия урагана не поме-
шали большинству москвичей 
следовать своему обычному 
графику ФОТО  ПЕТРА КАССИНА

Министр курортов и туризма Крыма  
Сергей Стрельбицкий говорит, что ранее  
были случаи, когда группы детей размещали 
в гостиницах, которые «не соответствуют  
никаким нормам»

ЧЕРЕШНИ РАЗДАЛИ И ПОСАДИЛИ

На стадионе «Лужники» в рамках фестиваля 
искусств «Черешневый лес» состоялись тра-
диционные посадки деревьев. Благоустрой-
ство, которое автор фестиваля и владелец 
Bosco di Ciliegi Михаил Куснирович начал ис-
поведовать задолго до того, как это стало зло-
бодневной столичной повесткой, решили сов-
местить с вручением премии Олега Янковско-
го «Творческое открытие». Обычно это разные 
события, и в этом году оба они должны были 
пройти на свежем воздухе, но рисковать здо-
ровьем друзей и членов Bosco Family дважды 
при такой погодной нестабильности не стали.
О распределении наград, мурановского стекла 
черешен с автографом Олега Янковского, сле-
дует сказать, что их получили актер Филипп Ян-
ковский (за роль Евгения Евтушенко в сериале 
«Таинственная страсть») и актер Иван Янковский 
(за роль Ивана Бездомного в спектакле «Ма-
стер и Маргарита»). Филипп Янковский в сво-
ем обращении сказал, что «боится кумовства». 
Еще один черешневый приз отвезет в Париж ма-
эстро Владимир Спиваков, чтобы вручить его 
владельцу LVMH Бернару Арно, номинация «Ло-
мая стереотипы».

И все-таки самым главным на мероприятии ста-
ло явление отремонтированного стадиона. Ре-
шительно каждый гость этого симпатичного, с 
иголочки, стадиона пошутил в том духе, что «это 
вам не 

”
Зенит-Арена“». Воздержаться от подоб-

ных шуточек смогли разве что официальные го-
сти мероприятия, в числе которых были министр 
спорта Павел Колобков, гендиректор ОАО «Луж-
ники» Александр Пронин, глава депкульта Мо-
сквы Александр Кибовский, посланники чемпи-
оната мира по футболу Александр Овечкин, Яна 
Чурикова, Виктория Лопырева и Алексей Немов. 
Никогда еще не было так много торжественных 
речей на воскреснике «Черешневого леса» (как 
правило, один Михаил Куснирович брал на се-
бя эту задачу всем все разъяснить). Ну а теперь 
каждый что-то да сообщил, например, господин 
Колобков отметил, что обновленная центральная 
спортивная арена «Лужников» сохранила дух по-
беды, а также: «Уверен, что впереди у нас и Bosco 
множество совместных спортивных проектов. 
А наши деревья пускай растут вверх, вширь и 
плодоносят». Только господин Немов вместо 
слов сделал фирменное сальто назад. После че-
го все дружно пошли сажать. Евгения Милова
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29 июня (16 по старому стилю) 1904 года в Москве в результате урагана погибло, по некоторым данным, 
более 100 человек. Образовавшийся смерч разрушил поселения Люблино, Карачарово. От урагана пострадали 
также Лефортово и Сокольники. Скорость ветра достигала 25 м/с, было разрушено несколько тысяч домов.
20–21 июня 1998 года в результате урагана в Москве погибло, по разным данным, от 8 до 11 человек. Еще 
около 200 человек получили ранения. Было повалено более 48 тыс. деревьев, различные повреждения получили 
2157 жилых строений. Из-за повреждений контактных сетей была нарушена работа общественного транспорта.
24 июля 2001 года в результате урагана и сильной грозы в Москве погибло 6 человек, более 50 получили 
травмы. Ущерб от стихии составил более 1 млрд руб. В районе ВВЦ были затоплены все дороги. Станции метро 
«Бибирево» и «Алтуфьево» были затоплены и закрыты для пассажиров.
13 июня 2010 года в Москве в результате урагана погиб 1 человек, 6 были ранены. Стихия повалила 960 де-
ревьев, было разбито 26 машин. Порывы ветра достигали 22 м/с.
13 июля 2016 года в Москве при урагане пострадали 7 человек, 1 погиб. Ветер, достигавший 20 м/с, повалил 
300 деревьев. Были подтоплены 27 участков дороги, повреждены 22 машины. В ликвидации последствий стихии 
были задействованы более 500 специалистов и почти 150 единиц техники.
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Мосгорсуд признал законным 
арест имущества бывшего главы 
Марий Эл Леонида Маркелова,  
обвиняемого в получении взят-
ки в размере 235 млн руб., а так-
же мачехи экс-чиновника Тать-
яны Маркеловой, хотя защита 
пыталась доказать, что к под-
следственному оно отношения 
не имеет. В общей сложности 
речь идет о 23 объектах недвижи-
мости, а также строительной тех-
нике компании, принадлежащей 
госпоже Маркеловой, на сумму 
свыше 1 млрд руб.

В Мосгорсуде вчера рассматри-
вался вопрос о законности решения 
Басманного суда столицы, который 
ранее по ходатайству следствия на-
ложил арест на 23 объекта недви-
жимости в Марий Эл, в том числе в 
Йошкар-Оле, а также в центре Мо-
сквы и Анапе. Среди них три кварти-
ры, принадлежащие самому Леони-
ду Маркелову, и две, которые нахо-
дятся в собственности у его мачехи.

Это решение не устроило ни за-
щиту экс-главы Марий Эл, ни проку-
ратуру. Впрочем, надзорное ведом-
ство осталось недовольно чисто фор-
мальной стороной постановления 
суда — прокурор настаивал на из-
менении мотивировки ареста иму-
щества госпожи Маркеловой. Меж-
ду тем адвокат бывшего чиновника 
Сергей Севрук требовал в своей жа-
лобе признать арест имущества Ле-
онида и Татьяны Маркеловых неза-
конным.

Выступая вчера в Мосгорсуде, ад-
вокат утверждал, что Леонид Марке-
лов приобрел арестованное Басман-
ным судом имущество до того, как 
произошла история, которая легла 
в основу уголовного дела. Также за-
щитник обратил внимание суда на 
то, что сумма арестованного иму-
щества — 1 млрд руб.— почти вдвое 
превысила предполагаемый ущерб и 
максимальные штрафные санкции, 
предусмотренные 290-й статьей УК 
РФ, которая инкриминируется экс-
главе Марий Эл. Кроме того, адвокат 
Севрук заявил, что следствие не до-
казало, что арестованное имущество 
Татьяны Маркеловой было приобре-
тено на средства пасынка. «Ее супруг 
занимал высокую должность в ми-
нистерстве сельского хозяйства,— 
отметил защитник,— а до того также 
вел предпринимательскую деятель-
ность и имел средства для приобре-
тения этой собственности».

Судья, выслушав мнения сторон, 
отклонил жалобу защиты, оставив 
решение суда первой инстанции в 
силе. А необходимость рассмотре-
ния представления надзорного ве-
домства по существу и вовсе отпала, 
поскольку прокурор в ходе заседа-

ния отказался от выдвинутых ранее 
претензий, заявив, что более не счи-
тает мотивировку Басманного суда 
об аресте имущества Татьяны Марке-
ловой необоснованной.

После заседания адвокат Севрук 
заявил 

”
Ъ“, что, кроме недвижимо-

сти, у его доверителя не изымали 
каких-либо значительных денеж-
ных средств. «Из личного имущест-
ва арестовали подарки чиновников, 
которые Леонид Маркелов склады-
вал в кабинете за ненадобностью,— 
сказал господин Севрук.— Между 
тем из-за ареста имущества строи-
тельной компании 

”
Телекомпания 

12 Регион“, соучредителем которой 
была Татьяна Маркелова, пострада-
ли многие жители Йошкар-Олы, по-
скольку построенные этой фирмой 
квартиры тоже были арестованы, 
в результате люди, заплатившие за 
них деньги, не могут оформить пра-
ва собственности на жилье».

Напомним, что о задержании Ле-
онида Маркелова стало известно 13 

апреля, через неделю после его от-
ставки с поста главы республики 
по собственному желанию. Экс-чи-
новнику инкриминируется получе-
ние 235 млн руб. от учредителя фа-
брики ОАО «Акашевская» Николая 
Криваша за «покровительство и со-
действие при имущественной вы-
плате средств государственной под-
держки на развитие сельскохозяйст-
венного комплекса». Передавались 
деньги, по версии СКР, через дирек-
тора ООО «Телекомпания 12 Реги-
он» Наталью Кожанову, которой бы-
ло предъявлено обвинение по ч. 4 
ст. 291.1 УК РФ (посредничество во 
взяточничестве). Самому экс-гла-
ве республике предъявили обвине-
ние по ч. 6 ст. 290 УК РФ (получение 
взятки). 14 апреля Басманный суд 
Москвы заключил Леонида Марке-
лова и Наталью Кожанову под стра-
жу до 12 июня. Господин Криваш на-
ходится на лечении за границей и 
был арестован заочно. Фигуранты 
дела вины не признают, утверждая, 
что полученные экс-главой региона 
деньги являлись платой за приобре-
тенное Николаем Кривашом сель-
скохозяйственное предприятие АО 
«Тепличное», ранее принадлежав-
шее господину Маркелову.

Алексей Соковнин

Имущество экс-главы Марий Эл 
не отпустили из-под ареста
Московский городской суд утвердил решение Басманного

Как стало известно ”Ъ“, бывший 
первый вице-президент Фонд-
сервисбанка Петр Ладонщиков, 
арестованный вместе с экс-вла-
дельцем этого кредитного уч-
реждения Александром Волов-
ником по обвинению в хищении 
принадлежащих «Роскосмосу» 
1,38 млрд руб., заключил досу-
дебное соглашение о сотрудни-
честве. В рамках сделки он дал 
показания о том, как и на какие 
именно компании из банка по по-
ручению его бывшего собствен-
ника вывели 6 млрд руб. Близкий 
к следствию источник ”Ъ“ отме-
чает, что после изучения пока-
заний господина Ладонщикова 
к уголовной ответственности мо-
гут привлечь владельцев фирм, 
участвовавших в афере, а госпо-
дину Воловнику грозит более 
тяжкое обвинение — в организа-
ции преступного сообщества.

В отличие от бывшего владель-
ца и президента Фондсервисбанка 
Александра Воловника, который от-
рицает свою вину, господин Ладон-
щиков ее сразу же признал, начав 
активно сотрудничать со следстви-
ем. В последующем господин Ла-
донщиков официально оформил 
свое сотрудничество со следствием, 
подписав с заместителем генпроку-
рора РФ Виктором Гринем досудеб-
ное соглашение. Теперь его дело со-
гласно закону должно быть выделе-
но в отдельное производство, а сам 
он может быть переведен из СИЗО 
под домашний арест.

Напомним, уголовное дело о хи-
щении средств «Роскосмоса», раз-
мещенных в Фондсервисбанке, бы-
ло возбуждено в августе 2015 го-
да. По данным предварительного 
следствия, господин Воловник ор-
ганизовал хищение из банка не ме-
нее 1,38 млрд руб., которые выво-

дились, в том числе за границу, че-
рез компании-однодневки, полу-
чавшие невозвратные кредиты. В 
конце апреля господин Воловник 
и предполагаемый соучастник хи-
щений Петр Ладонщиков были аре-
стованы решениями Тверского рай-
суда, в который обратились пред-
ставители следственного департа-
мента МВД. Теперь источник 

”
Ъ“ ут-

верждает, что благодаря показани-
ям господина Ладонщикова сум-

ма предполагаемых хищений вы-
росла до 6 млрд руб., а кроме того, 
были установлены компании, полу-
чавшие в банке невозвратные кре-
диты, и сотрудники самого банка, 
участвовавшие в афере. «Решение о 
том, кто из них станет новыми об-
виняемыми по делу, а кто сохранит 
нынешний статус свидетелей, бу-
дет принято в зависимости от их по-
казаний»,— отметил источник 

”
Ъ“.

Стоить отметить, что предвари-
тельное следствие, которое снача-
ла велось в отношении неустанов-
ленных лиц по ч. 4 ст. 159.1 УК РФ 
(мошенничество в сфере кредито-
вания) и расследовалось довольно 
вяло, в начале этого года после вме-
шательства Генпрокуратуры рез-
ко активизировалось. Квалифика-
цию преступления изменили на 
ч. 4 ст. 160 УК РФ (растрата, совер-

шенная в особо крупном размере 
с использованием служебного по-
ложения), а в конце апреля в СИЗО 
оказались первые предполагаемые 
участники хищений — господа Во-
ловник и Ладонщиков. Теперь же, 
как предполагает близкий к след-
ствию источник 

”
Ъ“, после всесто-

ронней проверки показаний госпо-
дина Ладонщикова и вероятных за-
держаний других участников хище-
ний, экс-владельцу Фондсервисбан-

ка Александру Воловнику могут ин-
криминировать более тяжкую ч. 1 
ст. 210 УК РФ (организация преступ-
ного сообщества).

Между тем защита господ Волов-
ника и Ладонщикова обжаловала 
их аресты в Мосгорсуде. Предста-
вители первого из них настаива-
ли, что инкриминируемое ему пре-
ступление было совершено в ходе 
предпринимательской деятельнос-
ти, предлагая перевести банкира 
из СИЗО под домашний арест. Ад-
вокаты второго аргументировали 
необходимость домашнего ареста 
тем, что Тверской райсуд не учел 
раскаяние обвиняемого и его по-
мощь следствию. Однако апелля-
ционная инстанция оставила бан-
киров под стражей.

Муса Мурадов,  
Владислав Трифонов

Банкир выдал шесть миллиардов
Бывший первый вице-президент Фондсервисбанка 
рассказал, куда исчезли деньги «Роскосмоса»

Защите Леонида 
Маркелова, обвиняемого 
во взяточничестве, 
не удалось добиться 
освобождения его 
имущества из-под ареста 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Вчера стало известно о возбу-
ждении нового уголовного дела 
в отношении бывшего губернато-
ра Челябинской области Михаи-
ла Юревича. Экс-главе региона, 
находящегося сейчас в Великоб-
ритании, инкриминируется по-
лучение взяток на рекордную 
для современной России сумму 
3,4 млрд руб. По версии Следст-
венного комитета, откаты были 
связаны с предоставлением под-
рядов на ремонт и строительст-
во дорог в области. Посредником 
в передаче взяток выступал Анд-
рей Чуркин — директор москов-
ского филиала компании «Мак-
фа», которая принадлежит семье 
господина Юревича.

Официальный представитель СКР 
Светлана Петренко сообщила, что 
главным следственным управлени-
ем ведомства возбуждено новое уго-
ловное дело в отношении бывшего гу-
бернатора Челябинской области Ми-
хаила Юревича. По версии следствия, 
в период с января 2011-го по январь 
2014 года господин Юревич получил 
от южноуральских бизнесменов взят-
ки на общую сумму не менее 3,4 млрд 
руб. за «действия, входящие в его слу-
жебные полномочия, а также за об-
щее покровительство с его стороны». 

При этом следует отметить, что 
указанная СКР сумма взяток по ново-
му делу экс-губернатора является ре-
кордной для России. Даже экс-губер-
натор Сахалинской области Алек-
сандр Хорошавин, дело которого слу-
шается в суде, по версии следствия, 
получил всего 500 млн руб. в качестве 
взяток. Правда, при этом у него изъя-
ли незадекларированное имущество 
на сумму почти в 2 млрд руб. 

Посредником в получении Михаи-
лом Юревичем взяток в СКР считают 
директора московского представи-
тельства ОАО «Макфа» Андрея Чурки-
на, который был задержан, а потом по 
решению суда заключен под стражу.

Адвокат бывшего губернатора 
Игорь Трунов сообщил 

”
Ъ“, что Ми-

хаилу Юревичу новое обвинение не 
предъявлено, а защита господина Чур-
кина будет обжаловать его арест. «Нам 
пока реагировать не на что — никто не 
предъявлял обвинений Михаилу Юре-
вичу, никто его никуда не вызывал. 
Есть только разговор столетней давно-
сти о каких-то дорожных махинациях. 
Но это все пока на уровне слухов. Ан-
дрею Чуркину обвинение также не 
предъявлено — он был в статусе подо-
зреваемого, тем не менее суд избрал 
ему мерой пресечения заключение 
под стражу на два месяца. Наотмашь 
ломают дрова ребята из 4-го следст-
венного управления ГСУ. Будем обжа-
ловать и разбираться со всем этим»,— 
заявил адвокат Трунов, отметивший, 

что у него есть соглашение о представ-
лении интересов и Андрея Чуркина, с 
которым он пока не встречался.

Отметим, что в Челябинской обла-
сти сейчас полным ходом идет рассле-
дование различных махинаций, свя-
занных с ремонтом и строительством 
дорог. Так, в начале мая по решению 
суда был заключен в СИЗО бывший 
директор МУП ДРСУ Иван Волосков, 
обвиняемый в растрате 70 млн руб. 
При этом ранее он проходил свидете-
лем по уголовному делу о даче взятки 
челябинским чиновникам за участие 
в контракте на благоустройство дорог 
на 2,5 млрд руб. Возможно, господин 
Волосков, а также другие бизнесме-
ны, участвовавшие в реализации по-
добных контрактов, уже дали показа-
ния об откатах экс-губернатору.

Напомним, что Свердловский об-
ластной суд 24 мая заочно арестовал 
Михаила Юревича, который также за-

очно обвиняется в совершении пре-
ступлений, предусмотренных ч. 6 
ст. 290 УК РФ (получение взятки) и ч. 4 
ст. 33 и ч. 2 ст. 128.1 УК РФ (подстрека-
тельство к клевете). По версии следст-
вия, бывший чиновник получил взят-
ки на общую сумму 26 млн руб. от ми-
нистра здравоохранения Челябин-
ской области Виталия Тесленко (в 2014 
году осужден на семь лет за взятки в 
размере 70 млн руб.), а также подстре-
кал своего первого заместителя Олега 
Грачева к распространению клеветы о 
деятельности председателя Челябин-
ского областного суда Федора Вяткина.

Следствие трижды вызывало го-
сподина Юревича на допрос в марте и 
апреле этого года, но тот не явился. По-

сле этого следователи обратились в суд 
с ходатайством о заочном аресте быв-
шего чиновника и объявлении его в 
международный розыск. Его предста-
вители заявили, что он находится в од-
ной из клиник Лондона, где проходит 
лечение, что подтверждается меди-
цинскими справками. Ленинский суд 
Екатеринбурга отказал в удовлетворе-
нии ходатайства следствия о заочном 
аресте, приняв во внимание то, что у 
господина Юревича в России есть иму-
щество и ребенок, а следствию не уда-
лось доказать, что экс-губернатор не 
собирается возвращаться на родину. 
Это решение оспорила прокуратура, 
добившись-таки избрания меры пре-
сечения для экс-губернатора. Защита 
последнего собирается обратиться с 
жалобой в Верховный суд.

Иван Слободенюк,  
Челябинск;  
Николай Сергеев

У Михаила Юревича 
складывается рекорд
Бывшего губернатора Челябинской области 
заподозрили в получении взяток  
на 3,4 млрд руб.

Источник ”Ъ“ утверждает, что благодаря 
показаниям Петра Ладонщикова сумма 
предполагаемых хищений выросла  
с 1,38 млрд до 6 млрд руб., а кроме того, 
были установлены компании, 
получавшие в банке невозвратные 
кредиты, и сотрудники самого банка, 
участвовавшие в афере

«Нам пока реагировать не на что — ни-
кто не предъявлял обвинений Михаилу 
Юревичу, никто его никуда не вызывал. 
Есть только разговор о каких-то дорож-
ных махинациях»,— утверждает адво-
кат экс-чиновника Игорь Трунов
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Продержав прессу на жаре почти 
час, военные объявили, что обратно 
можно вернуться только без гадже-
тов. А на случай, если кто-то все-таки 
умудрился пронести телефон, в окру-
ге заглушили мобильную связь. Эти 
меры можно было бы объяснить дей-
ствующим в стране с апреля чрезвы-
чайным положением — оно было 
введено после очередного теракта,— 
однако местные репортеры поясни-
ли, что в Египте «всегда такой бардак».

”
Ъ“, впрочем, удалось перехва-

тить Ахмеда Абуль-Гейта после того, 
как он проводил российского гостя. 
Свои переговоры с ним он охарак-
теризовал как «отличные». А на во-
прос 

”
Ъ“, поддерживает ли ЛАГ пред-

ложенный Россией план создания в 
Сирии четырех зон деэскалации, от-
ветил: «Легко». «Главное, чтобы это в 
итоге не привело к дезинтеграции 
Сирии»,— добавил он.

При этом на просьбу 
”
Ъ“ проком-

ментировать, может ли ЛАГ принять 
какие-либо меры по защите христи-
анских меньшинств на Ближнем Вос-
токе, господин Абуль-Гейт сказал: 
«Нет, мы не вмешиваемся во внутрен-
ние дела государств—членов органи-
зации. Это (защита христиан.— 

”
Ъ“) 

находится в ведении соответствую-
щих правительств, и они пытаются 
делать все, что от них зависит, чтобы 
дать отпор террористам».

Напомним, в минувшую пятни-
цу в Египте произошел очередной те-
ракт: в провинции Эль-Минья ислам-
ские радикалы атаковали автобус, пе-
ревозивший христиан-коптов. Жер-
твами нападения стали 26 человек, 
25 ранены, среди погибших несколь-
ко детей. В апреле же в результате 
двойного теракта в церквях на запа-
де Египта погибло более 40 человек. 
Ответственность за апрельские ата-

ки, как и за расстрел автобуса, взяла 
на себя группировка «Исламское го-
сударство» (запрещена в РФ). И такие 
атаки происходят в Египте регулярно.

На итоговой пресс-конференции 
Сергей Лавров и Самех Шукри сооб-
щили, что борьба с терроризмом бы-
ла одной из ключевых тем в ходе со-
стоявшихся переговоров. При этом 
дипломаты не выделяли преследова-
ние террористами коптов (хотя гла-
ва МИД РФ выразил соболезнования 
по поводу «отвратительного» теракта 
в Эль-Минье), а говорили о террориз-
ме в целом. «Необходимо постоянное 
проявление бдительности и налажи-
вание самого широкого международ-
ного сотрудничества в борьбе с терро-
ризмом,— сказал Сергей Лавров.— 
Необходимо наращивать усилия ми-
рового сообщества на антитеррори-
стическом направлении».

По словам российского минист-
ра, «сейчас нет ничего важнее борь-
бы с терроризмом и его идеологи-
ей». «И вести эту борьбу нужно толь-
ко совместно»,— добавил Сергей Лав-
ров. Комментируя удары египетских 
ВВС по позициям террористов в со-
седней Ливии — а на такой шаг влас-
ти Египта пошли после теракта в Эль-
Минье,— глава МИД РФ напомнил, 
что в свое время западные страны в 
нарушение резолюции Совбеза ООН 
ударили по Ливии, добившись паде-
ния режима Муаммара Каддафи. При 
этом они, по словам Сергея Лаврова, 
превратили Ливию «в черную дыру» 
— территорию, где вольготно чувст-
вуют себя террористы. Российский 
министр призвал мировое сообщест-
во не повторять в Сирии ошибок, ко-
торые были допущены в Ливии, а до 
этого в Ираке, куда США и их союзни-
ки, по его словам, вторглись «под вы-
мышленным предлогом».

Сергей Лавров сообщил, что в хо-
де переговоров была затронута и тема 

возобновления авиаперелетов меж-
ду двумя странами. Напомним, ави-
асообщение с Египтом было прерва-
но по инициативе РФ в конце 2015 го-
да после крушения самолета «Когалы-
мавиа», выполнявшего рейс Шарм-
эш-Шейх—Петербург. Москва тогда 
потребовала усиления мер безопас-
ности в аэропортах Египта, россий-
ские специалисты неоднократно по-
сещали страну, но сроки возобновле-
ния полетов до сих пор не определе-
ны. Как уже сообщал 

”
Ъ“ (см. номер от 

13 мая), египетская сторона пока не 
готова одобрить присутствие в мест-
ных аэропортах российских специа-
листов, которые контролировали бы 
систему авиабезопасности, и прекра-
тила диалог по этому вопросу. По дан-
ным египетских СМИ, власти стра-
ны считают постоянное присутствие 
иностранных силовиков нарушени-
ем своего суверенитета.

Глава МИД РФ вчера заявил, что 
Москва никаких новых условий 
для возобновления прямого авиа-
сообщения с Египтом не выдвига-
ет, а лишь настаивает на выполне-
нии перечня мер, о котором сторо-
ны договорились еще в декабре 2015 
года (вопрос о присутствии россий-
ских специалистов в египетских аэ-
ропортах в этот перечень входил). «И 
мы, и наши египетские друзья долж-
ны сделать все необходимое, чтобы 
не допустить повторения подобных 
трагедий (как с бортом 

”
Когалыма-

виа“.— 
”
Ъ“). В этом контексте прин-

ципиально важно довести до конца 
расследование, а также осуществить 
практические шаги, которые были 
согласованы между нашими сторо-
нами и полное осуществление кото-
рых позволит приступить к практи-
ческому возобновлению полетов»,— 
сказал Сергей Лавров, сделав упор на 
слово «полное».

 Елена Черненко, Каир

Россия и Египет  
прощупали воздух
с1 В 2016 году список погибших 

при исполнении обязаннос-
тей миротворцев ООН попол-
нился 99 фамилиями. Об этом 
рассказали вчера в Секрета-
риате организации по случаю 
отмечавшегося Международ-
ного дня миротворцев. О том, 
почему  затраты на деятель-
ность «го лубых касок» окупают-
ся с лихвой и как предотвратить 
новые сексуальные скандалы 
с участием миротворцев, ген-
сек ООН Антониу Гутерриш рас-
сказал накануне своего визита 
в Россию в статье, написанной 
специ ально для ”Ъ“.

Когда в январе я впервые при-
был в здание Секретариата Органи-
зации Объединенных Наций в каче-
стве генерального секретаря, то пер-
вым делом возложил венок, чтобы 
почтить память сотрудников ООН, 
отдавших жизнь за дело мира,— это 
более 3,5 тыс. человек. Ближе к кон-
цу той же недели два миротворца 
«голубых касок» были убиты в Цен-
тральноафриканской Республике. 
Их направили туда с целью не до-
пустить того, чтобы насильствен-
ные столкновения между община-
ми вылились в массовые убийства. 
Ежедневно миротворцы Организа-
ции Объединенных Наций, рискуя 
жизнью, встают щитом между вра-
ждующими вооруженными группа-
ми и между такими группами и гра-
жданскими лицами.

За последние 70 лет миротвор-
цы ООН помогли спасти и улучшить 
жизнь бессчетного числа людей и 
дать шанс на новую жизнь бессчетно-
му числу семей, обездоленных вой-
ной. Ценность миротворческой дея-
тельности подтверждают данные не-
зависимых исследований, которые 
показывают, что она помогает предо-
твратить распространение насилия 
и что, как правило, после разверты-
вания миротворцев число жертв сре-
ди гражданского населения сокра-
щается по меньшей мере на 90%.

Мы также знаем, что деятель-
ность по поддержанию мира эффек-
тивна по затратам. Бюджет всех мис-
сий ООН по поддержанию мира со-
ставляет менее 0,5% общемировых 
военных расходов, и эти затраты 
распределяются между всеми 193 
государствами—членами ООН. По 
данным исследований, проведен-
ных в США, миротворческие мис-
сии ООН примерно в восемь раз бо-
лее эффективны с точки зрения за-
трат, чем операции, в которых США 
действуют в одиночку. Эти затраты 
с лихвой окупаются благодаря эко-
номическому росту и процветанию, 
которые являются продуктом укре-
пления мира и стабильности после 
успешного проведения миротвор-
ческих миссий.

В сегодняшнем взаимосвязан-
ном мире появление глобально-
го терроризма означает, что неста-
бильность в любом отдельно взятом 
месте создает угрозу для всех без 
исключения. Миротворческие опе-
рации ООН — это один из лучших 
инструментов в наших усилиях по 
предотвращению появления целых 
регионов, где царит беззаконие, ко-
торое делает невозможным обеспе-
чение безопасности и создает пита-
тельную среду для транснациональ-
ной преступности и экстремизма. 
Миротворческие операции — это 
инвестиция в мир, безопасность и 
процветание во всем мире.

От Сальвадора до Намибии, от 
Мозамбика до Камбоджи наши мис-

сии оставили после себя наследие 
стабильности, развития и эконо-
мического роста. Пятьдесят четы-
ре миссии выполнили свои манда-
ты и успешно завершились; еще две 
такие миссии — в Либерии и Кот-
д’Ивуаре — завершатся в ближай-
шие несколько месяцев.

Организация Объединенных На-
ций не отрицает тех проблем и труд-
ностей, с которыми она сталкивает-
ся в своих миротворческих усили-
ях, но мы должны признавать так-
же и успехи, достигнутые нами в 
борьбе за мир.

Когда два года назад миротвор-
цы прибыли в Центральноафри-
канскую Республику, над этой стра-
ной висела угроза геноцида. Сегод-
ня же там действует новое прави-
тельство, избранное мирным демо-
кратическим путем, и страна посте-
пенно — хоть и с большим трудом 
— движется вперед по пути к ми-
ру и стабильности, разоружению 
и верховенству права. Наша мис-
сия в этой стране МИНУСКА оказы-
вает неоценимую помощь в умень-
шении угрозы, исходящей от воо-
руженных групп, однако ситуация 
остается сложной. Страшно пред-
ставить себе, какой трагедией мо-
гла бы обернуться ситуация, если 
бы не миротворцы.

В Южном Судане миротворцы 
Организации Объединенных На-
ций приютили более 200 тыс. гра-
жданских лиц, которые бежали в 
поисках спасения, когда их дома 
были разрушены в ходе боев. Стра-
на стоит на грани массового голо-
да, и миротворцы ООН обеспечива-
ют безопасность гуманитарных уч-
реждений, чтобы они могли достав-
лять помощь, без которой людям 
не выжить.

Концепция мира во всем мире 
может казаться абстрактной. Од-
нако мир на местах — это резуль-
тат напряженнейшей работы, ве-
дущейся каждый день в трудных и 
опасных условиях. Судьба мира за-
висит от миротворцев ООН, кото-
рые, невзирая на многочисленные 

препятствия, отправляются туда, 
куда другие боятся ступить и никог-
да не ступят.

При проведении операций ООН 
в пользу мира слишком часто на-
ши цели не соответствуют нашим 
возможностям для их достижения. 
Нередко миротворцы направляют-
ся туда, где достижение мира не яв-
ляется для воюющих сторон при-
оритетом. Сами наши миссии все 
чаще подвергаются нападениям, 
которые совершают стороны кон-
фликта и исповедующие насилие 
 экстремисты.

Эти новые реалии требуют от нас 
глубоких стратегических реформ, 
которые должны проводиться по-
сле анализа мандатов и возможно-
стей наших миссий и наших парт-
нерских отношений с правительст-
вами и другими сторонами. Мы не-
пременно должны адаптировать 
миротворческие операции к опас-
ным и сложным условиям, в кото-
рых им приходится действовать 
 сегодня. 

Мы уже провели в жизнь рефор-
мы, которые помогли значитель-
но сократить расходы и позволи-
ли  направлять миротворцев на ме-
ста в сжатые сроки, проявляя боль-
ше гибкости. Однако многое еще 
предстоит сделать. Я полон реши-
мости работать с правительства-
ми, региональными организация-
ми и другими партнерами, добива-

ясь того, чтобы миротворцы име-
ли все необходимые инструмен-
ты и следовали всем необходимым 
 правилам.

В последние годы тень на репу-
тацию миротворцев ООН бросили 
шокирующие случаи сексуальной 
эксплуатации и сексуальных надру-
гательств, представляющие собой 
бесстыдное попрание всего, что мы 
ценим. Борьба с этим страшным яв-
лением является задачей первосте-
пенной важности для всей системы 
ООН. Я представил вниманию всех 
государств—членов Организации 
Объединенных Наций план, разра-
ботанный для того, чтобы положить 
конец безнаказанности, и намерен 
создать во всех наших миротвор-
ческих миссиях и в центральных 
учреждениях ООН специальные 
структуры для защиты прав жертв. 
Я намерен заручиться поддержкой 
мировых лидеров в осуществлении 
этих крайне важных мер.

Если задать людям в любой части 
мира: от Нью-Йорка до Дели, от Каи-
ра до Кейптауна — вопрос о том, че-
го они хотят больше всего, ответ бу-
дет один. Они хотят безопасности 
и уверенности в завтрашнем дне, 
они хотят растить детей в мире и да-
вать им образование и возможности 
строить свое будущее.

Миротворцы ООН — это один из 
инструментов, призванных помочь 
нам осуществить эту всеобщую меч-
ту и сделать мир более безопасным 
местом для всех без исключения.

«Наши миссии все чаще 
подвергаются нападениям»
Генсек ООН Антониу Гутерриш о роли «голубых касок»  
и стоящих перед ними угрозах

В последние годы тень на репутацию 
миротворцев ООН бросили шокирую-
щие случаи сексуальной эксплуатации 
и сексуальных надругательств,  
представляющие собой бесстыдное  
попрание всего, что мы ценим.  
Борьба с этим страшным явлением  
является задачей первостепенной  
важности для всей системы ООН

ОФИЦИАЛЬНОЕ МНЕНИЕ

Молдавия высылает 
пятерых сотрудников 
российского посольства
МИД Молдавии объявил персонами нон грата 
пятерых сотрудников посольства РФ. Их име-
на вчера не обнародовались. Вместе с тем, по 
данным ”Ъ“, один из попавших в список — это 
помощник военного атташе Александр Гру-
дин. Его имя фигурировало в шпионском скан-
дале, который разгорелся в Молдавии в мар-
те. Тогда Службой информации и безопасно-
сти республики был задержан экс-депутат 
молдавского парламента Юрий Болбочану. 
Его обвинили в измене родине. Прокуроры ут-
верждают, что политик передавал информа-
цию, способную нанести ущерб интересам 
страны, офицеру иностранных спецслужб под 
прикрытием (им называли Александра Груди-
на). Имя россиянина упоминается и в поста-
новлении прокуратуры на обыск в доме Юрия 
Болбочану (есть в распоряжении ”Ъ“).

Решение МИДа прокомментировал прези-
дент Молдавии Игорь Додон, конфликтующий 
с премьером Павлом Филипом. «Правительст-
во предприняло возмутительный жест в отно-
шении нашего стратегического партнера — 
Российской Федерации. От посла потребова-
ли, чтобы пять российских дипломатов покину-
ли Молдову в течение 72 часов. Хочу заявить, 
что глубоко возмущен данным недружествен-
ным шагом со стороны представителей мол-
давской дипломатии и осуждаю его самым ка-
тегоричным образом»,— написал господин 
Додон в Facebook. По его словам, «евроунио-
нисты (сторонники евроинтеграции.— ”Ъ“) 
раздражены успехами президента, достигну-
тыми в последние месяцы, и решили пойти на 
прямые провокации, которые несут в себе 
риск значительного ухудшения молдавско-рос-
сийских отношений». «Это скорее всего сдела-

но по заказу с Запада, может, даже из-за океа-
на, со стороны тех, кто обеспокоен тем, что 
между президентом и Кремлем наконец-то был 
достигнут конструктивный и эффективный диа-
лог»,— предположил молдавский президент.

«Сегодня посольство России в Кишиневе 
получило ноту МИД Молдавии об объявлении 
нескольких российских дипломатов ”персона 
нон грата“. Сегодня же последовали заявле-
ния президента Молдавии с осуждением этих, 
по его словам, ”возмутительных действий“,— 
заявила вчера ”Ъ“ официальный представи-
тель МИД РФ Мария Захарова.— Ситуация па-
радоксальная, но показательная — очевидно, 
что к работе российских дипломатов она ни-
как не относится, а демонстрирует развитие 
ситуации в Молдавии». Замглавы МИД РФ 
Григорий Карасин добавил, что Москва рас-
сматривает высылку дипломатов РФ как «пря-
мую провокацию против курса президента До-
дона». Владимир Соловьев, Кишинев; 
Павел Тарасенко

Евроатлантический курс 
Грузии поддержали 
декларацией
В Тбилиси вчера завершилась пленарная сес-
сия Парламентской ассамблеи НАТО, заседа-
ния которой обычно проходят в странах—участ-
ницах альянса. «За последние 25 лет было толь-
ко четыре исключения из этого правила, и се-
годня все четыре государства — уже полно-
правные члены Североатлантического альян-
са»,— напомнил ”Ъ“ грузинский военный экс-
перт Вахтанг Маисая. Как заявил, выступая на 
заседании, премьер-министр Грузии Георгий 
Квирикашвили, страна по-прежнему нацелена 
на вступление в альянс. По итогам заседания 
была принята декларация о поддержке евроат-
лантической интеграции Грузии. Члены ассам-

блеи призвали правительства и парламенты го-
сударств—членов НАТО «углубить политическое 
измерение интеграции Грузии в альянс», чтобы 
создать условия для предоставления Тбилиси 
плана действий по членству — «дорожной кар-
ты» вступления в альянс. В свою очередь, к пар-
ламенту и правительству Грузии участники 
встречи обратились с призывом усилить неза-
висимость судебной системы, сохранить воз-
можность свободы слова в СМИ, а также разви-
вать диалог с оппозиционными партиями.

Обсуждался на встрече и вопрос отноше-
ний между Тбилиси и Москвой. Наряду с тради-
ционными требованиями в адрес России (до-
пустить международных наблюдателей в Абха-
зию и Южную Осетию, а также «отозвать при-
знание независимости оккупированных регио-
нов Грузии и вывести свои вооруженные силы 
с этих территорий») на заседании звучали и го-
лоса в поддержку диалога. В частности, заме-
ститель генсека НАТО Роуз Геттемюллер при-
знала необходимость поиска «общих с Росси-
ей подходов» к ряду международных вопросов. 
«У нас есть определенные контакты (с Мо-
сквой.— ”Ъ“). Естественно, НАТО не хочет 
спровоцировать конфликт с Россией. Мы пы-
таемся повернуть эту страну к миру»,— завери-
ла госпожа Геттемюллер.

Напомним, что на прошлой неделе МИД 
РФ возложил на НАТО вину за текущий кризис. 
«На данном этапе российско-натовские отно-
шения находятся в самом глубоком с момента 
окончания холодной войны кризисе,— заяви-
ли российские дипломаты.— Нарастающие 
негативные тенденции — не выбор России. 
Это прямой результат многолетней деструк-
тивной линии блока, нацеленной на безогляд-
ное достижение военно-политического доми-
нирования в европейских и мировых делах». 
Георгий Двали, Тбилиси
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Халифат отбывает на восток
Филиппины рискуют стать центром исламского терроризма в Азии

Продолжающиеся уже  неделю 
на юге Филиппин бои между 
 правительственными войсками 
и террористами оказались бес-
прецедентными по своей жесто-
кости и длительности. Присягнув-
шие на верность запрещенному 
в РФ «Исламскому  государству» 
местные многонациональные 
группировки фактически откры-
ли в Юго-Восточной Азии «второй 
фронт» джихада, притягивающий 
террористов не меньше, чем Ирак 
или Сирия. По мнению опрошен-
ных ”Ъ“ экспертов, президенту 
Филиппин Родриго Дутерте при-
дется приложить все силы, чтобы 
его родной остров Минданао не 
стал столицей нового халифата.

Армия Филиппин вчера объяви-
ла, что вернула контроль над боль-
шей частью атакованного боевика-
ми города Марави, расположенного 
на втором по величине острове стра-
ны — Минданао. Незадолго до это-
го Родриго Дутерте ввел там военное 
положение, отметив: все замечания 
конституционных органов и право-
защитников на эту тему будут проиг-
норированы. «Пока полиция не до-
ложит мне, что Филиппины в без-
опасности, военное положение бу-
дет сохраняться,— заявил президент 
Дутерте.— Ни Конгресс, ни Верхов-
ный суд не видят, что там (на Минда-
нао.— 

”
Ъ“) происходит, их там нет».

Нападение террористов из ор-
ганизации «Мауте» на город унесло 
жизни более ста человек, среди кото-
рых как минимум 61 боевик, 17 сол-

дат, 4 полицейских и 19 гражданских. 
В конце прошлой недели в заложни-
ках у боевиков находился целый го-
род с населением 200 тыс. человек, 
а картины уличных боев больше на-
поминали сцены из сирийского 
Алеппо или иракского Мосула. Сей-
час контролируемую исламистами 
территорию удалось серьезно умень-
шить, но в районах, где продолжают-
ся боевые действия, все еще остают-
ся около 2 тыс. гражданских лиц. Ге-
нерал Эдуардо Аньо, командующий 
операцией по освобождению горо-
да, сообщил вчера, что основные ог-
невые точки боевиков подавлены, но 
отдельные террористы засели в мно-
гоквартирных домах и потребуется 
время, чтобы проверить их все. Чи-
сленность остающихся в городе бо-
евиков неизвестна, но, по изначаль-
ным подсчетам, их было более 100.

«Это место (Марави.— 
”
Ъ“) станет 

их могилой»,— заявил генерал Аньо 
во время встречи с Родриго Дутер-
те в пятницу. Впрочем, могилой го-
род может стать и для многих мест-
ных жителей. Пытаясь избежать ог-
ня снайперов-исламистов, армия 
Филиппин применяет тяжелое во-
оружение, включая гаубицы и тан-
ки, и в результате этого многие дома 
сильно повреждены.

Атаку на Марави совершил «терро-
ристический интернационал»: под 
знамена присягнувшей «Исламско-
му государству» (ИГ) группировки 
«Мауте» собрались граждане Филип-
пин, Малайзии, Индонезии, Сингапу-
ра, а также Марокко и ряда арабских 
стран. «То, что происходит на Минда-
нао, это больше не восстание местных 
жителей,— заявил заместитель ген-
прокурора Филиппин Хосе Калида.— 
Это вторжение иностранных терро-
ристов, присягнувших 

”
Исламскому 

государству“. Лидер группировки ве-

лит им ехать на Минданао, если по ка-
ким-то причинам они не могут отпра-
виться в Сирию или Ирак».

Филиппины, особенно южный 
остров Минданао, долгие годы стра-
дали от противоборства армии и по-
встанческих группировок. С 1970-х 
годов главной из них был «Ислам-
ский фронт освобождения моро» 
(ИФОМ), борющийся за широкую 
автономию мусульманского населе-
ния Минданао, составляющего 5,1% 
населения страны. В марте 2014 года 
центральное правительство и ИФОМ 

согласовали условия мира, по кото-
рым часть Минданао получила ши-
рокую автономию, а повстанцы со-
гласились сложить оружие.

Война была практически оконче-
на, но в июне 2014 года лидер ИГ Абу 
Бакр аль-Багдади провозгласил созда-
ние халифата со столицей в сирий-
ской Ракке. Ряд более мелких мусуль-
манских группировок Филиппин, 
ранее отколовшихся от ИФОМ, сразу 
же присягнули ему на верность. Ру-
ководство ИГ приняло присягу и на-
значило руководителем джихада 

в Юго-Восточной Азии Иснилона Ха-
пилона, возглавлявшего известную 
криминально-террористическую ис-
ламистскую группировку «Абу Сай-
яф», занимавшуюся преимуществен-
но похищениями людей с целью вы-
купа и наркоторговлей.

Именно с попытки ареста Иснило-
на Хапилона начался нынешний ви-
ток войны на Минданао. Полицей-
ская операция по его задержанию 
встретила жестокий отпор со сторо-
ны хорошо вооруженных боевиков, 
часть которых, для того чтобы обес-
печить отход командира, атаковала 
город. Возглавила атаку группиров-
ка «Мауте», которую эксперты назы-
вают наиболее «умной, образован-
ной и сложно организованной» из 
всех филиппинских организаций та-
кого рода. Руководители группиров-
ки закончили ведущие университе-
ты исламского мира в Египте и Иор-
дании, а также имеют обширные свя-
зи с исламистами арабского мира. По-
сле объявления Иснилона Хапилона 

эмиром Юго-Восточной Азии «Мауте» 
присягнула ему, как и многие другие.

Профессор международных отно-
шений и политологии Университе-
та Де Ла Саль (Манила) Ричард Хай-
дариан в беседе с 

”
Ъ“ отметил, что 

в последние годы Минданао прев-
ратился в «магнит для экстреми-
стов» и имеет все шансы стать «го-
ловной болью всего региона». «Сла-
бые перспективы мирного урегули-
рования с ключевыми исламистски-
ми группировками, ужасающая ни-
щета и озлобленность местного му-
сульманского населения, собствен-
ный 

”
поворот на восток“ 

”
Исламско-

го государства“, терпящего пораже-
ния в Ираке и Сирии,— вот те фак-
торы, которые обусловили нынеш-
ний всплеск насилия,— пояснил экс-
перт.— На этом этапе господину Ду-
терте, скорее всего, придется перена-
править всю свою энергию на борьбу 
с этим злом и отложить антинарко-
тическую повестку». По мнению экс-
перта, в борьбе с исламистами прези-

денту Филиппин необходимо «зару-
читься помощью как старых (напри-
мер, США), так и новых (таких как 
Россия) союзников». Иначе, полага-
ет Ричард Хайдариан, родной остров 
господина Дутерте может стать «цен-
тром азиатского халифата».

Рекрутов для нового террористиче-
ского центра вполне способны постав-
лять соседние страны, полагает экс-
перт Центра стратегических разрабо-
ток Антон Цветов. «Основная социаль-
ная база для радикального исламизма, 
в том числе международного,— это, 
конечно, Индонезия и Малайзия,— 
сообщил он 

”
Ъ“.— Это крупные стра-

ны с исламским населением, где веду-
щие политические силы активно за-
игрывают с политическим исламом. 
Именно граждане этих стран состав-
ляют костяк малайеязычного батальо-
на 

”
Катибах Нусантара“, который дей-

ствует в составе сил ИГ в Сирии. В Ин-
донезии число группировок, присяг-
нувших ИГ, достигает двух десятков».

Михаил Коростиков

Жители филиппинского 
 города Марави попытались 
покинуть его в разгар боев 
между исламистами и пра-
вительственными войска-
ми — но не всем в итоге 
удалось это сделать  
ФОТО AFP
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Генсек ООН Антониу Гутерриш в статье, 
написанной специально для „Ъ“ 
 накануне визита в Россию, рассказал 
о деятельности «голубых касок»
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Около 90% населения Филиппин составляют христиане, еще 5% — 
мусульмане (моро). В 1971 году на острове Минданао, где прожи-
вают более 5 млн мусульман, начались вооруженные столкновения 
правительственной армии с исламскими организациями, требовавшими 
автономии. С 1976 года власти трижды предпринимали неудачные 
попытки заключения мира.

Только в 2014 году президент Филиппин Бениньо Акино заключил 
перемирие с исламистами и официально признал автономию Минданао. 
За 40 лет конфликта на Филиппинах погибли более 120 тыс. человек. 
 Национально-освободительный фронт моро — правящая партия Минданао. 
В 1981 году от нее откололся террористический «Исламский фронт ос-
вобождения моро» (ИФОМ), из которого вышли наиболее радикальные 
формирования. В 2000 году лидер ИФОМ Хашим Саламат объявил джихад 
филиппинскому правительству. Тогда министр обороны Орландо Меркадо 
заявил, что не видит явной угрозы в подобных заявлениях.

Террористическая группировка «Абу Сайяф» создана в 1991 году 
членами ИФОМ. Абдураджак Джанаджалани — первый лидер орга-
низации, проходил обучение в тренировочном лагере в Афганистане. 

В 1998 году он был убит полицией. «Абу Сайяф» действует на островах 
Минданао, Сулу и Басилан и выступает за создание независимого ислам-
ского халифата на Филиппинах. В 2001 году группировка взяла на себя 
ответственность за серию терактов, включая нападение на пассажирский 
паром в заливе Манилы в 2004 году, в ходе которого погибли более 
100 человек. В 2007 году террористы взяли в плен и казнили 14 морпе-
хов, в 2009-м — похитили иностранных членов комитета Красного Креста.

Исламская террористическая группировка «Мауте» была создана 
в 2013 году. Ее лидер Абдулла Мауте — член ИФОМ, также предполага-
емый основатель ячейки ИГ (запрещена в РФ) на Филиппинах. В 2013 
году «Мауте» обезглавила двоих заложников, обвинив их в слежке 
и связях с военными. В начале 2017 года боевики напали на армейское 
подразделение, обезглавили солдата и двух местных жителей. «Абу Сай-
яф» и «Мауте» присягнули ИГ.

23 мая боевики «Мауте» и «Абу Сайяф» захватили город Марави. 
В тот же день в провинции Минданао на 60 дней введено военное 
положение. Погибли более 100 человек.

Тамара Муллаходжаева

В Марокко прогнозируют «арабское лето»
Полиция страны арестовала лидера протестов

В Марокко вчера арестовали лидера 
масштабных протестных акций послед-
них месяцев — Нассера Зефзафи. Он на-
ходился в бегах с пятницы, когда во вре-
мя молитвы в мечети призвал сограждан 
к новым демонстрациям. Однако своей 
цели — погасить народные волнения — 
власти этим арестом вряд ли добьют-
ся. Сторонники оппозиционера готовы 
к новым демонстрациям под лозунгом 
«Каждый из нас — Зефзафи».  Монархия, 
которая в 2011 году достаточно легко пе-
ренесла «арабскую весну», столкнулась 
с новым вызовом, справиться с  которым 
ей будет непросто.

Протесты в Марокко, которые уже неод-
нократно сравнивали с событиями «араб-
ской весны» 2011 года, могут грянуть с но-
вой силой, но уже летом. Волнения в север-

ной провинции Риф, где проживают пре-
имущественно берберы, начались в октя-
бре 2016 года после смерти торговца рыбой 
Мухсина Фикри и не затихают по сей день. 
Осенью полицейские обвинили мужчину 
в браконьерстве: он пытался продать 500 кг 
меч-рыбы, ловля которой запрещена с 1 ок-
тября по 30 ноября. Осмотрев продукцию, 
ветеринар в городе Эль-Хосейма признал ее 
непригодной для продажи. Когда полицей-
ские попытались изъять рыбу господина 
Фикри и отправить ее на свалку, торговец 
бросился в ковш мусоровоза, чтобы достать 
ящики, но не смог — механизм уплотните-
ля раздавил его насмерть. Фото изуродован-
ного тела разлетелось по соцсетям, вызвав 
волну возмущения.

Впрочем, были и те, кто увидел в этой 
истории некий заговор и «управляемый сце-

нарий». Теоретически поступок Мухсина Фи-
кри мог быть умышленным самоубийством, 
и тогда ситуация точь-в-точь повторяет собы-
тия 2010—2011 года в Тунисе. Тогда поводом 
для протестов, которые положили начало ря-
ду революций и гражданских войн, стало са-
мосожжение торговца фруктами Мохамме-
да Буазизи, чьи товары также конфисковали.

Как и во время «арабской весны», в кон-
це прошлого года власти Марокко пытались 
свести народные волнения на нет при помо-
щи уступок. По делу о гибели Мухсина Фи-
кри прокуратура Марокко арестовала 11 че-
ловек, среди которых были двое полицей-
ских, двое сотрудников рыбнадзора и глава 
местной ветеринарной службы. Кроме то-
го, власти пообещали поддержать экономи-
ку региона, основанную по большей части 
на рыболовстве, а на прошлой неделе про-

винцию Риф посетил министр внутренних 
дел Марокко — Абделуафи Лафтит.

Но такие меры не помогли — массовые 
акции так называемого «Народного движе-
ния» с требованием «очистить органы влас-
ти от коррупционеров» продолжились. Не 
остановил демонстрации, а лишь дал для 
них новый повод и арест Нассера Зефзафи. 
После того как оппозиционер выступил во 
время пятничной молитвы, перебив има-
ма, тюремный срок для него стал лишь во-
просом времени — господина Зефзафи об-
виняют в «подрыве государственной без-
опасности» и «нарушении свободы верои-
споведания». Поняв это, сторонники «На-
родного движения» в выходные вновь со-
брали масштабные акции в целом ряде го-
родов Марокко. Многие участники сканди-
ровали лозунг «Каждый из нас — Зефзафи». 

Имели место и столкновения с силовика-
ми — в результате них пострадали трое со-
трудников спецподразделений.

По мнению советника директора Россий-
ского института стратегических исследова-
ний Елены Супониной, власти Марокко име-
ют опыт сдерживания народных волнений 
и способны справиться с их новой волной. 
«На мой взгляд, власти контролируют ситу-
ацию и действуют грамотно, поэтому осно-
ваний полагать, что протесты разрастутся, 
нет,— сказала она в беседе с 

”
Ъ“.— Тем не ме-

нее происходящее в эти дни показывает, что 
усилия правительства недостаточны». При 
этом силовое решение вопроса, как счита-
ет эксперт, невозможно — слишком жесткие 
действия властей лишь могут дать толчок для 
по-настоящему опасной дестабилизации.

Кирилл Кривошеев
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Районы наибольшей активности групп 
террористов, присягнувших ИГ:
«Абу Сайяф»
«Мауте» («Исламское государство Ланао»)
«Бойцы исламского освобождения Бангсаморо»
«Ансар аль-Хилафа»

Места последних боев

Апрель—май 2017
При боях ВС Филиппин 
с исламистами на острове Бохоль 
погибли 17 человек

23 мая
Боевики «Мауте» и «Абу Сайяф» 
захватили город Марави. За неделю 
погибли более 100 человек
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Новые ограничения на ввоз российско-
го зерна и масла в Турцию, о которых 
сообщалось на прошлой неделе, сняты. 
Трудности с выдачей лицензий на бес-
пошлинный импорт привели к неко-
торому падению цен на пшеницу, но су-
щественного влияния на рынки ждать 
не стоит.

О снятии Турцией ограничений на им-
порт российского продовольствия вчера со 
ссылкой на трейдеров сообщил директор 
аналитического центра «Совэкон» Андрей 
Сизов. Информацию подтверждают прези-
дент Российского зернового союза Аркадий 
Злочевский и исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Мальцев. Пред-
ставитель профильного вице-премьера Арка-
дия Дворковича Алия Самигуллина отказа-
лась от комментариев. В Минсельхозе не от-
ветили на запрос 

”
Ъ“.

На прошлой неделе стало известно, что 
импортеры российской пшеницы и под-
солнечного масла в Турцию не могли полу-
чить лицензии на беспошлинный ввоз про-
дукции либо не получали их в необходимом 
объеме. Это произошло сразу же после того, 
как власти Турции и России договорились о 
снятии торговых ограничений. На ввоз пше-
ницы стало действовать ограничение в 25% 
от всех таких лицензий, на подсолнечное ма-
сло — 15–30%, говорили собеседники 

”
Ъ“. Но-

вые ограничения на поставки продукции в 
Турцию действовали около недели.

Вероятность, что ограничения будут сня-
ты быстро, изначально была высокой, гово-
рит господин Сизов. «Найти какое-то внят-
ное объяснение действиям турецких вла-
стей трудно, это могло быть и самоуправст-
вом местных чиновников среднего звена, и 
каким-то сигналом от высшего руководства 
республики»,— рассуждает он. Возможно, ту-
рецкие чиновники просто хотели убедить-
ся, что договоренности о снятии торговых 
ограничений будут зафиксированы на бума-
ге, считает господин Злочевский. Замглавы 

Минэкономики Алексей Груздев вчера зая-
вил, что постановление правительства РФ об 
отмене торговых ограничений в отношении 
Турции будет подписано в ближайшие дни.

На время действия последних ограниче-
ний все контракты с Турцией были приоста-
новлены, новые договоры поставок не бу-
дут заключаться еще несколько дней, гово-

рит Андрей Сизов. Из-за этого не смогли раз-
грузиться несколько судов с российским зер-
ном, добавляет Аркадий Злочевский. По сло-
вам господина Сизова, за это время приоста-
новился рост цен на подсолнечник и сни-
зились котировки на пшеницу в Поволжье, 
что трейдеры связывали именно с турецким 
фактором. Это также привело к падению цен 

на пшеницу третьего класса на 100 руб., до 
9,1 тыс. руб. за тонну в европейской части 
страны, сообщил «Совэкон». Внутренние це-
ны на подсолнечник на прошлой неделе вы-
росли на 125 руб., до 17,7 тыс. руб. за тонну, но 
это произошло по инерции, возобновление 
реального роста возможно после открытия 
турецкого рынка, считают аналитики цен-
тра. Господин Мальцев говорит, что сущест-
венного влияния от действия ограничений 
на российский рынок подсолнечного масла 
ждать не стоит. По данным «Совэкона», за не-
делю экспортные цены снизились на $5, до 
$710 за тонну (FOB), внутренние цены оста-
лись на уровне 40,5 тыс. руб. за тонну.

С начала сезона и по 22 мая 2017 года Рос-
сия экспортировала 33,3 млн тонн зерна, что 
на 2% меньше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого сезона, сообщил феде-
ральный Центр оценки качества зерна. Круп-
нейший импортер Египет увеличил закуп-
ки на 11%, до 6,8 млн тонн (17% всего экспор-
та), поставки в Турцию сократились на 13%, 
до 5,4 млн тонн (14% российского экспорта 
зерна). Новые турецкие ограничения суще-
ственно не повлияют на поставки россий-
ского зерна за рубеж до конца сезона, пола-
гает Андрей Сизов. «Совэкон» 23 мая повы-
сил оценку экспорта всех зерновых в этом се-
зоне с 36,9 млн до 37,1 млн тонн, пшеницы 
— с 27,1 млн до 27,6 млн тонн. Решение во-
проса было критично для будущего сельхоз-
года, указывает господин Злочевский. Меж-
дународный совет по зерну оценивает экс-
порт российского зерна в сезоне-2017/2018 
в 39,4 млн тонн, в том числе 29,6 млн тонн 
пшеницы. Покупатели будут ждать нового 
урожая, в том числе из-за более низкой цены, 
добавляет директор департамента стратеги-
ческого маркетинга «Русагротранса» Игорь 
Павенский. По данным «Совэкона», коти-
ровки на новый урожай российской пшени-
цы сегодня на $11,5–14,5 ниже текущих цен 
($186,5 за тонну).

Анатолий Костырев
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19682,57 (−4,27)
РТС 1085,75 (+12,71)
FTSE 100 7547,63 (+29,92)

DAX 30 12628,95 (+26,77)
DJIA* 21080,28 (−2,67)
NASDAQ Composite* 6210,19 (+4,94)

*На 20:45.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.05.17
Австралийский доллар 42,1870
Английский фунт 72,7937
Белорусский рубль** 30,4732
Датская крона* 85,2291

Доллар США 56,7106
Евро 63,3684
Индийская рупия*** 87,8485
Казахский тенге*** 18,2566

Канадский доллар 42,1452
Китайский юань* 82,7216
Норвежская крона* 67,5343
СДР 78,4608

Сингапурский доллар 40,9463
Новая турецкая лира 15,8379
Украинская гривна* 21,4691
Шведская крона* 65,2761

Швейцарский франк 58,2304
Японская иена*** 50,9278
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 30 мая 2017 №94   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Привыкание российского пассажи-
ра к низкобюджетной модели авиа-
перевозок с минимальным набором 
предоплаченных услуг, реализуе-
мой авиакомпанией «Победа», шло 
непросто и сопровождалось сканда-
лами, драками и судами. Но теперь, 
как считают в лоукостере, у него поя-
вились не только ярые противники, 
готовые писать жалобы, но и лояль-
ные пассажиры.

Как рассказали 
”
Ъ“ в «Победе», в 

2016 году доля постоянных пассажи-
ров у нее составила почти 38%, в 2017 
году рост должен продолжиться. На 
этом фоне перевозчик решил улуч-
шить имидж и снять напряженность 
в отношениях с клиентами — при-
чем не только за счет широко разре-
кламированных самых дешевых би-
летов за 999 руб. (их доля, считают в 
компании, вырастет с 20% до 40,7%), 
но и через программу лояльности, 
отдельную от материнского «Аэроф-
лота». «Победа» решила поощрять ча-
сто летающих клиентов промокода-
ми, по которым можно бесплатно 
получить дополнительные услуги. 
Пилотный проект может стартовать 
летом, а при интересе пассажиров 
уже зимой программа начнет функ-
ционировать полноценно.

Идея не нова: если российский 
лоукостер пока только ищет под-
ходы для налаживания взаимоот-
ношений с клиентами и повыше-
ния лояльности, зарубежные низ-
кобюджетные перевозчики вовсю 
придумывают различные спосо-
бы удержания пассажиров. Ирланд-
ская Ryanair, известная нетриви-
альными идеями, предлагает бес-
платный обратный перелет пасса-
жиру, бронирующему 12 полетов в 
год. Пассажиры британской EasyJet 
могут купить за £200 годовое член-
ство, позволяющее бесплатно вы-
брать место на любом рейсе, провез-
ти второй багаж, вне очереди прой-
ти на посадку. Похожую схему, но го-
раздо дешевле продвигает венгер-
ская WizzAir — годовое членство 
в специальном клубе стоит €29,9 и 
позволяет покупать билеты и услу-
ги со скидкой. Испанская Vueling 
предлагает сразу две программы ло-
яльности. Одна позволяет накапли-
вать баллы за услуги самого лоукос-
тера и его партнеров с их последую-
щим обменом на билеты по любому 
маршруту авиакомпании. В рамках 
другой можно тоже накопить баллы 
за билеты Vueling, приобретенные 
по среднему или высокому тарифу. 
Их можно обменять на авиабилеты 
всех авиакомпаний, входящих в ма-
теринскую IAG (Iberia Regional/Air 
Nostrum и Iberia Express).

Поможет ли специальная про-
грамма лояльности улучшить имидж 
российского лоукостера среди пасса-
жиров, неясно. Пока же «Победа» по-
сле каждого рейса проводит опросы 
о замечаниях и предложениях к сво-
ей работе (результаты неизвестны). 
Но, возможно, такая политика по-
может избежать единственной на-
стоящей ошибки — не исправлять 
уже сделанных ошибок. Ведь боль-
шая часть скандалов вокруг «Побе-
ды» связана скорее с тем, что компа-
ния просто плохо объясняла клиен-
там, что они могут или не могут по-
лучить по своему дешевому билету.

правила  
игры

Авиакомпания 
 «Победа» решила, 
что в России  
надо воспитывать  
лояльных любителей  
дешевых перелетов

в лояльность с экономными 
пассажирами изучала 
спецкорреспондент отдела бизнеса

Елизавета 
Кузнецова

План «Ураган» пошел на второй круг
Александру Карманову опять нужны вагоны
Как выяснил 

”
Ъ“, бизнесмен Алек-

сандр Карманов, запомнившийся ини-
циативой о консолидации вагонно-
го парка лизинговых компаний (план 
«Ураган»), вновь пытается собрать 
с рынка вагоны. Он попросил премь-
ера Дмитрия Медведева поддержать 
план, по которому Государственная 
транспортно-лизинговая компания 
(ГТЛК) перенаймет 37,5 тыс. ваго-
нов «УВЗ-Логистик» (УВЗЛ) за 49   млрд 
руб., которыми сейчас управляет Фе-
деральная грузовая компания (ФГК) 
ОАО РЖД, и передаст их в сублизинг 
его АО «Третья грузовая компания». 
За этот парк господин Карманов об-
ещает УВЗЛ 25   млрд руб. компенсации, 
он нужен ТГК для обслуживания дол-
госрочных контрактов с трубниками. 
Но Минтранс и ОАО РЖД, по данным 

”
Ъ“, не в восторге от идеи.

Владелец Трубной грузовой компании 
(ТГК) Александр Карманов предлагает забрать 
у ФГК (входит в ОАО РЖД) арендованный парк 
вагонов «УВЗ-Логистик» (УВЗЛ). Это следует из 
письма, направленного господином Карма-
новым в середине апреля Дмитрию Медведе-
ву (

”
Ъ“ знаком с его содержанием). Александр 

Карманов пишет, что на базе ТГК, владеющей 
парком в 20 тыс. вагонов, создана Третья гру-
зовая компания (срок создания не уточняет-
ся). «Стремительный рост ставок аренды на 
полувагоны в течение 2016 года (в три раза по 
сравнению с началом года) побудил крупней-
шие металлургические холдинги (ТМК, ОМК, 
ЧТПЗ) заключить с АО 

”
Третья грузовая ком-

пания“ долгосрочные договоры аренды более 
чем 30 тыс. полувагонов сроком на пять лет и 
более»,— сообщается в письме. Этот портфель 
контрактов позволил ТГК обратиться к лизин-
говой госкомпании ГТЛК с запросом о прио-
бретении по лизингу или перенайму по дого-

ворам лизинга или аренды полувагонов, сей-
час находящихся в лизинге у УВЗЛ. ГТЛК, го-
ворится в письме, «подтвердила готовность 
участвовать в данной сделке при условии ком-
мерческого финансирования» и корпоратив-
ного одобрения. В рамках сделки предлагает-
ся перенаем парка УВЗЛ из 37,5 тыс. вагонов 
на 49 млрд руб. в пользу ГТЛК с последующей 
передачей в сублизинг ТГК и выплата ГТЛК 
компенсации в пользу УВЗЛ до 25 млрд руб. 
Средства должны пойти на погашение долга 
УВЗЛ перед «Уралвагонзаводом» (УВЗ). В ТГК и 
ГТЛК отказались от комментариев. Но, гово-
рит один из источников 

”
Ъ“, в феврале ГТЛК 

согласовала ТГК сделку и была готова закрыть 
ее до конца марта.

ФГК в марте 2016 года привлекла парк 
УВЗЛ в аренду. За этим могла последовать 
сделка и по покупке УВЗЛ, но ей препятст-
вовали долги УВЗЛ — около 76 млрд руб. В 
феврале о покупке УВЗЛ договорилось ООО 

«Тринфико Пропети Менеджмент», управля-
ющее пенсионными резервами НПФ «Благо-
состояние», однако в мае сделку не разрешила 
ФАС. Александр Карманов, чьи компании, в 
том числе Евразийский трубопроводный кон-
сорциум, являются крупными подрядчика-
ми «Газпрома» и «Транснефти» (объем подря-
дов в 2015 году, по данным Forbes,— 51,3 мл-
рд. руб.), ранее выступал идеологом консоли-
дации вагонов лизинговых компаний через 
так называемый «план 

”
Ураган“» (см. 

”
Ъ“ от 24 

февраля 2016 года).
По информации 

”
Ъ“, премьер поручил 

Минтрансу с привлечением ОАО РЖД рассмо-
треть обращение, причем и компания, и ми-
нистерство уже дали ответы. В ОАО РЖД за-
прос 

”
Ъ“ переадресовали в ФГК, в Минтрансе 

отказались от комментариев.

промышленность  
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Нефтепродукты отправят семейным подрядом
Юсуф Алекперов занялся транспортным бизнесом
Как выяснил 

”
Ъ“, сын главы и основ-

ного акционера ЛУКОЙЛа Вагита 
Алекперова Юсуф покупает неболь-
шого железнодорожного оператора 
«Вестерн Петролеум Транспортэйшн» 
(ВПТ). Эта компания исторически тес-
но сотрудничает с дочерними струк-
турами ЛУКОЙЛа. Собеседники 

”
Ъ“ 

не исключают, что ВПТ и раньше при-
надлежала акционерам ЛУКОЙЛа.

Сын главы ЛУКОЙЛа Вагита Алекперо-
ва Юсуф оказался единственным владель-
цем ООО «ЭКТО», следует из СПАРК. ФАС 19 
мая выдала этой компании предваритель-
ное разрешение на покупку 60% в железно-
дорожном операторе ООО «Вестерн Петро-
леум Транспортэйшн» (ВПТ) у офшора Raso 
Ventures, зарегистрированного на Британ-
ских Виргинских островах. ВПТ работает 
на рынке с 2003 года, выручка по РСБУ за 
2015 год — около 109 млн руб., чистая при-
быль — 176 тыс. руб. (за 2014 год — 71,3 млн 
руб.). Согласно описаниям вакансий на 
Hh.ru, ВПТ сейчас набирает сотрудников в 
«новый стартап» по транспортировке неф-
тепродуктов автотранспортом. Сейчас в 
собственности у ВПТ 400 железнодорож-
ных цистерн, все они арендуются дочерней 
структурой ЛУКОЙЛа «ЛУКОЙЛ-Транс», го-

ворит источник 
”
Ъ“ на железнодорожном 

рынке. Связаться с Юсуфом Алекперовым 
и ВПТ не удалось, в ЛУКОЙЛе отказались от 
комментариев.

По словам одного из источников 
”
Ъ“, 

ВПТ всегда была связана с ЛУКОЙЛом, ока-
зывая услуги по перевозке грузов и исполь-
зуя парк «Новой перевозочной компании» 

(принадлежит Globaltrans). «Новая перево-
зочная компания» указывала в своем про-
спекте облигаций, что в 2009 году ВПТ была 
ее крупнейшим клиентом. «Возможно, ВПТ 
и раньше принадлежала акционерам ЛУ-
КОЙЛа»,— говорит он. Другой источник 

”
Ъ“ 

в этой отрасли говорит, что об этой компа-
нии «не слышно уже больше пяти лет».

Юсуф Алекперов родился в 1990 году, 
учился в Университете нефти и газа им. Губ-
кина, затем работал на нефтяных промы-
слах ЛУКОЙЛа. По данным 

”
Ъ“, сын главы 

ЛУКОЙЛа до сих пор числится среди менед-
жеров компании и владеет 0,13% ее акций. В 
2015 году Вагит Алекперов допускал, что его 
сын «через два-три года в системе компании 
начнет карьерный рост».

ЭКТО также владеет 40% в учрежденном 
в марте этого года ООО «ЛУКАВТО», которое 
создано для торговли автомобилями, еще 
20% в этой компании принадлежит ее ген-
директору Роману Иванову, оставшаяся до-
ля у ООО «Холдинг стратегического разви-
тия» (ХСР). ХСР зарегистрирована на Боль-
шой Ордынке, д. 1, где располагаются офисы 
нескольких структур ЛУКОЙЛа. Связанная 
с ХСР компания, как сообщал РБК, в прош-
лом году купила участки под виноградники 
в Крыму. По данным Kartoteka.ru, ХСР владе-

ет ЗПИФ «Второй семейный фонд» под дове-
рительным управлением УК «Бизнес и инве-
стиции». С января 80% в этой управляющей 
компании владеет жена главы ЛУКОЙЛа Ла-
риса Алекперова.

Сама УК работает на рынке с 2004 года 
(до середины 2009 года называлась «Наше 
будущее»), участники рынка всегда счита-
ли ее близкой к Вагиту Алекперову. Сейчас 
под управлением компании находятся два 
закрытых паевых фонда для квалифициро-
ванных инвесторов — «Первый семейный 
фонд» (инвестирующий в недвижимость) и 
«Второй семейный фонд» (прямых инвести-
ций). Среди основных контрагентов УК зна-
чится ЛУКОЙЛ. По данным отчетности по 
МСФО за 2015 год, активы под управлени-
ем компании составляли 13,5 млрд руб., из 
которых более 2 млрд руб. приходилось на 
недвижимость. Выручка от услуг по довери-
тельному управлению за 2016 год (по РСБУ) 
выросла на 28%, почти до 250 млн руб. Исхо-
дя из этой суммы можно грубо оценить объ-
ем средств под управлением на конец 2016 
года в 16–18 млрд руб.

Дмитрий Козлов, 
Дмитрий Ладыгин,  
Елена Киселева,  
Анастасия Веденеева

Я думаю, что опыт работы  
два-три года в Западной Сибири 
для молодого человека уникален: 

он начинает чувствовать, 
понимать, сколько стоит жизнь, 

на что люди живут
— Вагит Алекперов, 

глава ЛУКОЙЛа о карьере сына,  
5 сентября 2013 года в интервью «Ведомостям»
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Зерно возвращается в Турцию
Анкара сняла ограничения на импорт продовольствия из России
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

инвестиции и финансы
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 30 мая 2017 №94   l   Коммерсантъ
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Банк «Пересвет», чей план фи
нансового оздоровления был 
 утвержден в апреле этого года, 
опубликовал отчетность за пер
вый квартал по международ
ным стандартам. В этот период 
банк создал резервы под обесце
нение в размере почти 16 млрд 
руб.— таким образом, за полго
да управления банком времен
ной администрацией отчисле
ния в резервы составили около 
76 млрд руб. При этом за счет 
списания субординированных 
кредитов банк даже показал 
прибыль за квартал.

Вчера банк «Пересвет», крупней-
шим акционером которого ранее вы-
ступала РПЦ, отчитался за первый 
квартал 2017 года по МСФО. Согласно 
отчетности, банк получил чистую 
прибыль в размере 3,2 млрд руб.— в 
2,6 раза выше, чем за аналогичный 
период прошлого года. Показать при-
быль банк смог благодаря списанию 
субординированных кредитов на 
14 млрд руб. Это позволило «Пересве-
ту» практически не увеличить размер 
отрицательного капитала — 37 млрд 
руб. на 31 марта против 36 млрд руб. 
на 31 декабря 2016 года. Списание 

субординированных долгов компен-
сировало банку значительные отчи-
сления в резервы под обесценение 
кредитного портфеля в первом квар-
тале (15,9 млрд руб.). Правда, эти отчи-
сления оказались значительно скром-
нее, чем те, что банк сделал в четвер-
том квартале 2016 года, когда управ-
ление им взяла на себя временная ад-
министрация ЦБ,— тогда «Пересвет» 
направил в резервы 61,3 млрд руб.

Таким образом, совокупно под 
управлением временной админист-
рации банк направил в резервы по-
рядка 76 млрд руб. «Банк продолжил 
досоздавать резервы по кредитному 
портфелю, что прямо свидетельству-
ет о работе временной администра-
ции, которая провела анализ кредит-
ного портфеля на предмет его возвра-
та»,— указывает руководитель груп-
пы банковских рейтингов АКРА Ки-
рилл Лукашук. По его оценке, на ко-
нец первого квартала банк зарезерви-
ровал порядка 50% ссудной задолжен-
ности, «что и составляет фактически 
весь объем его токсичных активов, 
не считая уже списанных кредитов 
на сумму 3,2 млрд руб.».

По оценке временной админист-
рации, дыра в балансе «Пересвета» со-

ставила 103,6 млрд руб. Чтобы согла-
совать процедуру оздоровления бан-
ка, ЦБ и кредиторам понадобилось 
почти полгода. В результате 19 апреля 
было объявлено о том, что ЦБ выде-
лит на оздоровление банка 66,7 млрд 
руб., а остальную часть финансирова-
ния банк получит за счет конверта-
ции долгов перед крупнейшими кре-
диторами (банками, НПФ, госкомпа-
ниями и т. д.). «Исходя из данных от-
четности за первый квартал, банку 
необходимо еще не менее 50 млрд 
руб. в капитал, чтобы соблюдать нор-
мативы,— подсчитал старший дирек-
тор Fitch ratings Александр Дани-
лов.— Правда, в отчетности еще не 
отражен эффект от добровольной 
конвертации депозитов, так как ре-
шение о санации было принято по-
сле отчетной даты. По идее, после это-
го капитал должен быть восстанов-
лен, но неопределенность относи-
тельно способности банка отбить 
деньги, затраченные на санацию, за 
отведенное время останется».

Юлия Локшина

«Пересвет» закрывает проблемы
Банк сформировал резервы на 76 млрд рублей

Шансы на раздельное, по анало
гии с банковским, регулирова
ние негосударственных пенси
онных фондов (НПФ) значитель
но сократились. Как следует из 
ответа Банка России, регулятор 
считает нецелесообразным вве
дение специальных лицензий 
для фондов. Полтора года, кото
рые НПФ остались до акциони
рования и повышения требова
ний к капиталу, малым фондам 
предстоит провести в перегово
рах об объединении, продаже 
или выходе из бизнеса.

Как следует из ответа на обраще-
ние Ассоциации НПФ (АНПФ) за под-
писью директора департамента кол-
лективных инвестиций Банка Рос-
сии Филиппа Габунии, регулятор до-
вольно скептически относится к идее 
раздельного регулирования НПФ. В 
начале года (см. 

”
Ъ“ от 7 марта) АНПФ 

предлагала для малых фондов (с акти-
вами до 2 млрд руб.) введение особо-
го режима регулирования — сохра-
нения в форме некоммерческих орга-
низаций, сниженных требований к 
размеру капитала, совмещения со-
трудниками функций риск-менед-
жмента, внутреннего контроля и 
комплаенса. Кроме того, дополни-
тельные функции контроля за таки-
ми фондами предлагалось частично 
возложить на СРО. 

• По итогам первого квартала, 
из 69 НПФ в реестре ЦБ активы 
 менее 2 млрд руб. имели 17 независи-
мых фондов. В большинстве случае 
они работали с корпоративными 
пенсиями, при этом половина из них 
действуют в форме некоммерческого 
партнерства. ИОУД или капитал 
большинства этих фондов не превы-
шает 200 млн руб.
Если к активизации контрольных 

функций СРО у регулятора вопросов 
не возникло, то по ряду предложе-
ний позиция ЦБ категорична. Так, 
фондам необходимо акционировать-
ся до 1 января 2019 года. Кроме того, 
им придется соответствовать всем 
требованиям к риск-менеджменту, 
внутреннему контролю и комплаен-
су. Как отметили вчера в пресс-службе 
ЦБ, «различные регуляторные требо-
вания к банкам связаны с различны-
ми перечнями операций, которые бу-
дут вправе осуществлять банки с ба-
зовой лицензией и с универсальной 
лицензией». Таким образом, поясня-

ют в пресс-службе, «если вводить ана-
логичное регулирование для НПФ, то 
для НПФ с 

”
базовой лицензией“ необ-

ходимо будет ограничить проведе-
ние каких-либо операций. Такой во-
прос в повестке дня не стоит».

Впрочем, участники рынка счита-
ют, что ЦБ готов к продолжению диа-
лога. «Регулятор не видит принципи-
альных препятствий для совмеще-
ния функций, например, директора 
и внутреннего контролера»,— гово-
рит гендиректор НПФ «Будущее» Ни-
колай Сидоров. Кроме того, часть 

функций фонды смогут передавать 
на аутсорсинг. «Риск-менеджмент 
может осуществлять УК. Это позво-
лит соблюсти требования законода-
тельства и минимизировать собст-
венные расходы»,— говорит испол-
нительный директор НПФ «Сафмар» 
Евгений Якушев. Но резервы мини-
мизации расходов не так велики. По-
этому и наиболее вероятный сцена-
рий для малых фондов, как отмечает 
гендиректор консалтинговой компа-
нии «Пенсионный партнер» Сергей 
Околеснов, это добровольный отказ 
от лицензии. Присоединить фонд в 
форме некоммерческого партнерст-
ва фонды—акционерные общества 
по закону не могут. «Акционирова-
ние — трудоемкий процесс, в боль-

шинстве будущие доходы не пере-
кроют этих затраты»,— оценивает го-
сподин Околеснов.

У малых фондов пока остается воз-
можность создать игрока с активами 
4–5 млрд руб. Этот уровень позволяет 
НПФ не только работать рентабель-
но, но быть интересным как объект 
поглощения. Переговоры о возмож-
ном объединении ведут полтора де-
сятка НПФ, отмечает руководитель 
комитета АНПФ по малым фондам 
Алексей Морозов. С начала года Банк 
России проводит проверки в малых 

фондах, часть ее уже прошли, у остав-
шихся она завершается в третьем 
квартале. После этой проверки кто-
то добровольно ушел с рынка, кто-то 
еще уйдет. «Остальные стали более 
договороспособными», как отмечает 
господин Морозов. Однако, по мне-
нию гендиректора НПФ «ЛУКОЙЛ-Га-
рант» Дениса Рудоманенко, фонды с 
активами от 1,5 млрд руб. могут пред-
ставлять потенциальный интерес 
для консолидаторов, тогда как круп-
ным игрокам это вряд ли будет инте-
ресно. «Слишком велики риски по-
лучить активы спорного качества 
или проблемные истории, связан-
ные с предыдущими собственника-
ми»,— поясняет он.

Павел Аксенов

Пенсию оценят по-взрослому
Для малых пенсионных фондов остается все меньше места

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) решила пресечь схему, 
 которую стали активно исполь
зовать микрофинансовые орга
низации (МФО) при взыскании 
долгов. Вчера ведомство выпу
стило разъяснение о том, что 
кредиторы вводят своих заем
щиков в заблуждение, чтобы 
 добиться хотя бы частичного 
погашения долгов. Вопреки 
 заверениям кредиторов, эконо
мии на налогах не произойдет.

На сайте www.nalog.ru вчера было 
обнародовано сообщение ФНС, в ко-
тором налоговики фактически обви-
нили МФО в предоставлении заем-
щикам неверной информации. Вме-
шательство налоговой службы потре-
бовалось после того, как стало извест-
но о новом способе взыскания дол-
гов, который применяют МФО. Кре-
диторы предлагали должникам рас-
считать размер НДФЛ, который воз-
никнет в случае списания долга, и в 
качестве варианта урегулирования 
задолженности заемщику предлага-
лось гасить долг и часть процентов с 
обещанием простить остальное 
(см. 

”
Ъ“ от 18 апреля). «Для того чтобы 

вернуть долг по кредиту, микрофи-
нансовые организации распростра-
няют неверную информацию о взы-
скании налоговыми органами с 
должников НДФЛ в размере больше 
суммы прощенного долга,— говорит-
ся в сообщении ФНС.— Заемщикам 
говорят, что налог будет исчислен с 
максимальной суммы, то есть с сум-
мы прощенного долга с учетом всех 
начисленных процентов». МФО, как 
следует из сообщения, обязаны сооб-
щать в налоговые органы о невозмож-

ности удержать налог в случае проще-
ния долга. В этом случае сама служба 
направит должнику налоговое уве-
домление об уплате налога. В сообще-
нии ФНС уточняется: при возникно-
вении любых вопросов лучше обра-
щаться на горячую линию службы.

• Новый порядок уплаты НДФЛ при-
меняется в отношении доходов, полу-
ченных в 2016 году и далее. Доходы, по-
лученные (в результате списания дол-
га) до 2016 года, заемщик должен был 
самостоятельно задекларировать и 
уплатить налог. С 2016 года порядок 
изменился — заемщику больше не нуж-
но декларировать такие доходы. Ин-
формацию об этом налоговая инспек-
ция получает от кредитора и сама 
направляет налоговое уведомление.
МФО обосновывали свой новый 

метод взыскания тем, что в случае 
длительного займа сумма процентов 
может в несколько раз превышать те-
ло долга. При частичном урегулиро-
вании задолженности заемщик, по 
логике МФО, может сэкономить на 
налогах. «При длительной просрочке 
размер долга с процентами может зна-
чительно превысить размер тела дол-
га, и в итоге размер НДФЛ (13% от сум-
мы долга плюс проценты.— 

”
Ъ“) будет 

больше займа»,— объясняет генди-
ректор сервиса онлайн-займов «Робот 
Займер» Сергей Седов. Однако ФНС 
категорично указала: НДФЛ «исчисля-
ется с суммы прощенного долга по 
ставке 13% и в принципе никогда не 
может превышать саму сумму про-
щенного долга как объекта налогоо-
бложения». Собеседник 

”
Ъ“ в Минфи-

не также указал, что при списании 
долга и процентов в полном объеме у 
заемщика будет налогооблагаемый 

доход в размере всей задолженности. 
Официально в ФНС не ответили на за-
прос 

”
Ъ“, однако собеседник в ведом-

стве подтвердил: служба находится в 
подчинении Минфина и поэтому его 
позицию разделяет.

Впрочем, сами участники рынка 
признают: и сама схема списания на 
деле реализуется не так, как это де-
кларируют «заботливые» кредиторы. 
«По факту списания долгов заемщи-
кам происходят чрезвычайно ред-
ко,— отметил глава СРО МиР Андрей 
Паранич.— Для самой МФО это край-
не невыгодная с точки зрения нало-
гов процедура, к тому же очень дли-
тельная и трудозатратная». Чаще все-
го долг продается коллекторам, уточ-
няет он. «То есть МФО обещают заем-
щикам то, что выполнять не намере-
ны, а это имеет признаки нарушения 
законодательства и может грозить 
штрафом от 20 тыс. до 200 тыс. руб.»,— 
рассуждает финансовый директор 
компании «Е заем» Мамука Ризаев. 
«Закон №230-ФЗ считает недопусти-
мым введение должника в заблужде-
ние относительно последствий неи-
сполнения обязательств, в том числе 
возможности применения к должни-
ку мер административного воздейст-
вия»,— отметил он. «Мы просто пре-
дупреждаем: вообще не платить по 
взятому кредиту не получится, даже 
если мы долг простим — придется 
уплатить налог государству,— утвер-
ждает гендиректор МФО 

”
Честное 

слово“ Андрей Петков.— И тот факт, 
что налоговики готовы консультиро-
вать граждан по данному вопросу, 
нам только на руку — ФНС фактиче-
ски подтвердит наши расчеты».

Вероника Горячева

Налоги оставили заемщикам
ФНС разъяснила последствия  
новой схемы взыскания долгов

Цены на нефть отошли от ло
кальных минимумов. В поне
дельник котировки европей
ских сортов нефти вернулись 
к отметке $52,5 за баррель. 
 Впрочем, в отсутствие призна
ков снижения буровой актив
ности в США ждать сильного 
 роста цены на нефть не стоит, 
считают аналитики.

После обвала цен на нефть, прои-
зошедшего в конце прошлой недели, 
на текущей неделе они начали отыг-
рывать утраченные позиции. По дан-
ным агентства Reuters, если в конце 
прошлой недели стоимость ближай-
шего контракта на поставку северо-
морской нефти Brent опускалась ни-
же уровня $51 за баррель, то в поне-
дельник она закрепилась выше $52 за 
баррель. В ходе вчерашних торгов сто-
имость нефти поднималась до отмет-
ки $52,5 за баррель. Стоимость Brent 
на спот-рынке выросла за день на 
1,5%, до $51,2 за баррель. Рост цен на 
нефть положительно отразился на 
курсе российской валюты. По итогам 
основных торгов понедельника курс 
доллара на Московской бирже сни-
зился почти на 50 коп., до 56,32 руб./$. 
Курс евро опустился до 62,98 руб./€, 
потеряв за день более 40 коп.

Впрочем, восстановления цен на 
нефть до уровней $55 за баррель, ха-
рактерных для марта-апреля, анали-
тики не ждут. Как и в конце 2016 года, 

решение крупнейших нефтедобыва-
ющих стран заморозить добычу по-
зволит предотвратить падение цен, 
но вряд ли оно обеспечит существен-
ный рост цен на нефть, отмечает ди-
ректор аналитического департамента 
ИК «Регион» Валерий Вайсберг. «В по-
следние недели скептицизм по пово-
ду эффективности соглашения ОПЕК 
рос, поскольку глобальные запасы 
нефти сокращаются гораздо медлен-
нее, чем ожидалось»,— отмечает гла-
ва исследований сырьевых рынков 
Julius Baer Норберт Рюкер. По его сло-
вам, рост производства сланцевой 
нефти в США вместе с ростом произ-
водства на нефтеносных песках Кана-
ды и офшорных месторождениях в 
Бразилии подрывают попытки ближ-
невосточных производителей огра-
ничить предложение.

Не добавляет оптимизма инвесто-
рам растущая буровая активность в 
США. Согласно последним данным 

Baker Hughes, за неделю с 20 по 26 мая 
число буровых установок выросло на 
2 единицы, до 722. Впрочем, в послед-
ние два месяца прирост числа буро-
вых замедлился. Если в марте он со-
ставил 60 вышек, то в апреле — 35, а в 
мае — всего 25. Однако тренд на сни-
жение не приведет к замедлению тем-
пов роста сланцевой добычи в США в 
этом году, поскольку динамика про-
изводства отстает от статистики по бу-
ровым установкам примерно на пять 
месяцев, отмечает стратег по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 
Sberbank Investment Research Миха-
ил Шейбе. Таким образом, получает-
ся, что вне зависимости от цены на 
нефть добыча нефти в США будет ра-
сти до конца года. «Учитывая, что за 
последние пять месяцев число дейст-
вующих нефтяных буровых устано-
вок увеличилось на 197, одна установ-
ка успевает пробурить две скважины 
в месяц, а дебит каждой новой сква-
жины оценивается в 400 баррелей в 
сутки, можно подсчитать, что к концу 
года суточная добыча в США увели-
чится примерно на 788 тыс. баррелей 
(если допустить, что число буровых 
останется прежним и не учитывать 
спад дебита)»,— отмечает Михаил 
Шейбе. Впрочем, решение ОПЕК про-
длить сокращение суточной добычи 
на 1,8 млн баррелей до конца первого 
квартала 2018 года должно переве-
сить этот негативный эффект.

Виталий Гайдаев

Нефть отыграла потери
Но ждать быстрого роста не приходится

К О Н Т Е К С Т
А Н А Т О Л И Й  Г А В Р И Л Е Н К О  
О Б Ъ Е Д И Н И Л  Н А К О П Л Е Н И Я

Консолидация активов группы НПФ «Газфонд Пенсионные накопления», основным бене-
фициаром которой является Анатолий Гавриленко, вышла на финишную прямую. Вчера 
Банк России зарегистрировал отчет о допвыпуске акций головного фонда группы при 
присоединении НПФ «КИТ Финанс», «Наследие» и «Промагрофонд». Суммарные активы 
объединенного фонда по итогам первого квартала 2017 года составили 461,4 млрд руб. 
(из которых 415 млрд руб.— обязательства по пенсионным накоплениям). Это второй 
результат после НПФ Сбербанка (468,2 млрд руб.). Отметим, процесс консолидации 
группа «Газфонд Пенсионные накопления» запустила в августе прошлого года. Как тогда 
отмечали в группе, объединение фондов позволяет решить несколько задач: расшире-
ние географии присутствия, концентрация ресурсов для развития, снижение издержек 
тиражирования лучших практик каждого из фондов и оптимизация корпоративного управ-
ления. Группа известна на рынке как один из активных в расширении клиентской базы 
игроков, также она тяготеет к реализации концессионных инфраструктурных проектов 
вместе с родственными ей УК «Лидер» и НПФ «Газфонд». Последней крупной публичной 
сделкой с участием группы была покупка пакета привилегированных акций «Транснефти» 
(см. ”Ъ“ от 26 апреля). Павел Аксенов

17 независимых НПФ
с активами менее 2 млрд руб.  
работали на пенсионном рынке  
в конце первого квартала 2017 года

КАК МЕНЯЛАСЬ ЦЕНА НА НЕФТЬ BRENT ($/БАРРЕЛЬ)   ИСТОЧНИК: REUTERS.

Договоренность ОПЕК+ 
об ограничении на добычу нефти 

В США резко 
выросли запасы нефти 

Договоренность России и Саудовской 
Аравии о продлении ограничения 
на добычу нефти

Договоренность ОПЕК+ 
о продлении ограничения 
на добычу нефти 
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Бывший банк Православ-
ной церкви ищет способы 
решить старые проблемы
ФОТО АЛЕКСЕЯ ЗОТОВА
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промышленность и энергоресурсы

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Два SSJ 100 в смешанной VIP/пасса-
жирской компоновке брало МЧС, 
один — «Рособоронэкспорт», но само-
лет был возвращен ГСС, так как, по 
данным 

”
Ъ“, компании требовались 

дальнемагистральные самолеты. 
Причем поставка последнего сопро-
вождалась скандалом: в 2013 году 
Aero Management из США оспаривала 
в суде право на демонстрацию само-
лета на авиасалоне МАКС, поскольку 
его интерьер был якобы незаконно 
позаимствован.

В ГТЛК 
”
Ъ“ сообщили, что приобре-

тают и передают в лизинг отечествен-
ные самолеты в рамках программы 
развития аренды SSJ 100 и локализа-
ции чешского L-410, в конце 2016 года 
также заключили контракт на постав-
ку в 2017 году 29 вертолетов Ми-8 и 
«Ансат». Компания имеет соглашение 
с «Вертолетами России» о поставке до 
64 вертолетов в год до 2020 года. В «Аэ-
рофлоте» на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В 

«ВТБ-Лизинге» 
”
Ъ“ сообщили, что «на 

текущий момент не планируют прио-
бретать пассажирские самолеты».

В большинстве опрошенных 
”
Ъ“ го-

скомпаний от комментариев отказа-
лись. О директиве известно «РусГи-
дро», но там пояснили, что не эксплуа-
тируют авиатехнику, необходимости в 
ее покупке нет. По данным 

”
Ъ“, в парке 

Федеральной сетевой компании есть 
самолет Bombardier Global 5000, взя-
тый в лизинг в 2011 году. В 2014 году 
компания пыталась реализовать его 
на рынке, но избавиться от актива так 
и не удалось. Как говорят источники 

”
Ъ“ в отрасли, на арендованном само-

лете перемещается глава «Интер РАО» 
Борис Ковальчук (в компании от ком-
ментариев отказались). Один из источ-
ников 

”
Ъ“ полагает, что директива не 

является серьезной проблемой для го-
скомпаний с небольшим авиапарком, 
поскольку «распространяется только 
на будущие закупки и не относится к 
ранее приобретенной технике».

Не исключено, что директива мо-
гла бы создать сложности для «Газпро-

ма» и «Роснефти». В парке авиакомпа-
нии «Газпрома» «Газпром авиа» пред-
ставлены зарубежные модели — 
Boeing 737–700, бизнес-джеты 
Dassault Falcon, вертолет Eurocopter 
EC-135, а также Ty-154M, Як-40, SSJ 100 
и вертолеты Ми-2, Ми-8, Ka-26, Ка-226. 
Источник в «Газпроме» заявил, что 
знает о директиве, но сейчас там не 
планируют закупать авиатехнику. 
«Роснефть» владеет самолетами DHC-6 
Twin Otter, следует из данных ее заку-
пок. С конца 2014 года «Роснефть» вме-
сте с «Вертолетами России» и итальян-
ской Leonardo (ранее Finmeccanica) 
участвует в проекте производства вер-
толетов AW189. Первые поставки на-
мечены на 2018 год. В «Роснефти» от-
казались от комментариев. Глава 
Infomost Борис Рыбак называет про-
движение российской авиатехники 
«предметом особой заботы прави-
тельства», но пока эти инициативы 
малореализуемы по причине ее от-
сутствия. По его словам, та авиатехни-
ка, которая есть в наличии, произво-
дится штучно и не сможет покрыть 
всех потребностей госкомпаний.

Елизавета Кузнецова,  
Денис Скоробогатько,  
Татьяна Дятел,  
Юрий Барсуков

Топ-менеджеров 
заталкивают в SSJ 100

Два источника 
”
Ъ“, знако-

мые с ситуацией, говорят, что 
Минтранс солидарен с ОАО 
РЖД. Правительство не видит 
смысла в наращивании ли-
зингового портфеля ГТЛК за 
счет консолидации бывших в 
употреблении вагонов, до-
бавляет один из них. Другой 
собеседник 

”
Ъ“ поясняет, что 

Минтрансу ОАО РЖД сообщи-
ло, что передача в долгосроч-
ную аренду ФГК вагонов УВЗЛ 
и авансы по арендным плате-
жам до конца действия кон-
тракта позволили УВЗ избе-
жать банкротства УВЗЛ, а так-
же погасить задолженность 
перед лизинговыми компа-
ниями. При этом ФГК доста-
точно эффективно управляет 
привлеченным парком, гово-
рит источник со ссылкой на 
позицию ОАО РЖД. Он отме-
чает, что в монополии оцени-
вают потребности крупней-
ших металлургов, о которых 
говорит господин Карманов, 
всего в 5 тыс. вагонов, боль-
шая часть этого уже покрыва-
ется парком ФГК. В то же вре-
мя, по словам собеседника 

”
Ъ“, у ОАО РЖД вызывает сом-

нения финансовая устойчи-
вость Третьей грузовой ком-
пании, поскольку та уже не 
исполняет обязательства и су-
дится в том числе с «ВЭБ-ли-
зингом». Но ОАО РЖД соглас-
но, что вопрос о продаже 
УВЗЛ должен стоять на по-
вестке дня, добавляет он.

В ФГК 
”
Ъ“ сообщили, что 

привлекли в аренду вагоны 
УВЗЛ до конца 2018 года. В 
компании отмечают, что по-
сле их привлечения эффек-
тивность существенно воз-
росла: в первом квартале 
грузооборот парка увели-

чился на 39%, до 24,5 млрд 
тонно-км. Аналогичный ре-
зультат показал и парк, при-
влеченный ФГК у «ВЭБ-ли-
зинга»: грузооборот вырос 
на 41%, с 6,9 млрд до 9,7 мл-
рд тонно-км, говорят в ком-
пании.

Источник 
”
Ъ“, близкий к 

одной из трубных компа-
ний, говорит, что Александр 
Карманов выражал заинте-
ресованность в заключении 
подобного договора, но 
предложенные им условия 
компания сочла невыгодны-

ми, возникли сомнения в 
наличии у ТГК свободного 
парка. В ОМК 

”
Ъ“ сообщили, 

что пользуются услугами 
ТГК много лет и «будут про-
должать сотрудничество», 
но «ОМК также работает с 
другими компаниями». В 

ЧТПЗ, уполномоченным 
представителем которого, 
по утверждению «Транснеф-
ти»,  ТГК выступала на 
апрельском тендере по за-
купке труб на 50 млрд руб. и 
победила, отношения с ТГК 
не комментируют.

Основная часть парка 
УВЗЛ примерно в равных до-
лях в лизинге у «Сбербанк 
Лизинга» и «Газпромбанк 
Лизинга», напоминает глава 
«Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров, то есть при-
обретение или перенаем 
ГТЛК этого парка возможен 
только при согласии лизин-
говых компаний и требует 
перезаключения кредитных 
договоров с банками, гово-
рит он. В этих лизинговых 
компаниях отказались от 
комментариев. Источник 

”
Ъ“, близкий к одной из сто-

рон, говорит, что такое пред-
ложение с ГПБЛ не согласо-
вывалось. «Рынок помнит 
не одну подобную инициа-
тиву господина Карманова, 
например, план 

”
Ураган“, 

но ни одна из них не была 
реализована»,— отметил со-
беседник 

”
Ъ“.

Так как после заключе-
ния ФГК договора аренды 
парка финансовое положе-
ние УВЗЛ стабилизирова-
лось, компания смогла фи-
нансировать лизинговые 
платежи, оснований для рас-
торжения договоров со сто-
роны лизингодателей нет, 
говорит Михаил Бурми-
стров. Даже при достижении 
договоренностей по пере-
найму парка с лизинговыми 
компаниями и УВЗЛ остают-
ся две масштабные пробле-
мы, добавляет он. Привлече-
ние ГТЛК финансирования 
для сделки потребует согла-
сования Минтранса, полу-
чить которое крайне тяжело, 
а договор аренды с ФГК дей-
ствует до конца 2018 года, то 
есть ТГК в любом случае не 
сможет оперировать парком 
в ближайшие полтора года.

Наталья Скорлыгина,  
Анатолий Джумайло,  
Анастасия Веденеева

План «Ураган» пошел на второй круг

Входящая в «Россети» Федераль-
ная сетевая компания (ФСК) 
в первом квартале показала 
 падение чистой прибыли поч-
ти в три раза, до 5,78 млрд руб. 
В компании это объясняют при-
знанием убытка в 12,4 млрд руб. 
из-за возвращения контроля над 
проблемной энергокомпанией 
Чечни «Нурэнерго». Рост тари-
фов и увеличение отпуска элек-
троэнергии не смогли выров-
нять показатели ФСК. Но анали-
тики считают результаты поло-
жительными: по их оценке, ком-
пания улучшила контроль над 
издержками и обеспечила рост 
чистого денежного потока.

В понедельник ФСК (оператор ма-
гистральных электросетей) сообщи-
ла, что за январь—март ее чистая 
прибыль упала в 2,8 раза, до 5,78 мл-
рд руб. Скорректированная EBITDA 
составила 35,5 млрд руб. против 
29,3 млрд руб. годом ранее, операци-
онная прибыль упала в 2,2 раза, до 
9,6 млрд руб.

Падение чистой прибыли ФСК 
объясняет в основном восстановле-
нием контроля над северокавказ-
ской «Нурэнерго» (энергосбытовая 
компания Чечни), находящейся в 

сложном финансовом положении и в 
июне 2016 года признанной банкро-
том. Контроль над активом перешел 
конкурсному управляющему, и, из-
бавившись от отрицательных чи-
стых активов «Нурэнерго», ФСК начи-

слила доход в 11,86 млрд руб. Но в ян-
варе Арбитражный суд Северо-Кав-
казского ФО отменил решение о бан-
кротстве, контроль над «Нурэнерго» 
вернулся к ФСК, и компании при-
шлось опять взять на себя обязатель-
ства в 12,35 млрд руб. Скорректиро-
ванная чистая прибыль ФСК, не учи-
тывающая возврат контроля над 
«Нурэнерго», выросла на 6,5%, до 
18,1 млрд руб. Заметим, что ФСК тра-
диционно является одной из наибо-
лее прибыльных компаний «Россе-
тей», холдинг получает от нее значи-
мые дивиденды. Вчера котировки 
обыкновенных акций ФСК на Мос-
ковской бирже снизились на 2,88%, 
до 0,17 руб. за штуку.

Выручка ФСК за первые три меся-
ца снизилась на 5,1%, до 49,8 млрд 
руб., хотя доходы от основного бизне-
са — передачи электроэнергии — вы-
росли на 10,3%, до 49,5 млрд руб. В от-
четности это объяснено ростом тари-

фа на 7,5% и ростом отпуска энергии 
на 2,8%, до 141,4 млрд кВт•ч. Сильно 
упали доходы ФСК от техприсоедине-
ния — на 94,1%, до 100 млн руб., что в 
компании объясняют графиком ока-
зания услуг по заявкам потребителей, 
выручка от продажи электроэнергии 
снизилась в 2,2 раза, до 2,6 млрд руб., 
из-за прекращения передачи электро-
энергии со стороны «одного из дочер-
них обществ». В ФСК не уточнили, о 
какой из структур идет речь. Обяза-
тельства компании за отчетный пери-
од выросли на 1,5%, до 374,1 млрд руб.

При этом Александр Корнилов из 
«Атона» называет финансовые резуль-
таты ФСК за первый квартал хороши-
ми. По его оценке, EBITDA, скоррек-

тированная на техприсоединение и 
бухгалтерские одноразовые статьи, 
выросла на 20% к первому кварталу 
2016 года, «что весьма впечатляет» и 
отражает хороший контроль над из-
держками — совокупные затраты вы-
росли всего на 2%, ниже инфляции. 
Свободный денежный поток анали-
тик назвал «солидным» — 1,3 млрд 
руб. против минус 3,1 млрд руб. в ян-
варе—марте прошлого года, что объ-
ясняется сокращением капзатрат, а 
также снизившихся на 40% процент-
ных расходов.

Татьяна Дятел

ФСК не избавилась от чеченских долгов
Компания уронила прибыль в первом квартале
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ТГК Александра 
Карманова  
не хватило парка 
для перевозки труб, 
и он решил забрать 
вагоны у ФГК 
ФОТО СЕРГЕЯ ПЕТРОВА/

ТАСС

Чем больше будет заказов 
на эти новые 

транспортные средства, 
тем, естественно, лучше 

для нашей страны
— Дмитрий Медведев,

премьер-министр РФ,  
о новых моделях российских  

воздушных судов, 29 мая

Ц И Т А Т А

12,35 миллиарда рублей
составляют обязательства подкон-
трольного Федеральной сетевой 
 компании «Нурэнерго»

НЕФТЕГАЗОВАЯ ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Shell и «Газпром»  
обменялись  
мнениями
«Газпром» в сообщении о встрече 
главы компании Алексея Милле-
ра и члена исполнительного ко-
митета Shell Маартена Ветселаа-
ра впервые за долгое время за-
тронул вопрос выполнения со-
глашения о сотрудничестве от 
2015 года. «Перспективам взаи-
модействия» в рамках соглаше-
ния «было уделено особое вни-
мание». Центральный пункт до-
кумента — расширение портфе-
ля совместных проектов, в том 
числе обмен активами.
Когда компании подписывали соглашение, 
наиболее вероятным кандидатом на обмен 
со стороны «Газпрома» была доля в Южно-Ки-
ринском месторождении на Сахалине, но уже 
в августе 2015 года США ввели санкции в от-
ношении месторождения, фактически забло-

кировав возможную сделку. С тех пор эта тема 
всерьез не поднималась. Но ряд собеседни-
ков ”Ъ“ в начале года выражал надежду, что 
в случае улучшения отношений с Западом 
 возврат к обмену активами возможен.
«Газпром» и Shell планируют подписание не-
скольких соглашений на Петербургском фору-
ме, который открывается в четверг, сообщили 

”Ъ“ несколько источников в отрасли. Но, по 
словам одного из собеседников, они не каса-
ются обмена активов и эта тема не обсужда-
лась в ходе вчерашней встречи топ-менедже-
ров. В «Газпроме» и Shell не стали комменти-
ровать подписания. По мнению источников 

”Ъ“ в отрасли, едва ли стоит ожидать проры-
вов и каких-либо обязывающих соглашений. 
Совместные СПГ-проекты «Газпрома» и Shell 
— расширение завода на Сахалине, а также 
СПГ-завод на Балтике — движутся очень мед-
ленно отчасти из-за санкций, отчасти из-за 
ухудшения рыночной конъюнктуры. «Вероят-
но, мы увидим декларации о подтверждении 
намерений, возможно, актуализацию сроков, 
но вряд ли больше»,— говорит один из собе-
седников ”Ъ“.

Юрий Барсуков
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потребительский рынок и телекоммуникации
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Основателю «Дон-строя» Макси-
му Блажко удалось добиться 
в  суде удовлетворения части 
 своих претензий к структурам 
«Роснефти» на общую сумму бо-
лее 820 млн руб. Эти средства — 
долг за аренду площадей в биз-
нес-центре Nordstar Tower, кото-
рые ранее занимала ТНК-ВР — 
«дочка» Роснефти. Общий раз-
мер своих претензий к госком-
пании Максим Блажко оценива-
ет более чем в 2,5 млрд руб.

Арбитражный суд Москвы удов-
летворил пять исков АО «Нордстар 
тауэр» (владеет бизнес-центром 
Nordstar Tower площадью 135,5 тыс. 
кв. м на Беговой улице) к ПАО «НК 

”
Рос нефть“» о взыскании в общей 

сумме около 822 млн руб. Об этом го-
ворится в тексте решений, представ-
ленных в картотеке суда. Из этой 
суммы 816,2 млн руб.— задолжен-
ность по арендной плате, еще 
$112,3 тыс. (или 6,34 млн руб. по те-
кущему курсу) — неустойка, уточня-
ется в материалах дела. Как пояснил 

”
Ъ“ основной владелец «Нордстар та-

уэр» Максим Блажко, в общей слож-
ности компания подала к «Роснефти» 
18 исков: 17 исков о взыскании за-
долженности по аренде и пеням, 
еще один — о понуждении переза-
ключить арендный договор на но-
вый срок. Общую сумму претензий 
«Нордстара» к «Роснефти» он оцени-
вает примерно в 2,76 млрд руб., из 
них $43,4 млн и 156,8 млн руб.— за-
долженность по арендной плате, 
$2,25 млн и 13,4 млн руб.— по пеням 
(дробление на рубли и доллары при 
подсчете суммы вызвано тем, что те 
или иные договоры могли номини-

роваться в разных валютах). В «Рос-
нефти» отказались от комментариев.

• Максим Блажко — один из осно
вателей девелоперской группы 
« Донстрой»: в кризис 2008–2009 
 годов часть активов компании 
(в  основном проекты по строитель
ству жилья) перешла под контроль 
ВТБ, часть коммерческой недвижи
мости — под контроль Сбербанка. 
Кроме бизнесцентра Nordstar Tower 
бизнесмену принадлежит компания 
Gorn Development, занимающаяся 
строительством жилого комплекса 
«Нескучный home & spa» (190 тыс. 
кв. м) на юге Москвы и многофункци
онального комплекса на Звенигород
ском шоссе (267 тыс. кв. м).
Конфликт между «Нордстар тауэр» 

и «Роснефтью» развивается с 2015 го-
да. Тогда основной арендатор здания 
— ТНК-ВР («дочка» «Роснефти»), зани-
мавшая в бизнес-центре 37,7 тыс. 
кв. м,— и структуры господина Блаж-
ко не смогли договориться об измене-
нии условий по действующему дого-
вору аренды. Как ранее рассказывал 
источник 

”
Ъ“, на тот момент плата бы-

ла зафиксирована на уровне $550 за 
1 кв. м в год, арендатор рассчитывал 
перевести расчет в рубли на фоне рез-
кой девальвации национальной ва-
люты. Но собственник на уступки не 
пошел: долг «Нордстара» перед Сбер-
банком, залогом по которому служи-
ло само здание бизнес-центра, был 
номинирован в долларах. Максим 
Блажко рассказывает, что со структу-
рами «Роснефти» в разное время были 
заключены четыре арендных догово-
ра, задолженность по каждому из них 
возникла в разные периоды. «Как та-
кового конфликта нет,— говорит 

он.— 
”
Роснефть“ просто перестала 

вносить арендную плату, на письма о 
причинах задолженности и требова-
ниях ее погасить ответов нет».

В отношении самой «Нордстар тау-
эр» в феврале текущего года введено 
наблюдение. В начале мая в реестр 
требований кредиторов была включе-
на задолженность компании перед 
офшором «Риверстреч Трейдинг энд 
Инвестментс Лимитед» на сумму 
25,9 млрд руб. Именно этой компании 
в декабре 2015 года Сбербанк уступил 
права требования по кредитам с 
«Нордстар тауэр». Бенефициары офшо-
ра не раскрываются. По информации 
господина Блажко, в июне 2016 года 
«Роснефть» погасила часть задолжен-
ности «Нордстар тауэр» перед «Ривер-
стреч». «У нас есть вопросы о причи-
нах этих платежей»,— добавил он. 
Партнер адвокатского бюро А2 Миха-
ил Кюрджев предполагает: платежи в 
пользу офшора со стороны арендатора 
можно рассматривать как выкуп кре-
дитных обязательств. «Возможно, это 
попытка соединить в одном лице кре-
дитора и арендатора, последний мо-
жет предпринять попытку стать круп-
нейшим кредитором собственника 
башни, заявив свои требования в рам-
ках потенциального производства по 
банкротству»,— не исключает он.

Александра Мерцалова,  
Дмитрий Козлов

Максиму Блажко  
доплатят за Nordstar
Суд удовлетворил часть его претензий к «Роснефти»

Служба безопасности Украины 
(СБУ) подозревает руководство 
местного отделения «Яндекса» 
в незаконном сборе персональ-
ных данных граждан страны 
и передаче их России. Обыски, 
состоявшиеся в киевском 
и одесском офисах компании, 
проводились на основании ста-
тьи о государственной измене, 
по которой руководству «Яндекс 
Украина» может грозить лише-
ние свободы на 12–15 лет.

Вчера сотрудники СБУ провели 
обыски в киевском и одесском офи-
сах компании «Яндекс Украина». Досу-
дебные следственные действия про-
водились в рамках уголовного произ-
водства по государственной измене. 
Соответствующая статья Уголовного 
кодекса Украины распространяется 
на угрозу информационной безопас-
ности страны, виновным грозит ли-
шение свободы сроком на 12–15 лет с 
конфискацией имущества. «Менед-
жмент компании незаконно собирал, 
копил и передавал в РФ персональ-
ные данные украинских граждан. В 
частности, личные данные, род заня-
тий, образ жизни, жилища, жительст-
ва, работы, досуга, источники и раз-
меры доходов, номера телефонов, 
электронных адресов и аккаунтов в 
социальных сетях»,— говорится в 
опубликованном вчера сообщении 
СБУ. По данным службы, среди гра-
ждан, информация о которых переда-
валась в РФ, есть сотрудники правоох-
ранительных и специальных орга-
нов, военнослужащие вооруженных 
сил Украины, других подразделений, 
участвующих в военной операции на 
востоке Украины, работники органов 
власти и управления.

«Информация передавалась спец-
службам РФ для планирования, орга-

низации и проведения разведыва-
тельных, диверсионных, информаци-
онно-подрывных операций в нашей 
стране в ущерб суверенитету Украи-
ны, территориальной целостности и 
неприкосновенности»,— говорится в 
сообщении. По информации СБУ, во 
время обысков ее сотрудники обнару-
жили серверное оборудование и доку-
ментацию, которые будут направле-
ны на экспертизу, чтобы проверить 
факты сбора, накопления и передачи 
российской стороне персональных 
данных граждан Украины. Эксперты 
проанализируют перенаправление 
трафика украинских пользователей 
на российские серверы, а также прове-
рят координацию противоправной 
деятельности с территории РФ.

В «Яндексе» вчера подтвердили 
факт обысков, пообещав предоста-
вить более подробные комментарии 
позже.

Онлайн-сервисы «Яндекса» уже 
находятся под запретом на Украине. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, 16 мая прези-

дент Украины Петр Порошенко под-
писал указ, который вводит санкции 
сроком на три года в отношении це-
лого ряда российских компаний ин-
тернет- и медиаотрасли. Среди них 
«Яндекс» и Mail.Ru Group, соцсеть 
«ВКонтакте», «Лаборатория Каспер-
ского» и «Доктор Веб». Среди прочего 
документ вводит временную блоки-
ровку активов, ограничение торго-
вых операций, запрещает выводить 
капиталы за пределы Украины и осу-
ществлять госзакупки. Кроме того, 
этим указом украинские власти за-
прещают интернет-провайдерам 
предоставлять доступ пользователям 
к ресурсам и сервисам российских 
интернет-компаний.

Аналитик ФК «Открытие» Алек-
сандр Венгранович сомневается, 
что обыски окажут дополнительное 
негативное влияние на бизнес «Ян-
декса» в целом. «Компания преду-
преждала, что вклад Украины в об-
щей выручке незначителен — 
1–3%»,— напоминает он. По его мне-
нию, историю с обысками следует 
воспринимать как логическое про-
должение запрета российских ин-
тернет-ресурсов и «она скорее ска-
жется на людях, а не на бизнесе ком-
пании».

Украинские силовики не в пер-
вый раз прибегают к обыскам и изъя-
тию оборудования в отношении рос-
сийских компаний. Так, в июне 2013 
года налоговые органы Украины изъ-
яли в Киеве серверы, принадлежа-
щие «ВКонтакте». Стоимость обору-
дования составляла $500 тыс. Серве-
ры так и не вернули, сообщил вчера 

”
Ъ“ представитель «ВКонтакте».

Роман Рожков

Украина ищет в «Яндексе» измену
В киевском и одесском офисах компании прошли обыски

«Юлмарт» планирует открыть 
торговую онлайн-площадку для 
фармацевтической продукции 
вместе с группой «Эркафарм», 
объединяющей несколько сетей 
аптек, включая «Доктор Столе-
тов» и «Озерки». Дистанцион-
ная продажа лекарств в России 
пока запрещена, поэтому их 
приходится выдавать в аптеках. 
Уже запустившие аналогичный 
проект Ozon и «36,6» получают 
«сотни заказов» в день. В случае 
легализации преимущество на 
этом рынке получат участники, 
успевшие протестировать спрос 
интернет-аудитории, считают 
эксперты.

«Юлмарт» и ГК «Эркафарм» подпи-
сали соглашение о сотрудничестве в 
области онлайн-продаж, сообщили 

”
Ъ“ в «Юлмарте» и подтвердила пред-

ставитель «Эркафарм» Анна Молод-
цова. Стороны планируют запустить 
маркетплейс «Ю-Фарма»: на сайте 
«Юлмарта» будет создан раздел, объ-
единяющий более 10 тыс. наимено-
ваний лекарственных препаратов. 
Управлять ассортиментом будет «Эр-
кафарм», «Юлмарт» «предоставит 
экспертизу в IT и сопровождении 
покупателей». Клиенты смогут 
оформить заказ онлайн, а оплатить 
и получить покупку — в аптеках се-
ти «Озерки», где оборудуют специ-
альные окна выдачи. Запуск маркет-
плейса намечен на третий квартал 
2017 года в Санкт-Петербурге и Ле-
нинградской области. Затем партне-
ры планируют продолжить сотруд-
ничество в Москве и других регио-
нах. Всего «Эркафарм» управляет бо-
лее чем 350 аптеками в 12 регионах 
РФ. Посещаемость сайта «Юлмарт» в 

апреле, по данным SimilarWeb, со-
ставила 19,5 млн пользователей.

Ранее, в марте 2017 года, анало-
гичный проект запустили Ozon и 
группа «36,6». Покупатель выбирает 
товары партнера на сайте Ozon, а 
получает в ближайшей к дому или 
работе аптеке, уточняет гендирек-
тор Ozon Дэнни Перекальски. В се-
ти партнера 1755 точек. «Проект 
оцениваем как очень успешный: с 
первых дней покупатели реагиро-
вали очень позитивно, сейчас речь 
идет о нескольких сотнях заказов 
каждый день»,— сообщил господин 
Перекальски.

По данным DSM Group, объем 
фармацевтического рынка России в 
2016 году вырос на 7%, до 1,344 трлн 
руб. При этом дистанционную про-
дажу лекарств закон сейчас запре-
щает. В конце 2015 года Минздрав 
готовил поправки, снимающие этот 
запрет для аптек с 1 января 2017 го-
да, но он не был внесен в правитель-
ство. А в феврале 2017 года Мин-
здрав опубликовал проект постанов-
ления правительства, разъясняюще-
го правила продажи фармпрепара-
тов. Документ предлагает разре-
шить дистанционную торговлю лю-
быми лекарствами за исключением 
«подлежащих предметно-количест-
венному учету, обладающих анабо-
лической активностью, и лекарст-
венных препаратов с объемной до-
лей этилового спирта свыше 30%».

Каждые сутки по России онлайн-
аптеки получают около 20 тыс. зака-

зов на лекарства, оценивали в Data 
Insight. Этот рынок ожидает «взрыв-
ной рост продаж в ближайшие год-
два», считает сооснователь Data 
Insight Федор Вирин. Принятие зако-
нопроекта, разрешающего онлайн-
продажу медицинских препаратов, 
по его прогнозу, этот рост ускорит. 
«60% продаж аптек обеспечивают 
больные хроническими заболевани-
ями, которые приобретают одно и то 
же лекарство или их группу из года в 
год. Им важна поставка вовремя и 
цена. Интернет-заказ через рознич-
ную аптеку для них — идеальная 
история»,— считает Федор Вирин. 

По его словам, онлайн-продажи ле-
карств через аптеки сдерживает 
только плохое знание потребителя-
ми этой возможности.

Хотя планируемый «Юлмартом» и 
«Эркафарм» проект — это промежу-
точный шаг и подготовка к тому мо-
менту, когда продажа станет легаль-
ной, такой подход позволит проте-
стировать спрос интернет-аудито-
рии, оценить оперативные потреб-
ности и эффективно корректировать 
лекарственный запас аптек, рассу-
ждает директор по работе с пор-
тфельными компаниями Фонда раз-
вития интернет-инициатив Сергей 
Негодяев. «В будущем, при легализа-
ции дистанционной продажи, лиди-
рующие позиции на этом рынке бы-
стрее смогут занять те компании, ко-
торые сейчас сделали первые ша-
ги»,— считает он.

Роман Рожков

«Юлмарту» прописали лекарства
Компания создает фармацевтический маркетплейс

Что делать людям, 
которые последние 15 лет 
переписывались с адресами 
на Mail.ru или на «Яндексе»? 
Мы чисто статистически 

в среднем чаще меняем 
президентов, чем браузеры 

и поисковики
— Сергей Петренко,

экс-гендиректор «Яндекс. Украина»,  
в мае 2017 года

Ц И Т А Т А

Основной владелец биз-
нес-центра Nordstar Tower 
Максим Блажко настаива-
ет, что у него нет конфлик-
та с «Роснефтью», хотя 
 госкомпания не платит 
за аренду офисов   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА

Ее поздравляет телеведущий Владимир Познер:
— Дорогая Ирена Стефановна, в день Вашего рождения 
я хотел бы выразить Вам свою любовь. Мне меньше все-
го хочется повторять набившие оскомину пожелания, 
но как не пожелать Вам здоровья, счастья, чуть-чуть везе-
ния? И еще примите от меня чувство восхищения Вашей 
красотой — как внешней, так и внутренней. Зная, что на 
свете есть такие женщины, как Вы, жить много радост-
нее. Преданный Вам Владимир Познер.

Поздравления передает вице-президент группы 
 компаний «Михайлов и партнеры» Марианна 
 Максимовская:

— Ирена Стефановна, известно, что характер — это судьба. 
А Ваш характер — это и наша судьба. Всех тех, кого Вы бра-
ли на работу, кого учили, кого опекали и для кого были, 
есть и будете абсолютным моральным авторитетом. Вы 
давно уже вписали свое имя в историю российской журна-
листики. Вы делали настоящее телевидение, в последние 
годы — вопреки всему. И доказали главное — можно быть 
телебоссом, создавать программы, целый телеканал или 
журнал, оставаясь совершенно свободным человеком и 
бескомпромиссным в тех профессиональных вопросах, в 
которых компромисс невозможен. Любим Вас и безмерно 
уважаем! Здоровья и долгих лет! С днем рождения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения у основателя телекомпании РЕН ТВ 
Ирены Лесневской

ДНИ РОЖДЕНИЯ

49,3 миллиарда рублей
составил оборот «Юлмарта» в 2016 году
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— То есть тарифы ОАО РЖД по 
низкодоходным грузам привязы-
ваются к рыночной стоимости, а 
вы гарантируете вложение выруч-
ки в конкретные направления?
— Да, это или take-or-pay, или другие 
варианты, но все они будут строить-
ся вокруг одной равновесной точки, 
исходя из выгоды и для грузоотпра-
вителей, и для ОАО РЖД. А вот меха-
низм, возможно, будет немного раз-
личаться.
— Если подобная модель будет 
введена, удастся ли полностью ре-
шить проблему выпадающих до-
ходов из-за ухудшения структуры 
грузооборота? Или все равно бу-
дут необходимы вливания со сто-
роны государства?
— На мой взгляд, субсидия от госу-
дарства может быть в следующих слу-
чаях: если государство принимает 
решение что-то реализовать прорыв-
ным способом, в кратчайшие сроки 
и готово выделить на это дополни-
тельные деньги. Или государство ре-
шает, что кого-то должно поддержи-
вать, например, угольщиков. В таком 
случае угольщики — не мы — долж-

ны получать субсидию от государства 
и полностью оплачивать стоимость 
перевозки. Думаю, такой вариант 
был бы справедливым.
— Можно оценить объем выпа-
дающих доходов на конец года? 
В конце 2016 года назывались 
91,8 млрд руб., что будет в 2017 
году?
— У нас выпадающих доходов на ко-
нец года не будет, потому что вырос 
грузооборот. Соответственно, прибы-
ли у нас больше, и это дает возмож-
ность перераспределить дополни-
тельные доходы. 8% по грузообороту 
все-таки очень существенная цифра.
— Перекроет ли увеличение гру-
зооборота последствия ухудше-
ния структуры грузов?
— В этом году проблема может быть 
решена за счет увеличения объема 
перевозки грузов. Мы предполагали, 
что будет более серьезное падение 
по стоимости угля и хотели поддер-
жать тарифами грузоотправителей. 
Сейчас видим, что цены достаточно 
приемлемы. Мы уже думали о том, 
чтобы, возможно, дополнительно от-
регулировать тарифы в нашу пользу. 
Но это пока на уровне обсуждений.

— Путем надбавки в рамках та-
рифного коридора, изменения 
коэффициентов дальности?
— Могут быть различные варианты. 
Например, инвестсоставляющая по 
аналогии с электроэнергетикой. Се-
годня уже видно, что хороший ре-
зультат дает надбавка к тарифу по ка-
премонту. За позапрошлый и прош-
лый год качество железнодорожной 
инфраструктуры не ухудшилось. А 
ведь до этого каждый год прирастало 
по несколько тысяч километров пу-
тей, находящихся в ненормативном 
состоянии. В 2017 году тенденция 
уже иная: количество просроченных 
километров снижается. Существует 
зависимость: чем лучше инфра-
структура, тем быстрее едет груз. А 
чем быстрее он едет, тем дешевле до-
ставляется. Мы планируем в следую-
щем году эту динамику сохранить, а 
к 2021 году по наиболее грузонапря-
женным линиям привести инфра-
структуру полностью в нормативное 
состояние.
— Это с учетом того, что большая 
часть документов правительства 
говорит о том, что надбавку к та-
рифу в 2% больше не дадут? По ва-
шему мнению, надбавка должна 
быть возобновлена? Или средства 
должны поступить каким-то дру-
гим способом?
— Не возобновлена, а продлена. Я 
думаю, что нам нужно будет к следу-
ющему году подготовить такую же 
серьезную модель, как к этому. Хочу 
напомнить, что при надбавке 2% на 
капремонт надбавка для экспорт-
ных грузов была снижена до 10%. 
Это достаточно серьезные измене-
ния. Их нужно настроить так, чтобы 
были созданы оптимальные усло-
вия для всех участников процесса. 
Если экспорт в 2018 году продолжит 
расти, эти 2% можно было бы напра-
вить на дополнительные инвести-

ции в проект модернизации БАМа и 
Транссиба. Судя по тенденциям, ко-
торые мы наблюдаем на этом на-
правлении сейчас, считаю, что ряд 
следующих этапов модернизации 
Восточного полигона нужно сдви-
нуть на более ранний срок. Допу-
стим, электрификацию БАМа. Если 
ускоримся, то быстрее дадим грузо-
отправителям возможность более 
эффективно и выгодно отправлять 
грузы.
— Это предложение уже обсужда-
ется?
— Да. Изучаем, какие у нас есть воз-
можности.
 — Возвращаясь к 2%. В 2016 году 
ФАС предлагала изменить цель 
надбавки, направив ее на обнов-
ление локомотивного парка. По 
вашему мнению, она актуальнее 
в части капремонта?
— Да, поскольку в отношении локо-
мотивов можно применить иную 
схему. Например, лизинг. Инфра-
структура же в лизинговые схемы 
или кредитные истории не уклады-
вается с точки зрения экономики. 
Поэтому то, что можно получить за 
счет тарифа, нужно вкладывать в ее 
ремонт.

— Вы предлагаете продлить этот 
механизм на следующий год или 
на более длительный период?
— Посмотрим, как сложится эконо-
мика.
— Вы упомянули ускорение элек-
трификации Восточного полиго-
на. Какие перемены в программе 
развития Восточного полигона 
произошли в последнее время?
— Вместе с энергетиками рассма-
триваем возможность завершения 
электрификации конечных участ-
ков БАМа в Хабаровском крае в бо-
лее ранние сроки. Думаю, что парал-
лельно с нашей стратегией до 2025 
года, с долгосрочной программой 
развития — к августу-сентябрю — 
мы найдем решение.
— Насколько мы понимаем, на БА-
Ме и Транссибе есть потенциал на-
ращивания грузопотока на 30 млн 
тонн за счет Кузбасса, но это по-
требует дополнительных инвес-
тиций. А те месторождения, кото-
рые должны были стать ресурс-
ной базой, пока не дают груза.
— На самом деле, решения по Вос-
точному полигону всегда выигрыш-
ны. Есть уже разработанные место-

рождения, и они могут давать доста-
точно серьезный прирост. Есть но-
вые месторождения, которые поя-
вятся через какой-то промежуток 
времени. Сейчас регулярно обсу-
ждаем с грузоотправителями, у кого 
и как идут дела в части освоения но-
вых месторождений. То, что мы де-
лаем сегодня, в любом случае будет 
востребовано.
— Дополнительных инвестиций 
это не потребует?
— Потребует. Как я уже сказал, в сен-
тябре мы ответим на этот вопрос. И 
постараемся увеличить пропускные 
мощности и для Кузбасса, и для дру-
гих участников за счет наших допол-
нительных инвестиций.
— За счет инвестпрограммы ОАО 
РЖД?
— Да.
— А каков уровень этих инвес-
тиций?
— Достаточно серьезный. Я думаю, 
что на разные мероприятия потребу-
ется несколько сотен миллиардов, а 
вот сколько и в какой промежуток 
времени, это предстоит понять.
— Вы ориентируетесь на увели-
ченный грузопоток по БАМу?
— Да, на дополнительный поток. 
66 млн тонн — изначальная циф-
ра — рассчитывалась до 2019 года. 
Пока видим увеличение до 80 млн 
тонн к 2025 году, но нужно еще раз 
уточнить расчеты. Информация пос-
тоянно обновляется, динамика по-
грузки улучшается, планы у грузоот-
правителей тоже меняются в пози-
тивную сторону. Соответственно, 
нам нужно готовиться заранее.
— В этом году было довольно мно-
го информации о возможном уча-
стии ОАО РЖД в том или ином ка-
честве в концессионных соглаше-
ниях или государственно-част-
ном партнерстве. Зачем в целом 
вам концессии?

— Сам концессионный механизм до-
статочно интересный с точки зрения 
привлечения средств. Сегодня необ-
ходимо использовать все потенци-
ально возможные финансовые ин-
струменты. Но у нас есть определен-
ные ограничения по нашим кове-
нантам: отношение долга к EBITDA 
должно находиться в пределах 3. Бы-
ло принято решение о долгосроч-
ном тарифе, но в результате за по-
следние несколько лет оно ни разу 
не выполнялось. А для привлекае-
мых средств нужен более четкий ме-
ханизм фиксации обязательств. Кон-
цессия дает возможность это сделать.

Мы не претендуем в исключи-
тельном порядке на владение ин-
фраструктурой — нам важнее пра-
вильно создать условия, правильно 
управлять создаваемой инфраструк-
турой и выступать в качестве пере-
возчика. Это то, что мы умеем делать. 
У кого на балансе будет находиться 
инфраструктура — в ряде случаев 
все равно: фонды, банки, пожалуй-
ста, пусть они вкладываются, мы в 
этой части готовы исполнять функ-
ции управляющих. 

Поэтому считаю, что концессия — 
хороший механизм. В дальнейшем 
все построенное в рамках концессии 
переходит в собственность государ-
ства, а в конечном итоге может быть 
передано и ОАО РЖД. Можно ска-
зать, мы строим для себя, и от того, 
насколько качественно и хорошо это 
сделаем, в перспективе будет зави-
сеть экономика всей компании. Вы 
наверняка помните, что в России 
большинство дорог исторически бы-
ло построено по концессии.
— Говорят, что есть поручение 
правительства о том, что не поощ-
ряется использование механизма 
концессии компаниями с пря-
мым или косвенным госучастием 
больше 50%...

— Это действительно так.
— А как в этой ситуации быть? 
Просто занимать меньшую долю 
в компании-концессионере?
— Да, занимать меньшую долю. Это 
абсолютно справедливый подход. 
Если государство захочет что-то про-
финансировать, оно внесет средст-
ва в уставный капитал ОАО РЖД. 

Ключевой вопрос концессии — в 
распределении рисков. Она подра-
зумевает, что не все риски несут РФ 
и ОАО РЖД. Появляются другие 
участники процесса, которые берут 
на себя предпринимательские, 
строительные и многие другие ри-
ски. А если госкомпании принадле-
жит больше 50% в концессии, полу-
чается некое квазигосударственное 
финансирование.
— В проекте Северного широтно-
го хода удается найти участников 
на нужную долю в проектной 
компании?

— Мы сейчас этим вопросом актив-
но занимаемся. Участники есть. 
И РФПИ, и ВЭБ задействованы в обсу-
ждении схемы. Проект очень инте-
ресный.
— Будет ли пересмотрен пасса-
жиропоток по высокоскорост-
ной магистрали (ВСМ) Москва—
Казань?

— Он уже был рассмотрен аудитора-
ми и подтвержден на уровне 
15,8 млн пассажиров на пятый год 
эксплуатации. В этой части без боль-
ших сюрпризов. Сюрпризы там при-
ятные — в виде возможности пере-
возки по ВСМ не только пассажиров, 
но и грузов, движения ночных ско-
ростных поездов. Все это создает до-
полнительный финансовый поток.
— Собираетесь ли вы продавать 
50% плюс 1 акцию ОАО «Транскон-
тейнер», за который активно бо-
рется группа «Сумма»? И более 
широкий вопрос: как вы видите 
будущее логистического блока 
ОАО РЖД?
— По «Трансконтейнеру» наша пози-
ция известна. Мы ее рассматривали в 
компании, докладывали первому ви-
це-премьеру Игорю Шувалову. Я счи-
таю, что в нынешней ситуации 
«Трансконтейнер» находится в поло-
жении статус-кво. При этом целесоо-
бразно опять вывести его в прямое 
управление ОАО РЖД, поскольку мы 
уже договорились, что модель ОТЛК 
(Объединенная транспортно-логи-
стическая компания, владеет сейчас 
контрольным пакетом «Трансконтей-
нера», внесенным ОАО РЖД.— 

”
Ъ“) 

«без активов» является более перспек-
тивной и экономически выгодной.

Что касается «Трансконтейнера», 
мы не вводим никаких ограниче-
ний. Ни для кого. Готовы поддержи-
вать всех перевозчиков контейнеров 
и создавать необходимые условия. 
Нам говорят: «Давайте, мы купим 

”
Трансконтейнер“». А нам нужно, 

чтобы увеличился объем услуги. 
Пусть создадут еще один «Транскон-
тейнер». Или вложат эти деньги в за-
купку дополнительных площадок. 
Контейнерные перевозки сейчас де-
монстрируют бурный рост, и мы 
крайне заинтересованы не в перера-
спределении, а в расширении рын-
ка. Для компании это дополнитель-
ный доход. «Траснконтейнер» сегод-
ня является монополистом, перево-
зит 50% с лишним. А если это моно-
полист, значит, должен быть в соста-
ве ОАО РЖД, а не у кого-то еще, по-
скольку государство может нас огра-
ничить по ставкам,— то есть нами 
можно управлять.

Мы опасаемся, что не будет такой 
положительной динамики, как толь-
ко мы потеряем управление. Льви-
ная доля доходов «Трансконтейне-
ра» идет на оплату инфраструктуры. 
Мы создали бизнес, который для 
нас генерирует дополнительный до-
ход. Готовы ли мы его отдать? Хоте-
лось бы, чтобы контейнерный ры-
нок развивался, стал большим и 
устойчивым. 

Мы не заинтересованы в том, 
чтобы занимать 50–80% рынка. 
Пусть эта доля снижается, приходит 
большее количество игроков. Пола-
гаю, что с учетом сегодняшней ди-
намики эти новые игроки появятся 
и смогут стабилизировать ситуа-
цию на рынке. Например, у нас есть 
Федеральная грузовая компания, за-
нимающая на рынке перевозок в 
полувагонах более 20%, но иные се-
рьезные, сильные игроки создают 
рынок.
— Как идет сейчас в ОАО РЖД кор-
поративная реформа, связанная с 
заменой вице-президентов ди-
ректорами? Какова целевая кон-
струкция структуры управления?
— Структура будет пересматривать-
ся с учетом переименования долж-
ности президента ОАО РЖД в гене-
рального директора. Наше предло-
жение было внесено в Госдуму, бу-
дет проходить обсуждение, над-
еюсь, что будет принято положи-
тельное решение. Соответственно, 
формат должностей заместителей и 
других руководителей тоже должен 
быть изменен. Вице-президенты бу-
дут называться заместителями. Поя-
вится трехуровневая система управ-
ления, включая директоров. В итоге 
будет гендиректор, его заместители 
и директора.
— Можете ли вы назвать прогноз-
ные ключевые финансовые пара-
метры по итогам 2017 года?
— Чистая прибыль компании, утвер-
жденная советом директоров на 
2017 год, составляет 3 млрд руб., 
EBITDA — 351,8 млрд руб. с ростом к 
прошлому году на 11,4%. Выручка за-
планирована в 1,6 трлн руб., с ростом 
к 2016 году на 3%. С учетом роста объ-
емов перевозок ожидаем более высо-
кие темпы роста погрузки и грузоо-
борота в целом по году, что отразится 
на финансово-экономическом состо-
янии компании. Так что, вероятно, 
показатели могут быть улучшены.
— Скоро уже почти два года, как 
вы пришли в ОАО РЖД. Что у вас 
за это время получилось, что не 
получилось?
— Получилось, не получилось — это 
вопрос из серии стакан наполовину 
пуст или полон. Я считаю, что всегда 
сделано недостаточно. Уже сейчас ра-
ботаем над стратегией развития же-
лезнодорожного транспорта на дол-
госрочный период до 2050 года. Се-
годня есть понимание, как решать 
краткосрочные и среднесрочные за-
дачи, но ряд решений на железной 
дороге без долгосрочной стратегии 
просто невозможен.

Срок амортизации инфраструкту-
ры у нас порядка 50–70 лет, и если 
сейчас мы примем неправильное ре-
шение, то будем отброшены назад, 
поскольку деньги уже потратили, а 
необходимого эффекта не получили. 
Срок амортизации локомотива — 40 
лет. Если мы купим что-нибудь не то 
и купим много, а уж покупать-то мы 
умеем, нужного результата не будет. 
Очевидно, что от неверных стратеги-
ческих решений компания действи-
тельно проиграет — может быть, не 
сегодня, а через несколько лет.
— Когда можно ожидать выхода 
стратегии?
— Осенью этого года. Планируем, что 
итоговое обсуждение состоится в но-
ябре. Программа до 2025 года будет 
чуть пораньше (думаю, что это будет 
сентябрь), а долгосрочная попозже.

Интервью взяла 
Наталья Скорлыгина
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«Если это монополист,  
значит, должен быть в составе РЖД»

C O M P A N Y  P R O F I L E О А О  « Р О С С И Й С К И Е  Ж Е Л Е З Н Ы Е  Д О Р О Г И »

Учреждено в 2003 году, единственный акционер — Российская Федерация. Эксплуата-
ционная длина железных дорог — 85,3 тыс. км. Доля в грузообороте в России — 45,3%, 
в пассажирообороте — 26,4%. ОАО РЖД эксплуатирует почти 15 тыс. локомотивов, 
через дочерние структуры владеет 196,3 тыс. грузовых вагонов, 21 тыс. пассажирских 
вагонов дальнего следования и 14,3 тыс. вагонов пригородных поез дов. Крупнейший 
работодатель РФ, в структурах ОАО РЖД работает около 1 млн человек. В 2016 году 
перевезло 1222,3 млн тонн грузов, что на 0,6% больше, чем в 2015 году, и 1,037 млрд 
человек (рост на 1,6%), из них 101,4 млн — в дальнем следовании и 935,7 млн — 
в пригородном сообщении. В состав входят 192 дочерние компании, в том числе 
Федеральная грузовая компания, французский логистический оператор GEFCO, 
Объединенная транспортно-логистическая компания, а также 22 ассоциированные 
и совместные компании. Выручка ОАО РЖД по МСФО за 2016 год — 2,13 трлн руб. 
(на 7,1% больше, чем в 2015 году), EBITDA — 443,2 млрд руб. (плюс 15,4%), чис-
тая прибыль — 10,3 млрд руб. (плюс 25,8%). Председатель совета директоров 
ОАО РЖД — вице-премьер РФ Аркадий Дворкович, президент — Олег Белозеров.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Б Е Л О З Е Р О В  О Л Е Г  В А Л Е Н Т И Н О В И Ч

Родился в 1969 году. В 1992 году окончил Санкт-Петербургский университет эконо-
мики и финансов по специальности «экономист, планирование промышленности». 
Работал в «Ленэнерго» заместителем коммерческого директора, в 2000–2001 годах 
возглавлял финансово-экономический отдел в аппарате полпреда президента в Се-
веро-Западном ФО. Работал в ЛОМО, возглавлял «Российскую топливную компа-
нию». В 2004 году, кратко поработав в должности замглавы Росавтодора, возглавил 
агентство и пребывал на этом посту до 2009 года, когда был назначен заместителем 
министра транспорта РФ. В мае 2015 года повышен до первого заместителя минис-
тра, а 20 августа 2015 года сменил на посту президента ОАО РЖД Владимира Якуни-
на. Награжден орденом «За заслуги перед Отечеством» IV степени, орденом Почета, 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» I степени. Является председателем 
совета СНГ по железнодорожному транспорту и Азиатско-Тихоокеанской ассам-
блеи Международного союза железных дорог, членом конференции гендиректоров 
железных дорог Организации сотрудничества железных дорог, входит в попечитель-
ский совет Русского географического общества. Женат, воспитывает сына и дочь.
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Срок амортизации локомотива — 40 лет.  
Если мы купим что-нибудь не то и купим 
много — а уж покупать-то мы умеем,  
нужного результата не будет

Нам говорят: «Давайте, мы купим 

”Трансконтейнер“». А нам нужно,  
чтобы увеличился объем услуги. Пусть 
создадут еще один «Трансконтейнер»

Ключевой вопрос концессии — в распреде-
лении рисков. А если госкомпании принад-
лежит больше 50% в концессии, получается 
квазигосударственное финансирование

с1
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Дэвид Линч вернулся на телеэкраны  
с новым сезоном «Твин-Пикса»

Золотая пальмовая ветвь LXX Канн-
ского фестиваля присуждена швед-
ской картине «Квадрат» режиссера 
Рубена Эстлунда, а приз жюри до-
стался фильму Андрея Звягинцева 
 «Нелюбовь». Награды жюри под на-
чалом Педро Альмодовара опровер-
гли большинство экспертных прогно-
зов, в том числе и тех, которые делал 
 Андрей Плахов.

ак известно, «Нелюбовь» со-
храняла лидерство в оценках критиков на 
протяжении всего фестиваля. Однако па-
раллельно накапливалось подспудное ощу-
щение, что эта семейная драма, соединя-
ющая социальный, почти публицистиче-
ский пафос с экзистенциальной тоской, не 
может быть фавориткой всех членов жюри 

и, в частности, его главы. Тем не менее они 
отметили высокое художественное качество 
фильма, а Андрей Звягинцев, уже четвертый 
раз участвующий в ристалищах Каннского 
фестиваля, ни разу не уехал с него без весо-
мых наград.

Зато почти не было сомнений в том, что 
французский фильм «120 ударов в минуту» 
Робена Кампийо, хоть и ничем особенным 
не выдающийся, будет отмечен за благород-
ную тему: он рассказывает об активистах, 
привлекших в начале 1990-х годов внима-
ние французских властей к проблеме СПИ-
Да. Альмодовар, как икона гей-сообщества, 
просто не мог пройти мимо этой картины, 
и в итоге жюри наградило ее, к счастью, не 
первым призом, но вторым по значению — 
гран-при. Заодно порадовали хозяев юбилей-
ного фестиваля.

Достаточно сомнительное решение — 
присуждение Софии Копполе приза за ре-
жиссуру фильма «Роковое искушение». Бы-
ли в конкурсе режиссеры и посильнее, но 

Коппола «своя», потомственная принцесса, 
и в конце концов нельзя же было оставить 
американское кино без наград. Вдобавок 
юбилейный приз 70-го фестиваля выписа-
ли неутомимой Николь Кидман, играющей 
в этом и еще в трех каннских фильмах — сво-
еобразный рекорд.

Все эти коллизии типичны для фести-
вальной геополитики последних лет и под-
тверждают наблюдения о том, что институт 
жюри в его нынешнем виде себя все больше 
изживает. Так, жюри дебютного конкурса со-
стояло в этом году практически только из 

французов, и ничего удивительного, что «Зо-
лотую камеру» — чрезвычайно престижную 
награду для дебютантов — отдали француз-
скому фильму «Молодая женщина» (режис-
сер Леонор Серай). Между тем настоящим 
открытием фестиваля стала «Теснота» Канте-
мира Балагова, что подтвердило присужде-
ние картине режиссера из Кабардино-Балка-
рии приза международной критики — ФИ-
ПРЕССИ. Это очень хороший старт, о «Тесно-

те» много говорили в кулуарах фестиваля, са-
мо участие в котором неоценимо для моло-
дых авторов.

В самом конце фестиваля при дефиците 
бесспорных лидеров в конкурсе появились 
два очень разных фильма, привлекших вни-
мание жюри,— и оба с яркими актерскими 
работами: они-то и были премированы. Ди-
ана Крюгер получила приз за роль в картине 
Фатиха Акина «Из ниоткуда»: звездная актри-
са впечатляюще сыграла немку, чей турецкий 
муж и маленький сын стали жертвами терак-
та. Преступники легко вычислены — это нео-
нацисты, но правосудие оказывается бессиль-
но, и героине приходится взять инициативу 
в свои руки. А за мужскую роль награжден Хо-
акин Феникс, сыгравший в фильме «Тебя ни-
когда здесь не было» киллера, которого нани-

мают, чтобы вызволять девочек из педофиль-
ских борделей. Под его звероватой внешно-
стью и тяжелым полем скрывается травмиро-
ванная нежная душа: еще одна вариация на 
тему «Таксиста» Скорсезе и «Драйва» Рефна. 
Жюри так полюбило эту не лишенную пре-
тенциозности картину режиссера из Шотлан-
дии Линн Рэмси, что не поскупилось дать ей 
еще полприза за лучший сценарий. Вторая 
половина того же приза досталась фильму 

«Убийство священного оленя» другого модно-
го режиссера — грека Йоргоса Лантимоса, то-
же совсем не свободного от маньеризма.

Наиболее убедительным жюри оказалось 
в выборе лауреата Золотой пальмовой ветви. 
Конечно, мы болели за Звягинцева, но швед 
Рубен Эстлунд снял внутренне органичный, 
интеллектуально и эмоционально насыщен-
ный фильм. Эстлунд благожелательно, но не 
без сарказма изображает мир кураторов и пи-
арщиков современного искусства, а происше-
ствия, случающиеся с главным героем — со-
вестливым куратором-гуманистом, экзаме-
нуют и его самого, и главенствующую в Шве-
ции идею политкорректной толерантности, 
чреватую перегибами и парадоксами. Мож-
но ли выгнать с лекции психически больно-
го человека, нецензурно оскорбляющего ве-
дущих и слушателей? Что перевесит — благо-
родное сочувствие к низшим слоям общест-
ва в лице иммигрантов и бездомных попро-
шаек или брезгливость и подавленный страх 
перед ними?

Среди больших эпизодов, из которых вы-
строен фильм, некоторые просто блиста-
тельны. В одном из них «высшее общество» 
подвергается террору некоего перформан-
систа по имени Олег Рогозин, изображаю-
щего дикого зверя: похоже, здесь закоди-
рован еще один европейский фантомный 
страх перед «русским медведем». Несмотря 
на слабый финал, это смешное, живое и чув-
ственное кино — один из считаных фильмов 
конкурсной программы, которые останутся 
в истории в качестве художественных пиков 
и эмблем 70-го Каннского.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Квадратура круга избранных
Результаты Каннского фестиваля не оправдали ожиданий

Были в конкурсе режиссеры и посильнее,  
но Коппола «своя», потомственная принцесса,  
и в конце концов нельзя же было оставить  
американское кино без наградК

Из двух фильмов с социальной 
проблематикой жюри предпочло 
«Квадрат» Рубена Эстлунда 
 «Нелюбви» Андрея Звягинцева 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Одновременно с фестивалем в Канне 
проходил международный кинорынок 
Marche du Film. Востребованной на нем 
оказывалась даже та российская про-
дукция, которая традиционно считается 
обреченной на внутреннее употребле-
ние. Рассказывает Владимир Боровой.

 Основная деловая и PR-активность оте-
чественных кинопродавцов в Канне осу-
ществлялась в Российском павильоне и на ры-
ночном стенде Russian Cinema Worldwide — 
оба организованы компанией «Роскино». Па-
вильон принимал шоу-кейсы российских ки-
ностудий и пресс-конференции, в частности 
режиссера-дебютанта Кантемира Балагова. 
Организаторы по мере сил старались вырвать-
ся из локальной повестки в международную: 
например, запуск московской кинокомиссии 
провел Франк Приот, глава Film France (фран-
цузской кинокомиссии) с 2005 по 2015 год, 
и вообще среди участников презентации ино-
странцев было больше, чем россиян. Иногда 
это принимало слегка анекдотичные формы. 
На шоу-кейсе компаний «Марс Медиа» и «Аме-
диа Продакшн», посвященном военному эпи-
ку «Т-34» Алексея Сидорова, выступал про-
дюсер картины Леонард Блаватник — выхо-
дец из СССР, британский миллиардер (в 2015-
м признавался богатейшим человеком стра-
ны), уже давно инвестирующий не только 
в химическую промышленность, но и в ин-
дустрию развлечений. Компания господина 
Блаватника Access Industries в 2011 году при-
обрела Warner Music Group, а годом ранее ед-
ва не купила Metro-Goldwyn-Mayer. На шоу-
кейс заглянул Бретт Ратнер, режиссер всех 
трех частей экшен-комедии «Час пик» и «Лю-

дей Икс: Последней битвы». На него большое 
впечатление произвел бюджет постановки — 
600 млн, однако Ратнера были вынуждены ра-
зочаровать, объяснив ему, что сумма обозна-
чена в рублях.

Большая часть компаний, работавших на 
стенде Russian Cinema Worldwide, сообщи-
ла, что для них Marche du Film удался. Те, кто 

уезжал из Канна без новостей, как Mirsand 
Limited (международный дистрибутор филь-
мов киностудии Bazelevs), или расплывчато 
отвечал «кинопоказ прошел хорошо, посту-
пили интересные предложения», как «Мос-
фильм», привозивший «Анну Каренину. 
Историю Вронского» Карена Шахназарова, 
были в явном меньшинстве.

Компания Art Pictures Studio показала на 
кинорынке новые проекты «Купи меня» ос-
каровского номинанта Вадима Перельмана 
и «Лед» (режиссер Олег Трофим), а также за-
явила комедию «Мифы о Москве» Алексан-

дра Молочникова. Ну и, разумеется, продол-
жила продавать успешное «Притяжение» — 
фантастический блокбастер, в одной толь-
ко России собравший больше $18 млн, по-
казы которого только что стартовали в Юж-
ной Корее, а до конца года он появится в Япо-
нии, Индии, Германии, Китае и странах Ла-
тинской Америки. Киностудия собирается 
делать сиквел и проверяет идею на зарубеж-
ных партнерах — те очень интересуются; 

Art Pictures в целом призналась, что актив-
но участвует в переговорах о копродукции 
с крупными игроками из США и Китая.

Кинокомпания Planeta Inform по итогам 
Marche du Film подтвердила большой ин-
терес со стороны международных компа-
ний к супергеройскому экшену Сарика Ан-
дреасяна «Защитники». Фильм, мягко ска-
жем, не самым лучшим образом был при-
нят на родине, но имеет стабильный спрос 
за рубежом и к настоящему моменту вышел 
в кинотеатральный прокат 24 стран. В Ки-
тае, стартовав 20 мая, за четыре дня поста-
новка заработала $2,45 млн и по результа-
там первого уикенда поднялась на четвер-
тое место общекитайского бокс-офиса. Про-
должились переговоры по проектам «Кома» 
Никиты Аргунова (продан в Юго-Восточную 
Азию) и «Скиф» Рустама Мосафира (закрыта 
сделка с Китаем).

Студия Russian World Vision предва-
рительно насчитала сумму продаж око-

ло $450 тыс. и отметила, что в список жан-
ров, традиционно востребованных на ме-
ждународном рынке (военные и историче-
ские фильмы), добавились мелодрамы и да-
же комедии, которые долгое время остава-
лись продуктом сугубо местного употре-
бления. Например, компания ведет пере-
говоры с китайскими партнерами о прода-
же пакета из пяти фильмов, включающего 
альманах короткометражек «Про любовь 2» 

и «Селфи#Selfie» Максима Боева. Представи-
тели покупателей из Италии, стран Сканди-
навии и Бенилюкса приценивались к филь-
му «28 панфиловцев» Кима Дружинина и Ан-
дрея Шальопы — постановке, только рос-
сийские сборы которой более чем в два раза 
перекрыли производственный бюджет.

Воронежская студия Wizart демонстри-
ровала на стенде короткий отрывок из но-
вой анимационной «Снежной королевы» 
и сумела продать права на релиз своих 
мультфильмов «Снежная королева 3: Огонь 
и лед» и «Волки и овцы: Бе-е-езумное прев-
ращение» еще в шесть стран — хотя вооб-
ще-то франшизы Wizart на международных 
кинорынках пользуются устойчивым спро-
сом, так что подобная активность не очень 
удивительна.

Как обычно, основная часть сделок, на-
чатых на Marche du Film, будет закрыта на 
позднейших кинорынках в Торонто и Лос-
Анджелесе.

ФЕСТИВАЛЬ КИНОРЫНОК

Российский кинобизнес прирастает Китаем
Итоги каннского Marche du Film

Наряду с деятелями кинобизнеса 
в Российском павильоне выступа-
ли и сами творцы — например, 
 режиссер Кантемир Балагов 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Фильм Сарика Андреасяна «Защитники»,  
мягко скажем, не самым лучшим образом  
был принят на родине, но имеет стабильный 
спрос за рубежом
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В Театре имени Моссове
та в рамках Чеховского 
фестиваля впервые в Рос
сии выступила кубинская 
труппа Карлоса Акосты —
Acosta Danza. Рассказы
вает Татьяна Кузнецова.

 Балетных кубинцев 
мы не видели с незапамят-
ных застойных времен тес-
ной дружбы с Островом сво-
боды, хотя некоторые соли-
сты сверкали в российских 
гала и даже спектаклях, не-
изменно удивляя роскош-
ной пластичностью, фено-
менальным вращением 
и редким трюковым мастер-
ством. Но Карлос Акоста, лет 
десять назад потрясший Мо-
скву своим неподражаемым 
Спартаком в балете Григоро-
вича, стоит особняком: пре-
красные физические дан-
ные, безупречная классиче-
ская выучка, харизма и сти-
хийный актерский дар сде-
лали его мировой звездой 
первой величины. Большую 
часть профессиональной 
жизни он провел в Лондоне 
и даже опубликовал автоби-
ографию под категоричным 
названием «Нет пути домой». 
Однако все-таки вернулся на 
Кубу и набрал там неболь-
шую труппу, составив для 
нее репертуар от неакадеми-
ческой классики до авангар-
да широкого спектра. На Че-
ховский фестиваль кубин-
цы привезли пять номеров 
и спектаклей, все — разных 
авторов, так что артисты смо-
гли не только себя показать, 
но и нас просветить.

Например, имя Мариане-
лы Боан здесь слышат впер-
вые, а между тем она — один 
из лидеров южноамерикан-
ского балета. 25-минутный 
дуэт «Переход через Ниага-
ру», поставленный ею на му-
зыку Оливье Мессиана еще 
35 лет назад, до сих пор про-
изводит впечатление — тем 
более сильное, что хорео-
граф использует в нем прие-
мы тай-цзи, нетипичные для 
европейского contemporary 
dance. Однако потрясающее 
чувство баланса кубинских 
танцовщиков позволяет им 
и стоять на полупальцах це-

лыми минутами, и танце-
вать в предельно замедлен-
ном темпе так плавно, буд-
то они двигаются под водой.

Как следует из програм-
мки, Боан поставила этот 
балет под впечатлением по-
двига Шарля Блондена, пе-
решедшего через Ниагару по 
канату. Но в исполнении ве-
ликолепного Карлоса Луи-
са Бланко и Алехандро Сил-
вы, старающегося ему соот-
ветствовать, «Переход через 
Ниагару» оборачивается не-
ким величественным путем 

человека к чему-то высшему 
и недосягаемому — столько 
молитвенной сосредоточен-
ности в каждом движении 
танцовщиков, превращаю-
щих в нечто сакральное да-
же плие по второй позиции. 
А главным аттракционом ба-
лета стала его третья часть, 
исполненная с идеальной 
синхронностью двумя те-
лами, нераздельными даже 
в адажио и вращениях.

Сам Карлос Акоста пред-
стал в номере Рассела Мал-
лифанта «Two» на музыку Эн-
ди Коутона, в котором моск-
вичи несколько лет назад ви-
дели Сильви Гиллем. От пере-
мены исполнителя хореогра-
фия изменилась до неузнава-
емости, став статуарной, ве-
личественной и даже само-

довольной. Впрочем, 44-лет-
ний танцовщик имеет пол-
ное право гордиться собой, 
своим совершенным телом 
и умением заворожить пу-
блику. Столь же заворажи-
вающе, но совершенно ина-
че — текуче, вакхически упо-
енно, интимно и буйно — ис-
полнил Хулио Леон (в доволь-
но заурядном сопровожде-
нии Янелис Годой) «Фавна» 
на музыку Дебюсси и в по-
становке Сиди Ларби Шерка-
уи, знаменитого марокканца 
из Фландрии, сочинившего 
свою версию культового ба-
лета Дебюсси к столетию дя-
гилевских «Сезонов».

Второе отделение заняла 
«Кармен» на музыку Бизе—
Щедрина, поставленная са-
мим Акостой в честь 50-ле-

тия исторической постанов-
ки с Майей Плисецкой. Срав-
нение не в пользу новейшей 
версии — по чести, это она, 
а не вневременной минима-
листский шедевр Альберто 
Алонсо выглядела 50-летней. 
Хореограф Акоста, конечно, 
умеет соединять движения 
в комфортные комбинации, 
знает, что нравится публи-
ке и как выгодно подать ис-
полнителей, однако баналь-
ность балетмейстерской мыс-
ли, предсказуемость близле-
жащих па и наивность ре-
жиссерских приемов выдает 
в нем скорее опытного тан-
цовщика и менеджера, чем 
хореографа по призванию.

Впрочем, артисты были 
рады ярким ролям и удоб-
ным партиям. Неуправляе-
мая Кармен (Лаура Родригес), 
по нашим меркам, была че-
ресчур похотлива — слиш-
ком уж охотно терлась о тела 
мужчин (от безымянных кор-
дебалетчиков до Эскамильо). 
Однако это куда предпочти-
тельнее шаловливой резво-
сти или гордой неприступно-
сти, коими бравируют наши 
отечественные Кармен. Дон 
Хосе в этом спектакле оказал-
ся типичным подкаблучни-
ком и рабом обстоятельств, 
впрочем, танцевал Хавиер 
Рохас достойно и свою сми-
ренную любовь выражал 
с убедительной достоверно-
стью. Самым забавным ока-
зался тореадор — на его роль 
назначили Луиса Валье, глав-
ного «классика» труппы. Он, 
как и положено кубинцам, 
вертел по семь-девять пиру-
этов, легко переходя с боль-
шого на обычные, взрыв-
чато выпрыгивал в содеба-
сках и проворачивал двой-
ные револьтады, но оказал-
ся главным лириком спекта-
кля — с такими изнеженны-
ми жестами и походкой, что 
самый захудалый бык забо-
дал бы его в миг. В сущности, 
самой заводной сценой ока-
залась буйная массовая пля-
ска в таверне — с испанским 
сапатеадо (фламенко в труп-
пе учат наравне с танго и про-
чими танцевальными сти-
лями), мужскими скачками 
и атмосферой угрожающе-
го веселья, перекинувшейся 
в зал и заставившей публику 
аплодировать столь же ярост-
но и радостно.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Остров свободы движений
Acosta Danza на Чеховском фестивале

В новом лондонском Музее ди
зайна на КенсингтонХайстрит 
открылась выставка Cartier in 
Motion. Спроектировал выстав
ку самый известный из британ
ских архитекторов Норман Фос
тер, а рассказывает она о том, 
как французские часовщики  
шли в ногу со временем. 
Из  Лондона — корреспондент 

”Ъ“  Алексей Тарханов.

 «Cartier в движении» го-
ворит о ХХ веке, в котором все при-
шло в движение. Техника не смогла 
усидеть на месте — родились само-
лет, дирижабль, океанский пароход, 
автомобиль. Техника научилась раз-
говаривать с людьми — появились 
телефон, коммерческое радио. Тех-
ника изменила время. Как в плане 
ускорения жизни, путешествий, пе-
редвижений, так и в плане приклад-
ном — именно в это время мужчины 
вынули часы из жилетного кармана 
и надели их на запястье.

Вот одна из увеличенных во всю 
стену фотографий на выставке — пи-
лот за штурвалом самолета. Правда, 
летчик позирует не в пилотском шле-
ме, а в щегольском котелке. Именно 
так, сидя на жердочке своего моно-
плана и раскланиваясь с птицами, 
совершал свои полеты Альберто Сан-
тос-Дюмон (1873–1932) — знамени-
тейший парижский светский ави-
атор. Это он взял громадный приз 
в 100 тыс. франков, обещанный ба-
роном де Ла Мертом тому, кто быст-
рее долетит на дирижабле от Сен-Клу 
до Эйфелевой башни. Вместо коля-
ски Сантос-Дюмон передвигался по 
Парижу на дирижабле, швартуя воз-
душный корабль у подъезда. На доме 
144 по Елисейским Полям до сих пор 
висит мемориальная доска в честь 
поразившего парижан события.

«Это был удивительный чело-
век,— говорит Норман Фостер,— 
американцы братья Райт скрывали 
свой самолет, а чертежи своих ави-
еток Сантос-Дюмон был готов отда-
вать даром, ему хотелось, чтобы ле-
тали все». Сэр Норман обожает авиа-
цию, в молодые годы ему пришлось 
послужить в Royal Air Force. Этим 
и воспользовался директор Музея 
дизайна Деян Суджич, когда уговари-
вал лорда взяться за проектирование 
выставки. Первым делом здесь — са-
молеты, потому что такой же важной 
деталью авиационной экипировки, 
как черный котелок, стали наручные 
часы, которые для своего друга сде-
лал в 1904 году Луи Картье. Мысли-
мо ли в полете сверять время по кар-

манным часам? Это получалось разве 
что у Чарли Чаплина в прологе «Вели-
кого диктатора». Наручные часы бы-
ли украшением для женщин, Картье 
придумал часы-прибор, механизм 
для новых времен.

Наручные часы, получившие 
в честь заказчика имя Santos, выпу-
скаются до сих пор. «Деян Суджич 
хотел купить для собрания музея 
две самых знаменитых наших моде-
ли, Santos и Tank,— говорит дирек-
тор по стилю и наследию Cartier Пь-
ер Райнеро.— Когда же он увидел на-
ши коллекции, он решил, что хочет 
целую выставку про то, как развитие 
часов следовало развитию дизайна».

Выставка начинается с самолета 
Сантос-Дюмона, «Демуазель» №15, 
который для выставки одолжил 
французский Музей авиации и кос-
монавтики. Я видел его в ангаре Ле-
Бурже и помню, что это не ориги-
нальная «Демуазель», которая давно 
погибла в аварии, а точная реплика, 
сделанная 30 лет назад по заказу мар-
ки к запуску очередных часов Santos. 
А рядом выставлены две историче-
ские серебряные модели самолетов, 
которые изготовили мастерские Кар-
тье. Одна из них — скульптура «иде-
ального самолета», другая — пода-
рок французским асам Дьедонне Ко-
сту и Морису Беллонту, приехавший 
из Рокфеллер-центра. Впору вспом-
нить, что братья Пьер и Луи Кар-
тье были непременными членами 
Французского аэроклуба.

История с авиацией объясняет 
нам, как сделана выставка. Снача-
ла видишь, что французские юве-
лиры и часовщики с первых лет ра-
боты и до нынешних времен были 
очень чувствительны к духу време-
ни. Потом думаешь, что происходи-
ло это не зря — не только потому, что 
создатели марки были внимательны 
к тому, что изобретали вокруг, а по-
тому, что их вещи носили самые сме-
лые и интересные люди того време-
ни. Они были не только клиентами, 
но и друзьями, новаторами не толь-
ко в технике, но и в моде, искусстве.

У марки огромный архив и среди 
170 экспонатов, происходящих из их 
собрания, можно найти часы любой 
формы. Это тоже многолетний дизай-
нерский эксперимент: часы оваль-
ные и ромбовидные, со сложными 
очертаниями (от «черепах» и «бочек» 
до появившихся в 1967 году как будто 
бы сплюснутых от удара Crash) точно 
соответствуют своему времени, но со-
ответствуют при этом единому «сти-
лю Картье». Как его выработать и со-
хранить на протяжении нескольких 
веков и множества стилей — отлич-
ная тема для музея дизайна.

ВЫСТАВКА ДИЗАЙН

Время поработало  
на дизайн
Cartier in Motion в Лондоне

Премия «Большая книга» огла
сила шортлист 2017 года. Спи
сок финалистов, включающий 
десять романов, комментирует 
Игорь Савельев.

 Пример прошлого года ока-
зался заразителен для «Большой 
книги». Тогда премию получил Ле-
онид Юзефович, роман которого 
«Зимняя дорога» имел подзаголо-
вок, более уместный для научной 
монографии,— «Генерал А. Н. Пепе-
ляев и анархист И. Я. Строд в Яку-
тии. 1922–1923 годы». Нынешний 
шорт-лист составили книги, почти 
сплошь построенные на перевари-
вании русской истории, часто бо-
лезненном, лихорадочном, темпе-
ратурном. Атмосферу списка луч-
ше всего передает название рома-
на Алексея Сальникова «Петровы 
в гриппе и вокруг него», притом что 
безумные Петровы здесь едва ли не 
единственные, кто не сваливается 
в обморочное прошлое.

Если бы не эта лихорадочная но-
та, финал «Большой книги» 2017 го-
да мог бы выглядеть торжеством се-
рии ЖЗЛ. Здесь мрачный, фаусти-
анского склада правитель Иоанн 
Грозный («Тайный год» Михаила Ги-
голашвили) встречается с хипстер-
ским «Лениным» Льва Данилкина 
(обложка в стиле витражей Тиффа-
ни как нельзя более отвечает подза-
головку «Пантократор солнечных 
пылинок»). Батька Махно, образ ко-
торого выписан Игорем Малыше-
вым («Номах») в стиле ранних рас-
сказов Шолохова,  соседствует с «Ка-
таевым» Сергея Шаргунова, кото-
рый единственный выдержал стро-
гие, в чем-то и чопорные каноны 
классической ЖЗЛ, повествуя о жиз-
ни советского классика с привлече-
нием своего семейного архива. В от-

личие от «Ленина» Данилкина, став-
шего гламурной новинкой, «Ката-
ев» как-то не выстрелил: может, де-
ло в этой академичности, а может, 
автор слишком отвлекся на полити-
ческую деятельность в Госдуме.

Внушительный первый ряд исто-
рических фигур еще более мощно 
дополняется «коллективным бес-
сознательным», вспоминающим то 
ГУЛАГ, то Донбасс, то Великую Оте-
чественную, а то и ностальгически 
сладкую гонку на лафетах. К послед-
ней обращается Шамиль Идиатул-
лин (который в свободное от лите-
ратуры время руководит региональ-
ной редакцией 

”
Ъ“) в «Городе Бреж-

неве», добиваясь удивительного эф-
фекта: его байки в стиле фольклора 
пионерлагеря растапливают сердца 
зрелой молодежи, притом что радо-
ваться особо нечему: Афган, нищета, 
гопота — и вот-вот всех накроет раз-
рушительной волной то ли далеко-
го Чернобыля, то ли близкого завода 

КамАЗ. Примерно с тем же градусом 
теплоты герой «Патриота» Андрея Ру-
банова вспоминает беспредельные 
девяностые. Оттуда он и вышел: ро-
ман — продолжение криминаль-
ных саг популярного в те годы авто-
ра. В этой мешанине воспоминаний 
как нельзя более кстати оказывает-
ся традиционный коктейль квазии-
стории от Виктора Пелевина («Лампа 
Мафусаила, или Крайняя битва чеки-
стов с масонами»). Классик Пелевин 
не отдыхает вообще, выпуская по ро-
ману в год, однако пару лет он все же 
отдыхал от построения картин миро-
устройства. В его нынешней вселен-
ной рулят черти-чекисты и черти-ма-
соны; в пику нынешним трендам 
Пелевин тряхнул стариной и изряд-
но ввернул расширителей сознания 
и прочего нетрадиционного.

Вообще, авторы шорт-листа 2017 
года будто соревнуются, кто больше 
одурманит читателя; прием, объе-
диняющий почти всех,— это мас-
штабы более 700 страниц и сме-
лые языковые эксперименты. Сер-
гей Самсонов, например, построил 
роман («Соколиный рубеж») на зву-

кописи воздушного боя между со-
ветскими и германским асами — 
так, что критики заговорили о ги-
гантском верлибре. Алексей Сла-
повский в «Неизвестности» экспе-
риментирует как минимум с пя-
тью разными языковыми моделя-
ми, воспроизводя письма и дневни-
ки нескольких поколений на протя-
жении 100 лет. В целом членам жю-
ри «Большой книги» предстоит та-
кое глубокое погружение в околои-
сторические миры, что можно поже-
лать им только выносливости.

ПРЕМИЯ ЛИТЕРАТУРА

Сны о чем-то прошлом
Объявлен шорт-лист национальной литературной премии «Большая книга»

Выставка напоминает, что прорывы в авиационном деле шли  
рука об руку с новациями часового  дизайна  ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

В дуэте «Переход 
через Ниагару» ка
ждое движение тан
цовщиков оборачи
валось чемто са
кральным 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Писателифиналисты 
 Шамиль Идиатуллин, 
 Сергей Самсонов и Игорь 
Малышев (слева направо) 
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В третьем матче полуфинальной серии  
чемпионата Единой лиги ВТБ  
«Химки» принимают «Зенит»
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КУБОК СТЭНЛИ

«Соперники дали нам возможность 
подойти к финалу в состоянии 
полной готовности»
Форвард «Питсбурга» Евгений Малкин о решающей серии Кубка Стэнли против «Нэшвилла»

Вчера ночью по московскому времени 
начался финал Кубка Стэнли, в котором 
действующий обладатель трофея и фа-
ворит розыгрыша «Питсбург Пингвинс» 
встречается с одним из главных сюрпри-
зов сезона в НХЛ «Нэшвилл Предаторс». 
В нем очень многое будет зависеть от иг-
ры лидера «Питсбурга», лучшего бом-
бардира play-off Евгения Малкина. Пе-
ред финалом знаменитый российский 
форвард ответил на вопросы корреспон-
дента ”Ъ“ Алексея Доспехова.

жидали ли вы, что полу-
финальная серия с «Оттавой», растянув-
шаяся на семь матчей, в последнем из 
которых дело дошло до второго овер-
тайма, сложится настолько трудно для 
«Питсбурга»?
— Да, конечно. Я не раз говорил, что в реша-
ющие стадии play-off попадают сильнейшие 
команды и каждая уникальна по-своему. 
Многие думали, что нам достаточно пройти 
«Вашингтон Кэпиталс» — и приз в кармане. 
Но нет, тут нужно бороться до конца и гото-
виться индивидуально к каждому соперни-
ку. Следующий наш соперник тоже уника-
лен и очень силен.
— Вернемся все-таки к серии с «Оттавой». 
Не было ли после победы — 7:0 — в пятом 
матче чувства, что удалось добиться пе-
релома? Может быть, такой счет рассла-
бил команду?
— Возможно, да, было такое чувство. По 
крайней мере мы очень хотели ответить 
за проигрыш со счетом 1:5 в гостях (в тре-
тьем матче.— 

”
Ъ“). Но вряд ли реванш 

нас расслабил. Мы понимали, что все мо-
жет решиться в шестой игре, но не хвати-
ло собранности и концентрации. На каж-
дый матч Майк Салливан (главный тренер 
«Питсбурга».— 

”
Ъ“) настраивает нас как на 

не имеющий ничего общего с прошлыми 
— независимо от того, что было раньше и 
каков общий результат.
— В шестом матче вы забили прекрас-
ный гол. Однако «Питсбург» не удержал 
с таким трудом добытый перевес и про-
играл. Это был сильный психологиче-
ский удар? Как вы готовились к следую-
щей встрече?
— Было обидно, что мой труд ради успе-
ха всей команды, к сожалению, не принес 
желаемого. Но мы профессионалы и долж-

ны уметь быстро восстанавливаться, делать 
разбор своих ошибок и готовиться к следую-
щей игре. Ошибки мы проанализировали, 
отработали на тренировке и вышли на фи-
нальную седьмую игру только с одной мы-
слью — победить.
— Что было самым важным для «Питс-
бурга» в овертайме седьмого матча?
— Начать сначала. В овертайме не важны все 
предыдущие достижения, голы или даже 
счет, тут все решает один забитый гол и очень 
часто бывает, что многое зависит от удачи. 
Седьмую игру мы провели хорошо, много 
атаковали, бросали по воротам, обычно та-

кие действия приводят к результату. Дубль 
Криса Куница — это, безусловно, его профес-
сионализм. Я не думал, что он забьет два гола.
— Куниц, когда его спрашивали про ре-
шающий гол во втором овертайме, с тру-
дом подбирал слова из-за переполнявших 
его эмоций. А что вы почувствовали, ког-
да «Питсбургу» наконец удалось забить?
— Эмоции и меня переполняли тоже. Это 
была, конечно, победа всей команды, тре-
нерского штаба. Мы усердно трудились, что-
бы попасть в финал, многое пережили. В 
двух последних раундах все решалось в седь-
мой игре. Это колоссальное нервное напря-
жение. Но, как я сказал, этот этап пройден, 
нас ждет серия с «Нэшвиллом», тяжелым со-
перником. У нас мало опыта игры с ними, и 
придется подстраиваться на ходу, придумы-
вать, как взломать их оборону.

— «Питсбургу» пришлось провести две 
подряд тяжелейшие серии из семи мат-
чей. Многие эксперты считают, что уста-
лость, обилие травмированных могут 
сказаться на игре команды в финале. У 
«Нэшвилла» сетка была не такой зубодро-
бительной, и у него было гораздо больше 
времени на восстановление. Как в «Пит-
сбурге» решали эту проблему? Вы вооб-
ще тренировались в промежутке между 
финалом конференции и финалом Куб-
ка Стэнли?
— Конечно, мы тренировались. У нас каж-
дый день тренировка, правда, режим за-
нятий разный. В день игры у нас раскатка, 
длится в районе часа. А что касается «Нэш-
вилла», то, действительно, у него сетка была 
немного удобнее. Зато наши соперники да-
ли нам возможность подойти к финалу в со-

стоянии полной готовности. Нам нужно так 
же напористо играть в атаке, как мы играли 
с «Оттавой» в последнем матче, и это даст воз-
можность взломать оборону «Нэшвилла». В 
этом смысле первая игра будет очень важ-
ной, нужно стараться побеждать.
— Для вас это уже не первый финал Куб-
ка Стэнли. Чем отличаются такие серии 
от остальных? Является ли опыт уча-
стия в них, опыт побед серьезным пре-
имуществом?
— Да, уже четвертый финал. Причем каж-
дый раз у меня их по два подряд: сначала — 
в 2008 и 2009 годах, затем — в 2016-м и 2017-
м. Хотя эта цифра говорит скорее о профес-
сионализме команды, за которую я высту-
паю, о спаянности игроков как на площад-
ке, так и за ее пределами… А опыт, думаю, 
важен. Это позволяет подходить к играм 
хладнокровно, не отвлекаться на пустяки. 
Но не скажу, что это преимущество. Тут ка-
ждая команда достойна Кубка.
— Выход в финал «Нэшвилла», первый 
для него в истории, аналитики считают 
сюрпризом. А что вы думаете об этой ко-
манде? В чем заключаются ее сильные 
стороны?
— Оборона. У «Нэшвилла» очень сильная за-
щита и быстрое подключение к атаке. Для нас 
будут важны напор и обилие бросков. Для ме-
ня это своего рода испытание — вскрыть эту 
оборону. А насчет сенсационности скажу так: 
если команда вышла в финал, значит, она это 
действительно заслужила. Хоккеисты «Нэш-
вилла» набрали ход, идут вперед, из них прет 
уверенность. Наша задача — остановить их.
— Что вообще, на ваш взгляд, может стать 
основным ключом к победе в финале?
— Выиграть в первых двух матчах. Ну это 
идеальный вариант для любой серии… Если 
серьезно, то, на мой взгляд, атака. Нам нуж-
но много атаковать, лишить их уверенности 
и возможности играть в свой лучший хок-
кей. Плюс оставаться спокойными и делать 
свою работу. Очистить голову.
— В НХЛ ни одному клубу не удавалось за-
щищать звание обладателя Кубка Стэнли 
уже почти 20 лет. Вы в команде говорите 
об этом? Не давит такая статистика?
— Конечно, говорим. Говорим и о том, что 
можем выиграть второй Кубок подряд, и о 
многом другом. Но тут, повторю, важно оста-
ваться спокойным, чтобы такая статисти-
ка не давила, не мешала играть. Сейчас мы 
выйдем на лед в нашей последней серии в 
этом году и будем показывать тот хоккей, к 
которому привыкли болельщики «Питсбур-
га» и благодаря которому мы и оказались тут, 
в финале Кубка Стэнли.

Евгений Малкин, на счету которого 
24 очка,— лучший бомбардир  
нынешнего розыгрыша  
Кубка Стэнли      
ФОТО USA TODAY SPORTS / REUTERS

СПОРТИВНОЕ ТЕЛЕВИДЕНИЕ

У российского футбола проблемы с измерением
«Матч ТВ» не согласен с падением рейтинга трансляций

Телеаудитория матчей Россий-
ской футбольной премьер-лиги 
(РФПЛ) пережила за минувший 
сезон серьезное сокращение. 
По данным Mediascope, матчи на-
ционального первенства в сред-
нем смотрели 662,5 тыс. человек, 
что на 18,2% меньше, чем в пре-
дыдущем чемпионате. На «Матч 
ТВ» с такими оценками не соглас-
ны и говорят о росте целевой ау-
дитории. Впрочем, эксперты все 
же склоняются к тому, что востре-
бованность отечественного фут-
бола в ближайшее время вряд ли 
серьезно возрастет.

резком уменьшении теле-
аудитории матчей чемпионата Рос-
сии по футболу свидетельствуют дан-
ные, представленные медиаизмери-
телем Mediascope. Из них следует, что 
в минувшем сезоне матчи высше-
го дивизиона отечественного футбо-
ла в среднем смотрели 662,5 тыс. че-
ловек, что на 18,2% меньше по срав-
нению с предыдущим сезоном. При-
мерно в такой же пропорции снизил-
ся и рейтинг (среднее количество че-
ловек, смотревших программу, в про-
центах от всей аудитории) футболь-
ных трансляций. Он составил 1%, что 
на 0,2% меньше, чем в сезоне-2015/16.

Это далеко не первый случай, ког-
да аудитория футбольных трансля-
ций снижается. Наибольшего исто-
рического показателя она достигла 
в сезоне-2013/14 — 1,158 млн зрите-
лей при рейтинге 1,7%. Но уже в сезо-
не-2014/15 аудитория снизилась бо-
лее чем на четверть — до 857 тыс. че-
ловек (на 26% меньше, чем за преды-
дущий учетный период), а рейтинг 
упал до 1,3%. В сезоне-2015/16 ауди-

тория сократилась до 810 тыс., а рей-
тинг — до 1,2%. Так что нынешнее со-
кращение аудитории нельзя назвать 
рекордным, тем более если учиты-
вать, что за последние годы количе-
ство матчей, показанных в эфире, 
возросло в несколько раз. Если в се-
зонах-2013/14 и 2014/15, когда иг-
ры шли на федеральных каналах 
(в разные годы это были НТВ, «Пер-
вый», «Россия 2»), транслировалось 
не более 35 матчей (фактически те-
леканалы показывали только наи-
более рейтинговые встречи), то уже 
в позапрошлом сезоне телезрите-
ли смогли увидеть 83 трансляции. 
Но, как видно, при увеличении по-
казов в два с лишним раза средняя 
аудитория матча снизилась всего на 
47 тыс. зрителей. В минувшем сезо-
не, ставшем первым, в котором иг-
ры первенства идут исключительно 
на каналах «Матч ТВ», было показа-
но с учетом повторов, заведомо вы-
зывающих более низкий интерес, 
159 матчей, то есть почти вдвое боль-

ше, чем за предыдущий учетный пе-
риод. Так что снижение аудитории 
на 18% — вполне приемлемый пока-
затель, учитывая, что суммарная те-
леаудитория чемпионата превыси-
ла 105 млн зрителей против 67 млн 
в прошлом сезоне.

На «Матч ТВ» с выводами Media-
scope не согласны. В пресс-службе ка-
нала 

”
Ъ“ заявили, что официальной 

статистики по сезону-2016/17 еще 
нет, а сравнивать ее напрямую с пре-
дыдущим сезоном некорректно, по-
скольку канал вышел в эфир только 
1 ноября 2015 года, уже по ходу чем-
пионата России. На «Матч ТВ» отмети-
ли также, что если сравнивать вторую 

часть сезона-2015/16 и первую часть 
чемпионата-2016/17, то в целевой ау-
дитории телеканала (мужчины стар-
ше 18 лет) наблюдается не снижение, 
а, напротив, заметный рост — 9%.

Тем не менее данные исследова-
ния Mediascope в целом трудно трак-

товать как повышение востребован-
ности российского футбола. Особен-
но в совокупности с данными по 
средней посещаемости стадионов. 
По сравнению с предыдущим сезо-
ном она практически не изменилась 
и составила чуть больше 11 тыс. че-
ловек. На фоне чемпионатов «боль-
шой пятерки» (Англия, Испания, 
Италия, Германия, Франция), где по-

казатели в два—четыре раза выше, 
это очень скромные цифры. А ведь в 
минувшем сезоне имели место собы-
тия, которые, казалось, должны бы-
ли заметно увеличить посещаемость 
игр. Речь, в частности, об открытии 
нового стадиона ЦСКА и ажиотаже 
среди поклонников «Спартака», свя-
занном с первым за последние 16 лет 
чемпионством красно-белых.

Президент РФПЛ Сергей Пряд-
кин уже давал понять, что не вос-
торге от сложившейся ситуации, по-
скольку, несмотря на то что футбола 
на ТВ много, доходы клубов от реа-
лизации прав на телетрансляцию (в 
общей сложности она приносит ли-
ге около $37 млн в год) никак не рас-
тут. И они вряд ли будут увеличивать-
ся, если тенденция на сокращение 
аудитории трансляций сохранится. 
«Около сотни матчей были показаны 
на общедоступном канале, то есть в 
среднем 3,3 матча за тур. Для пропа-
ганды футбола это хорошо. Для ком-
мерции это слишком много. Счита-

ем, что оптимальное количество — 
два матча за тур. Остальное болель-
щик, если он любит свою команду, 
может купить»,— рассказывал госпо-
дин Прядкин RNS.

Генеральный секретарь Профсо-
юза футболистов и тренеров России 
Николай Грамматиков в происходя-
щем не видит ничего удивительно-
го. По его словам, стагнация интере-
са к российскому футболу связана «в 
первую очередь с общим невысоким 
уровнем соревнования». «После того 
как был принят нынешний лимит на 
легионеров 

”
6+5“, многие яркие за-

рубежные игроки покинули россий-
ское первенство. При этом наши клу-
бы все больше и больше отстают от 
иностранных в плане доходов, кото-
рые они получают от лиги, в том чи-
сле телевизионных»,— сказал госпо-
дин Грамматиков. Он заметил также, 
что в прошедшем сезоне аутсайдеры 
чемпионата Англии заработали при-
мерно $120 млн, а чемпион России 
— $5 млн. «Российские клубы стали 
неконкурентоспособными на рын-
ке, а производство собственных та-
лантов за последние десять лет было 
разрушено,— заявил Николай Грам-
матиков.— Одновременно у россиян 
появился доступ к матчам зарубеж-
ных чемпионатов — со звездами, за-
полненными стадионами и россий-
скими комментаторами. Естествен-
но, потребитель выбирает лучший 
по качеству продукт. И надежд на то, 
что в ближайшее время ситуация из-
менится, немного, поскольку клубы, 
имеющие средства, заняты борьбой 
друг с другом и гонкой за одними те-
ми же игроками, а не созданием ка-
чественного продукта».

Афсати Джусойти,  
Алексей Доспехов,  
Анна Афанасьева
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Снижение аудитории на 18% — вполне 
приемлемый показатель, учитывая,  
что суммарная телеаудитория  
чемпионата превысила 105 млн зрителей 
против 67 млн в прошлом сезоне

О

РЕЗУЛЬТАТ

Теннис
Первый круг Roland Garros
Женщины. Бетани Маттек-Сэндс (США)—Евге-
ния Родина (Россия) 7:5, 6:2. Доминика Цибул-
кова (Словакия, 6)—Лара Арруабаррена (Испания) 
6:2, 6:1. Саманта Стосур (Австралия, 23)—Крис-
тина Куцова (Словакия) 7:5, 6:1. Анастасия Пав-
люченкова (Россия, 16)—Патриция Тиг (Румыния) 
6:1, 1:0, отказ. Екатерина Александрова (Рос-
сия)—Катерина Синякова (Чехия) 6:4, 2:6, 6:2. Кики 
Бертенс (Нидерланды, 18)—Айла Томлянович (Ав-
стралия) 4:6, 6:1, 6:1. Юханна Ларссон (Швеция)—
Наталья Вихлянцева (Россия) 6:4, 6:4. Кароли-
на Возняцки (Дания, 11)—Джейми Фурлис (Австра-
лия) 6:4, 3:6, 6:2. Гарбинье Мугуруса (Испания, 4)—
Франческа Скьявоне (Италия) 6:2, 6:4. Каролина 
Плишкова (Чехия, 2)—Чжэн Сайсай (Китай) 7:5, 6:2. 
Полин Пармантье (Франция)—Ирина Хромачева 
(Россия) 6:3, 6:0. Кристина Младенович (Франция, 
13)—Дженнифер Брейди (США) 3:6, 6:3, 9:7.

Мужчины. Константин Кравчук (Россия)—Феде-
рико Дельбонис (Аргентина) 6:3, 6:4, 7:6 (8:6). Ма-
рин Чилич (Хорватия, 7)—Эрнестс Гулбис (Латвия) 
6:3, 6:3, 6:3. Рафаэль Надаль (Испания, 4)—Бенуа 
Пэр (Франция) 6:1, 6:4, 6:1. Давид Гоффен (Бельгия, 
10)—Поль-Анри Матье (Франция) 6:2, 6:2, 6:2. Но-
вак Джокович (Сербия, 2)—Марсель Гранольерс (Ис-
пания) 6:3, 6:4, 6:2. Диего Шварцман (Аргентина)—
Андрей Рублев (Россия) 0:6, 6:4, 6:2, 6:7 (3:7), 9:7. 
Иржи Веселы (Чехия)—Джек Сок (США, 14) 7:5, 7:5, 
6:3. Роберто Баутиста (Испания, 17)—Джон Милмен 
(Австралия) 6:2, 6:2, 6:0. Виктор Троицки (Сербия)—
Евгений Донской (Россия) 7:6 (7:4), 6:4, 6:0. Ми-
лош Раонич (Канада, 5)—Стив Дарсис (Бельгия) 6:3, 
6:4, 6:2. Рожериу Дутра Силва (Бразилия)—Михаил 
Южный (Россия) 4:6, 7:6 (7:5), 2:6, 7:6 (7:4), 6:2.

Рейтинг ATP

1 (1). Энди Маррей (Великобритания) — 10 370 очков. 
2 (2). Новак Джокович (Сербия) — 7445. 3 (3). Ста-
нислас Вавринка (Швейцария) — 5695. 4 (4). Рафа-

эль Надаль (Испания) — 5375. 5. (5). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 5035. 6 (6). Милош Раонич (Канада) 
— 4450. 7 (7). Доминик Тим (Австрия) — 4145. 8 (8). 
Марин Чилич (Хорватия) — 3765. 9 (9). Кеи Нисикори 
(Япония) — 3560. 10 (10). Александр Зверев (Герма-
ния) — 3150. 11 (13). Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) 
— 3120. 12 (11). Давид Гоффен (Бельгия) — 3055. 13 
(12). Григор Димитров (Болгария) — 2900. 14 (14). То-
маш Бердых (Чехия) — 2885. 15 (15). Джек Сок (США) 
— 2415. 16 (16). Гаэль Монфис — 2365. 17 (17). Лю-
ка Пуйе (оба — Франция) — 2320. 18 (18). Роберто Ба-
утиста (Испания) — 2155. 19 (19). Ник Кириос (Ав-
стралия) — 2155. 20 (20). Альберт Рамос (Испания) — 
2065... 53 (54). Карен Хачанов — 896... 66 (65). 
Даниил Медведев — 782... 73 (85). Андрей Куз-
нецов — 705... 86 (84). Михаил Южный — 624… 
99 (99). Евгений Донской (все — Россия) — 554.

Рейтинг WTA

1 (1). Анжелик Кербер (Германия) — 7035 очков. 
2 (2). Серена Уильямс (США) — 6110. 3 (3). Каролина 

Плишкова (Чехия) — 6100. 4 (4). Симона Халеп (Ру-
мыния) — 5790. 5 (5). Гарбинье Мугуруса (Испания) 
— 4636. 6 (6). Элина Свитолина (Украина) — 4575. 
7 (7). Доминика Цибулкова (Словакия) — 4480. 8 (8). 
Джоанна Конта (Великобритания) — 4330. 9 (9). 
Светлана Кузнецова (Россия) — 4310. 10 (10). Аг-
нешка Радваньска (Польша) — 4095. 11 (11). Винус 
Уильямс (США) — 3941. 12 (12). Каролина Возняцки 
(Дания) — 3915. 13 (13). Мэдисон Кис (США) — 3163. 
14 (14). Кристина Младенович (Франция) — 2915. 
15 (15). Елена Веснина (Россия) — 2816. 16 (16). 
Петра Квитова (Чехия) — 2780. 17 (17). Анаста-
сия Павлюченкова (Россия) — 2640. 18 (19). Ки-
ки Бертенс (Нидерланды) — 2395. 19 (18). Анаста-
сия Севастова (Латвия) — 2165. 20 (20). Коко Ван-
девей (США) — 2082… 28 (27). Дарья Касаткина 
— 1580… 40 (40). Екатерина Макарова — 1265… 
74 (73). Наталья Вихлянцева — 804… 80 (78). 
Евгения Родина — 783… 86 (85). Екатерина 
Александрова — 707… 178 (173). Мария Шара-
пова (все — Россия) — 310.
В скобках — позиция на предыдущей неделе.
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